
El escritor se sorprendió.

Conforme iba escribiendo las palabras
se borraban del papel. Escribió:

"Canta, oh diosa, la cólera del pálida
Aquiles...", y no quedó rastro alguno
de lo escrito.

Puso luego:
"Nel mezzo del cammin di nostra vita..."

El verso desapareció de la página como
si un viento lo hubiera arrebatado.

Escribió en seguida el hombre:

"En un lugar de la Mancha de cuyo
nombre no quiero acordarme...".

Las palabras se fueron sin dejar
huella alguna de lo escrito.

El hombre, entonces, dejó de escribir.

Al paso del tiempo otros escribieron
las palabras que él escribió en vano.

Esas palabras no han desaparecido.

iHasta mañana!..
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noche tuve actividad sexual"A intensa le dijo el travieso
ii muchacho a su maestro.
¿Podría usted posponerme el exa
men?". "De ninguna manera negó el
profesor. Puedes escribir con la otra
mano"... La abejita y su hijito estaban
en el cáliz de una florecita Preguntó el
pequeñuelo: "Mami: ¿cómo nací yo?".
"Hijo mío respondió la abejita. Creo
que ha llegado el momento de que te
hable de los hombrecitos y las mujer
citas"... En el campo nudista él le dijo
a ella "Siento un gran atractivo por ti".
Bajó ella la vista y exclamó: "¡Mira, de
veras!"... El niño le contó a la vecina
"La primera vez que mi mamá vio a mi
papá se enamoró de él perdidamente".
"¡Qué bonito! se conmovió la señora.
Y seguramente sigue igual de enamo
rada de él". "Quién sabe replicó el
pequeño. Nada más aquella vez lo
vio"... Algunos expertos afirman que
la economía de México está prendida
con alfileres. Eso dicen los optimistas.
Los pesimistas aseguran que los tales
alfileres se están cayendo uno a uno.
Ciertamente no es ésta la única crisis
económica que ha afrontado nuestro
país. La primera según datos feha
cientes, ocurrió cuando Acamapichtli
gobernó Tenochtitlan, del año 1350
al 1403. Y de ahí p'al real, como se

dice: crisis tras crisis tras crisis. Ésta
que ahora vivimos, sin embargo, se
ha visto agravada por los efectos de
la pandemia que, en efecto, le vino
como anillo al dedo al régimen de
la 4T para explicar la mala situación
financiera en que el país se encuentra
Pero el coronavirus no tiene la culpa
de todos nuestros duelos y quebrantos
económicos. Hay que citar el gasto
desmesurado en obras de incierta
rentabilidad, como el Tren Maya; de
dudosa operación, como el aeropuer
to de Santa Lucía cuya inauguración
constituyó una de las más evidentes
farsas que se han visto en el tingla
do actual, y como la refinería de Dos
Bocas, obsoleta y viciada desde antes
de nacer. Eso, unido a las cuantiosas
dádivas repartidas por el régimen a
su clientela electoral, tiene a las finan
zas públicas en estado de emergencia
Lejos de mejorar, las cosas van a peor.
No pongo en duda la honestidad de la
administración, por más que algunos
empiecen a encontrar en ella elemen
tos para la suspicacia La que aparece
clara es su incapacidad para hacer un
gobierno eficiente y de bien para la
comunidad nacional en general. Lo
demás es palabrería mañanera.. En
el bar el tipo que bebía su copa, soli
tario, le relató al cantinero: "Tuve muy

mala suerte con mis dos esposas. La
primera me abandonó para irse con
otro hombre, y la segunda no"... Aquel
caníbal se portaba mal: haraganeaba
todo el tiempo, se iba de parranda con
amigos y solía tener dimes y diretes
con las mujeres de la tribu vecina Su
mujer le comentó a una amiga "No sé
qué hacer con mi marido". Ofreció la
otra antropófaga "Si quieres te presto
mi recetario"... Don Wormilio declaró
en la oficina a la hora del café: "Le voy
a sugerir a mi esposa que comparta
mos el trabajo de la casa". Preguntó
uno de sus compañeros: "¿Te has vuel
to feminista y abogas por la equidad
de género?". "No replicó el pequeño
señor. Lo que pasa es que yo solo
no puedo con todo el quehacer"... En
el funeral de la señora su compadre
lloraba lleno de aflicción "No se aflija
compadrito lo abrazó el marido de la
finada. Le prometo volverme a ca
sar"... Noche de bodas. La novia salió
del baño cubierta sólo por vaporoso
negligé de encaje blanco que dejaba
a la vista todos sus encantos. Para su
sorpresa su flamante marido estaba
viendo en la tele el partido de fútbol.
Le dijo el desposado a su dulcinea
"Me hiciste esperar tres años para esto.
Espera tú 15 minutos a que termine
el juego"... FIN.
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COMO BIEN decían las abuelas: mientras más te

agachas, más se te ven las enaguas. Es el caso del
auditor David Colmenares, quien decidió plegarse
a las órdenes presidenciales para salvar la chamba...
y ahora ya perdió el prestigio y quizás hasta la chamba.

CLARO que Andrés Manuel López Obrador tiene
derecho a aclarar las inconsistencias que se le señalan,
pues para eso son las auditorías. Y la ASF también está
obligada a reconocer cuando se equivoca. De eso no
hay duda.

EL PROBLEMA es que Colmenares optó por hacer
de lado el proceso legal, se puso de tapete sin siquiera
realizar una revisión, se apresuró a validar los "otros
datos" del mandatario... y todo eso le sirvió para que
el propio AMLO pida su cabeza a la Cámara de
Diputados.

EN LAS OFICINAS de la ASF hay desazón e
incertidumbre, primero, porque su propio jefe
descalificó el trabajo de todo un año; y, segundo,
porque desde ayer ya empezaron a separar a varios
auditores... sobre todo a los que integraron el
expediente del NAIM que tanto irritó al Presidente.
Hasta parece que pasaron de la autonomía
ja la mayordomía!

AHORA SÍ se les apareció el diablo a los priistas
de Monterrey que andaban hostigando a Luis
Donaldo Colosio Riojas. Bueno, en realidad, no
fue tanto una aparición, sino una llamada telefónica
de Carlos Salinas de Gortari.

QUIENES SABEN del asunto aseguran que el ex
Presidente buscó a la gente cercana a los candidatos
tricolores a la gubernatura, Adrián de la Garza,
y a la alcaldía, Francisco Cienfuegos, para pedirles
que dejaran de ponerle piedritas en el camino
a Colosio júnior.

COSA de recordar que para cerrarle el paso a
la alcaldía, el ayuntamiento tricolor se sacó de
la manga una supuesta denuncia para desconocer
los años de residencia que tiene Colosio en la ciudad
y, así, evitar que sea candidato de MC. Casualmente
parece que ya se calmaron las aguas y no seguirán
tratando de descarrilar su candidatura, al menos
no por esa vía.

ASÍ COMO hay políticos que les dejan los asuntos
de género a sus esposas, hay otros que se están
tomando más en serio eso de construir una nueva
relación en el tema. Así se vio durante una reciente
sesión virtual en el Senado.

EL MORENISTA Ovidio Peralta se veía más interesado
en un partido de fútbol que en la comparecencia
de la presidenta del INAI, Blanca Lilia Ibarra. En
contraste, el mexiquense Eruviel Ávila estaba atento
a la sesión digital y, al mismo tiempo, le estaba dando
de comer a Juan Pablo, su bebé de año y medio.

¿YA VEN que sí se pueden construir las nuevas
masculinidades? Es cosa de querer y hacer, no
de andarle preguntando a la esposa qué es eso.
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"Es un déspota todo aquel que cree
que ser opositor al gobierno es ser

un traidora la patria".

Juan Bautista Alberdi

Quien no esté de acuerdo con
sus posiciones es un traidor a
la patria. Ni siquiera los abo

gados deben defender a quienes tienen
otra visión del país o a quienes buscan
proteger sus derechos constitucionales.
Es "una vergüenza", dijo el presiden
te López Obrador este 22 de febrero,
"que abogados mexicanos estén de em
pleados de empresas extranjeras que
quieren seguir saqueando a México.
Claro que son libres, pero ojalá va
yan internalizando que eso es traición
a la patria".

La amenaza no es pequeña cuando
viene del Presidente más poderoso
desde los tiempos del viejo PRI. La
traición a la patria es un delito que se
castiga, según el artículo 123 del Código
Penal Federal, con prisión de cinco a 40
años. Si bien el artículo, que tiene sus
orígenes en el siglo XIX, busca preve
nir las invasiones del territorio nacional,
su prohibición contra "actos contra la
independencia, soberanía o integridad
de la Nación Mexicana con la finali
dad de someterla a persona, grupo o
gobierno extranjero" puede ser mani
pulada para atacar a quienes quieren
en México un sistema eléctrico más
eficiente, con competencia e inversión
privada, como en los países ricos.

No es López Obrador el primer go
bernante que considera que sus oposi
tores deben ser considerados traidores
a la patria La posición ha sido bastante
común entre los gobernantes autori
tarios de la historia. Si el "Estado soy
yo", como afirmó Luis XIV de Francia,
cualquier posición discrepante, como
las del Parlamento de París de 1655,
es una traición a la patria.

La afirmación, sin embargo, no tie
ne sentido en una democracia liberal.
La filosofía de este sistema es permitir
la expresión de distintas posiciones
políticas para persuadir a los electores
de apoyar a unos partidos o a otros,
con respeto a los derechos individuales.
En las democracias vemos discusiones
constantes sobre políticas públicas.
De hecho, en los sexenios liberales en
México, López Obrador y su grupo
político constantemente criticaron las
medidas que impulsaban gobiernos
distintos. Promovieron, incluso, una
consulta pública para juzgar, por trai
ción a la patria precisamente, al presi
dente Enrique Peña Nieto por promo
ver la reforma energética de 2013. A
nadie en el gobierno se le ocurrió acu
sar de traición a la patria a quienes se
oponían a las políticas que se estaban
legislando.

Algunas organizaciones de aboga
dos han cuestionado la posición del
presidente López Obrador. En una va
liente y emotiva carta a los estudiantes,
el rector de la Escuela Libre de Dere
cho, Ricardo Antonio Silva Díaz, les

dijo que, como futuros abogados, "esta
rán siempre expuestos a la crítica, pero
estén seguros de que nunca la defen
sa de una causa puede considerarse
traición".

Defender un sistema eléctrico
más eficiente, sin monopolios, con
inversión privada como en las de
mocracias liberales del mundo, que
permita una generación más barata
y limpia, que fomente la inversión y
la generación de empleos, no puede
ser traición a la patria. Esto es par
ticularmente cierto si consideramos
que los fallos de la Suprema Corte de
Justicia han determinado que muchas
de las disposiciones de la Política de
Confiabilidad del Sistema Eléctrico
Nacional, ahora incorporadas a la
nueva Ley de la Industria Eléctri
ca, son inconstitucionales. No puede
el gobernante decirnos que defen
der la Constitución es una traición
a la patria

• PLAN DE IGUALA

Me parece positivo que AMLO haya
festejado el Plan de Iguala este 24 de
febrero. Hace 200 años Agustín de
Iturbide y Vicente Guerrero demostra
ron que un acuerdo era una forma más
eficaz de lograr la independencia que
una mortífera guerra Es un mensaje
importante para descartar una dañina
visión de la historia, que pretende
que la violencia siempre logra más
que los acuerdos.
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El mosaico de la inmunidad
Es cierto que cualquier vacuna es

mejor que ninguna, más ante una
enfermedad como el Covid19

que ha provocado más de 182,000 fa
llecidos en un año desde que se reportó
el primer caso.

El problema de utilizar diferentes
inmunizaciones en la misma población
será que en un futuro no muy leja
no tendremos un mosaico de inmuni
dad que será difícil de evaluar y que
pudiera llevarnos a brotes continuos
de SARSCoV2.

La enfermedad en sí misma ha re
sultado todo un reto para la ciencia y la
medicina La propia respuesta inmune
de los individuos es una de las razo
nes del espectro tan grande de mani
festaciones, que van desde personas
asintomáticas que diseminan el virus
en la población, hasta individuos que
fallecen a los 8 días del contagio por
insuficiencia respiratoria por un daño
inflamatorio severo en los pulmones.

La duración de la inmunidad natural

provocada por la enfermedad sigue sien
do hoy un enigma Sabemos que existen
reinfecciones que ocurren incluso a los
pocos meses de haber tenido la primera
infección.

Si algo ha resultado difícil de en
tender en la interacción del virus con
el ser humano ha sido la respuesta de
defensas y la memoria generada por
la infección viral. Aún no sabemos por
qué algunos individuos no desarrollan
anticuerpos, por qué las segundas in
fecciones y cómo podrían afectar las
variantes al tiempo que uno perma
necerá protegido de un nuevo cuadro
infeccioso de coronavirus.

Si a estos misterios les agregamos las
diferentes vacunas que se estarán apli
cando en nuestro país, que entre proto
colos de investigación que incluyen Can
Sino, CureVac y Novavax y biológicos
que ya han sido aprobados por Cofepris,
como Pfizer, AstraZeneca, Sinovac, Sput
nik V, a esto se agrega la posibilidad, ya a
estas alturas, creíble, de mezclar vacunas,

alargar el intervalo entre dosis e incluso
dejar a individuos con una sola dosis
de inmunizaciones, que en sus estudios
de investigación requerían de dos.

El resultante de todo esto podría
llevarnos a un país
con una enorme va

riación en inmunidad,
lo que se traduciría
en la posibilidad real
de tener brotes conti
nuos de personas que
pierdan su protección
a diferentes tiempos y
que contribuyen a te
ner la circulación del
virus en forma conti
nua en la población
mexicana

Es evidente que
no tenemos la economía o el desarrollo
científico para poder utilizar una vacuna
única o al menos dos de una misma pla
taforma para cubrir a la mayor parte de
la población como se ha hecho en otros

países. Pero éramos el país número 15 en
la economía global. Estamos viviendo
la peor catástrofe de salud en la histo
ria reciente. El número de fallecidos
por esta pandemia es catastrófico.

El daño emocional de un tiempo

tan prolongado de confinamiento, de
suspensión de actividades escolares y
pérdida de empleos será enorme. Todo
esto hubiera obligado a tener un plan
de vacunación que no sólo ayudara al
control de la pandemia sino que tam
bién brindara una forma de seguridad
para el futuro próximo.

La improvisación es sin duda el
nombre de la estrategia del combate

al Covid en México,
pero las decisiones ya
han costado muchas
vidas de mexicanos.
Ojalá y la ciencia sea
escuchada y más allá
de medallas, héroes o
aplausos, exista una
lógica para cubrir a
los diferentes seg
mentos de la pobla
ción con los biológi
cos que permitieran
brindar mayor segu
ridad para un futuro

que sigue viéndose igual que al principio
de la pandemia incierto.

Utilizar diferentes

vacunas en la misma

población provocará un
mosaico de inmunidad

difícil de evaluar y que
puede llevar a brotes
continuos del virus.

El autor es médico internista e infectólogo
de México. @DrPacoMorenol
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¡AVE, MARÍA! con
el programa Barrio
Adentro.

RESULTA QUE el
Estado laico se hizo

a un lado y dentro de
las videoconferencias

que se ofrecen para
regenerar el tejido
social en el Centro se

incluye un curso de
oración de la Iglesia
Metodista.

LA SSC se esmera por
ofrecer desde charlas
sobre robo a transeúnte
hasta violencia en

el noviazgo, pero al
templo ubicado en
Balderas se le permite
colar su pastoreo.

¿YA SE vale? ¿O a
alguien le vale?

DESDE EL Congreso, la
morenista Paula Soto

ya le puso cascabel
al gato con el tema
de dos aplicaciones
que mandó a hacer

el Alcalde de Benito

Juárez, Santiago
Taboada (su prerrival
electoral, pues).

PARA PRONTO, pidió
que la Administración
panista transparente
los contratos que firmó
con la desarrolladora de

las app "Benito Juárez"
y "Blindar BJ Radar"

Y TODO porque no
se sabe cuánto gastó
y qué tan seguros
están los datos de los
vecinos.

¿LE SABRÁ algo o
estará calificando al
tanteo?

AHORA TOCARÁ el
turno a los cines.

SEGÚN ESTO, hoy
se informará que
la próxima semana
podrán abrir las salas
con restricciones.

NO SE sabe aún qué
tan riesgoso es, pero ¡el
show debe continuar!
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Caso Miguel Hidalgo
prende al Congreso
::::: Las diferencias entre los candidatos a la
alcaldía Miguel Hidalgo llegaron hasta el Con
greso de la CDMX, donde se aprobó un punto

de acuerdo propuesto por el
diputado morenista Ricar
do Fuentes Gómez, para
exhortar al PAN a que deje
de utilizar una campaña ne
gra en contra del alcalde
Víctor Hugo Romo —quien
busca la reelección—, a tra
vés de volantes en los que

Mauricio supuestamente se condicio
Tabe na la vacuna contra el Co

vid19 por el voto por More
na. Incluso pidió competir de manera limpia
y evitar los linchamientos mediáticos. La res
puesta de los panistas no se hizo esperar, so
bre todo de Mauricio Tabe, aspirante azul a
la alcaldía, quien insistió en sus señalamien
tos y acusó a la Contraloría General de la ca
pital de actuar con lentitud en el tema. La co
sa sube de tono y parece que no va a parar.

Todos se sacan la
loto con Harfuch
::::: Quien estuvo de manteles largos el jueves
fue el secretario de Seguridad Ciudadana,
Ornar García Harfuch, con motivo de su

cumpleaños, en el que tanto
alcaldes, secretarios y dipu
tados locales se esmeraron
en subir a las redes sociales
felicitaciones por los 39
años del jefe de la policía y
la obligada fotografía con el
cumpleañero. No vaya a ser
que en estos tiempos electo

Ornar García rales vaya a desconocerlos,
HarfUch luego de que el área de inte

ligencia de la dependencia
anda rastreando la posible incursión de dine
ro sucio en las campañas. Mientras se tienen
resultados, los parabienes fueron más que
aceptados por don Ornar.

Maurilio Hernández va
por la reelección
::::: Todo indica que el diputado local Mauri
lio Hernández González buscará reelegirse
como legislador por el Distrito XI de Tultitlán,

Estado de México. No sólo
eso, sino que busca mante
nerse como líder del Con
greso mexiquense y dirigen
te de Morena en la entidad.
Nos dicen que el morenista
va bien y tiene amplias po
sibilidades de repetir como
coordinador de la bancada
y, dependiendo de los resul

Maurilio tados, en la presidencia de
Hernández la Junta de Coordinación

Política. Nos aseguran que
la alianza entre PRI, PRD y Acción Nacional
no les hará mella el 6 de junio. Valdría no
cantar victoria antes de tiempo, pues en polí
tica todo puede pasar, ¿o no?

El relevo en la UAEMex
::::: La Universidad Autónoma del Estado de
México está en el proceso de renovación de la
rectoría para 20212025. En un principio se ha
bló de que por primera vez podría ser una
mujer la que dirija las riendas de la máxima
casa de estudios, pero la moneda está en el ai
re y puede caer entre los aspirantes Carlos
Eduardo Barrera Díaz y Luis Raúl Ortiz
Ramírez. Anoche dejaron fuera a Aurora Ló
pez Ovando, por incumplir con los requisitos,
pero ella va a impugnar y seguir en el proceso.
EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709
1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Las (no) coincidencias
en política
Las relaciones entre vecinos

son frecuentemente difíci
les y la de los Estados Uni

dos con México no es la excepción.
Sin embargo, en época reciente se
han ido deteriorando y con la lle
gada de Joe Biden a la Casa Blanca
las señales enviadas marcan una
clara sana distancia en las formas,
pero en el fondo la administración
de López Obrador no tarda en des
cubrir el signado pragmatismo que
caracterizará el primer año de los
demócratas en el poder. La imagen
del encuentro virtual bilateral entre

el presidente Biden y el primer mi

nistro de Canadá Justin Trudeau
hace unos días enmarcó las pala
bras de elogio mutuo, colaboración
y "fuertes lazos de amistad" po
niendo énfosiseneltrabajoen equi
po para enfrentar la pandemiaylos
retos que está generando el cambio
climático en ambos países.
Sin mencionar aMéxico acorda

ron formar.un frente común para
acelerar la lucha contra los estragos
de la crisis climática, reforzar la
cooperación y "solidaridad" a nivel
trilateral. Mientras Biden expresa
ba que Estados Unidos no tiene
amigo más cercano que Canadá,

aquí en México la Cámara de Di
putados se batía en el debate alre
dedor de la iniciativa eléctrica de
López Obrador aprobada sin cam
bio alguno. La misma que será
abordada en el encuentro virtual el

día de hoy entre el canciller Mar
celo Ebrard y el titular del Depar
tamento de Estado, Anthony Blin
ken. Los temas del TMEC —y el
incumplimiento de México en te
rnas laborales—, migración cam
bio climático y la crisis sanitaria por
el Covid19 estarán sobre la mesa.
A nadie deberá sorprender que

habrá presión estadounidense, la
lectura de las palabras de Biden al
sentenciar que "Canadá y Estados
Unidos van a trabajar de la mano
para dejar claralaseriedad de nues
tros compromisos en casa y fuera
de nuestras fronteras" rematando

con que van a "espolear a otros paí
ses para que eleven sus propias am 
bidones" en el terreno del cambio
climático no deja demasiado espa
cio a la especulación.
El pronunciamiento sucede jus

to en el timing de la ley eléctrica
que pasará al Senado para su apro
bación Y como en política no hay
coincidencias, la lectura de la señal
de López Obrador de estar muy
cerca de China y ahora también de

Rusia en el asunto de las vacunas

para el SARSCOV2colocala agen
da geopolítica en materia sanitaria
de estos dos actores estatales, cuya
relación con Estados Unidos y Ca
nadá es antagónica, en este lado
del continente como una amenaza

a sus intereses. La interrogante es
tratégica es ¿cuál será la arquitec
tura de las relaciones hemisféricas
en este nuevo contexto?

La narrativa del gobierno de Ló
pez Obrador sobre el tema de las va
cunas ya es digno para capítulo de
novela distópica Sin embargo, el
asunto de la pandemia que ya co
bró más de 182 mil muertos, no pa
rece quitarle el sueño al Presidente
que con bríos inusitados arremete
diariamente en la mañanera Estu
dios médicos (serios) abundan so
bre varias patologías que se presen
tan en pacientes postCovid19 y se
guramente el Ejecutivo deberá estar
experimentando alguna de ellas.
La imagen de este gobierno

con un secretario de la Defensa
Nacional, un secretario de Mari
na y el "zar" encargado de la es

trategia integral de la pandemia
contagiados del virus exhibe el
descomunal desastre.

Los distractores electorales y la
pirotecnia mediática de politizar
expedientes de abiertos opositores
al régimen a meses de ir a las urnas,
termina presentando el cuadro de
"no somos iguales" seguido por la
ruta del manejo con evidentes tin
tes electorales en la vacunación
No cabe duda de que el escena

rio de un posible cambio en el ba
lancede poder político ha prendido
los focos en Palacio Nacional y sólo
así se explican las maniobras para
desacreditar y golpear a los adver
sarios. El péndulo presidencial de
convocar a los gobernadores a un
acuerdo de civilidad para respetar
elecciones y horas después la fis
calía (autónoma) solicita el desa
fuero de uno de ellos, raya en dos
sistemas mentales de procesa
miento aparentemente irreconci
liables. La mente cabalgando sobre
el potro salvaje de los instintos de
supervivencia Y de romper el pac
to... ya ni hablar. •

El encargado de la estrategia integral de la pandemia
contagiado del virus, exhibe el descomunal desasir
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La empresa tabasqueña
de asfalto que limpiará
Palacio Nacional

La presidencia de México
ha firmado contratos por
al menos 149 millones de

pesos en los dos primeros años
de la actual administración, se
gún datos de Compranet.
Una buena parte ha ido a un

centro de desarrollo tecnológico, a
la instalación de programas de
computadora, organización de da
tos, protección y guardias, correo
para envío de documentos, servi
cios de fumigación, mantenimien
to de los elevadores, rehabilitación
de salones de Palacio Nacional, ela
boración de monedas de regalo pa
ra los visitantes, compra de agua,
abarrotes y papelería.
Pero los contratos más polémi

cos de Palacio Nacional además
de los eventos del Grito de Inde

pendencia, que ya abordé en una
columna anterior han sido los

del servicio de limpieza.
En diciembre de 2020, la orga

nización Mexicanos contra la Co
rrupción y la Impunidad publicó
que el gobierno obradorista había
pagado 185 millones de pesos a una
compañía, radicada en Iztacalco,
que nunca antes tuvo contratos fe
derales y que limpiaba, entre otras
dependencias, el Palacio Nacional
La empresa Decoaro y Supervi

sión tenía domicilio en un pequeño
departamento, donde los vecinos
dijeron que jamás ha existido una
compañía. Presidencia anunció
que el contrato con Decoaro sería
por 7 millones de pesos. Los repor
teros no pudieron localizar a los
dueños, ni hubo alguien que diera
una explicación de por qué Decoa
ro, una empresa de construcción
había dado un giro repentino al ne
gocio de la limpieza de oficinas.

El 14 de enero de este año se
adjudicó un nuevo contrato de
limpieza, ahora por 775 mil pe
sos para Industria de la Cons
trucción & Proyecto Vial. Prime
ro, ¿por qué ahora cuesta 775 mil
pesos el mismo servicio que ape
nas dos meses antes costaba 7

millones? Los documentos pú
blicos no explican este cambio.
La prensa destacó que se contra

taba a una empresa de outsourcing,
justo cuando el gobierno federal es
taba en una cruzadalegislativa con
tra la subcontratadón. Pero esto no
es lo más inquietante respecto aese
contrato. Lanuevacompañíabene
ficiaria, igual que la anterior, es una
empresa que se dedica a la cons
trucción principalmente al asfalto.
Fue fundada en 2008, en Villaher
mosa, Tabasco. Sus dueños tienen
un bajo perfil, y no pude localizarlos
para esta columna. Su representan
te actual es José Hernández May,
un nombre que coincide con un ex
funcionario local en Campeche,
aunque no me fue posible descartar
que se trate de un homónimo.
En los documentos públicos de

otros concursos y contrataciones
durante estos años, aparece como
su representante para contratos
públicos el señor Samuel Morales.
Su correo electrónico personal y su
número de celular están registra
dos una y otra vez en bases de da
tos públicas, tanto de esta compa

ñía como de EzStreet, Mobursa,
Sinercon. Otro de los representan
tes de la compañía de asfalto, que
ahora hace limpieza, es Luis Ma
nuel Viñas Graham, quien aparece
en una empresa de grúas, también
fundada en Villahermosa
Las bases de datos públicas

muestran que la compañía que
Morales representa ha ganado casi
60 millones de pesos en contratos
públicos en el último año, antes in
cluso del contrato presidencial.
Morales me dijo que no sabía de es
tos montos, e insistió en que no po
día decir quiénes eran los dueños
porque "me despedirían".
"Yo solo represento la parte de

construcción de la compañía",
dijo, nervioso. Se sorprendió cuan
do le conté que ahora limpiarán
Palacio Nacional. Le pregunté so
bre algunos reportes de la prensa
en Tabasco y Campeche, que se
ñalan cómo la compañía ha logra
do otros contratos, todos desde
que el obradorismo llegó al poder.
"En eso no te puedo decir nada al
respecto. Estamos como cualquier
empresa tratando de crecer".
Mientras elgobiemo obradorista

criticaala Auditoría, oel presidente
insiste cada día enhablar de sus ad
versarios, en su oficina ocurren his
torias que se parecen bastante a las
que reportaba la prensa en los años
de los gobiernos innombrables y
las empresas milagro. •

Los contratos más polémicos de Palacio Na
Tcional han sido los del servicio de limpiez<
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Lo que incomoda a Biden
de AMLO
::::: Por vez primera desde que asumió como
secretario de Estado de Estados Unidos, An
tony Blinken inaugurará una forma de hacer
diplomacia en tiempos de pandemia. Sosten
drá una reunión virtual con su homólogo me
xicano, el canciller Marcelo Ebrard. Después,
por separado, el jefe de la diplomacia esta
dounidense se reunirá bajo el mismo formato
con Tatíana Clouthier, secretaria de Econo

mía de México. Más tarde,
nos comentan, Blinken se
encontrará virtualmente
con el primer ministro de
Canadá, Justin Trudeau, y
el canciller canadiense
Marc Garneau. Las reunio
nes, según el Departamento
de Estado, serán con quie
nes consideran "algunos de
nuestros más cercanos so

cios". Sin embargo, antes
del encuentro de hoy el gobierno ya mandó
ayer una señal fuerte y clara a sus socios me
xicanos. "Instamos a México a proveer real
mente de una cultura, de una atmósfera de li
bre inversión y transparencia para que las
empresas —estadounidenses— sigan invir
tiendo en México", dijo la subsecretaría de Es
tado, Julie JL Chung. Así que ya se podrá
imaginar cuál es el tema que incomoda al go
bierno del presidente Biden en lo que al go
bierno del presidente Andrés Manuel López
Obrador se refiere.

Regresa a la 4T "la terror
de las aerolíneas"
::::: Si usted pretende viajar a Londres en los
próximos meses, deberá tener cuidado de no
toparse con una funcionaría de la autollamada
Cuarta Transformación que se le identificó co
mo "el tenor de las aerolíneas", pues invocó
su cargo, y hasta el nombre del Presidente de
la República para detener el despegue de un
vuelo al que llegó retrasada. Se trata de Jose
fa González BlancoOrtiz Mena, la exsecre
taria del Medio Ambiente, quien en mayo de
2019 retrasó 38 minutos el despegue del vuelo
198 de Aeroméxico. Según una persona que
viajaba en ese avión, el capitán de la nave dijo
que no podían iniciar el despegue, pues por
"orden presidencial" estaban esperando a una
persona. Finalmente la persona que llegó fue
doña Josefa y el avión pudo despegar. Tras
hacerse público el hechoja funcionarla re
n^®^i||í¡^^como castigo, para que sé$r:'*
bajen los hurQÓSíy paraxjue le quedé claro
que en la 4T se acabaron los infiuyentismos,

Reino Unido. Imagínese, si como funcionaría
paró un vuelo, lo que podrá hacer ahora con
inmunidad diplomática

Graciela Márquez, austera, pero
jamás sencilla
::::: Nos comentan que la austeridad republica
na ya pegó a la tradición de inmortalizar a se
cretarios de Estado con un retrato pintado por
un artista que significaba erogar miles de pesos
del erario. Nos detallan que en la ceremonia de
entrega de la Secretaría de Economía, de Gra
ciela Márquez a Tatíana Clouthier. en enero,
se develó un cuadro con el retrato de la funcio
naría saliente. Nos aseguran que este cuadro no
tuvo ningún costo, puesto que fue donado por
la hoy exsecretaria a la dependencia. Doña Gra
ciela podrá ser austera, pero jamás sencilla.
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Del odio al amor hay un paso...
como del tricolor al amarillo
::::: Lo que nadie se imaginó en Tabasco, nos
cuentan, está ocurriendo, pues el exgoberna
dor Manuel Andrade Díaz, quien durante
su mandato gustaba de la mano dura contra

el PRD, renunció al PRI y
solicitó formalmente a la di
rigencia estatal perredista
su afiliación como militante.
Nos indican que, tras haber
se confirmado que será el
candidato en el municipio
de Centro, a don Manuel le
nació el amor por el sol az
teca, aunque un sector de
militantes no olvida que lle
gó a la gubernatura en 2001

tras un proceso electoral que fue anulado por
irregularidades y, ante las protestas de perre
distas encabezados por el candidato Raúl
Ojeda Zubieta, don Manuel acuñó la frase
antiperredista: "Si vienen, garrote con el clien
te". A ver qué tal lo reciben "las bases".

Manuel

Andrade Díaz

¿Plan con mana de don Samuel?
::::: Desde Nuevo León, nos platican que más
de uno se quedó con la ceja levantada, luego
de que el candidato a la gubernatura de MC,
Samuel García Sepúlveda, acusó ataques en

su contra con fake news en
redes sociales. Nos detallan

que el miércoles por la no
che fue difundida una pu
blicación, presuntamente de
su cuenta de Twitter, que
decía: "Para evitar el de

sempleo, debes salir a bus
car trabajo", la cual —como
buen meme— corrió como

agua, pero también sirvió
de pie para que don Samuel

hablara de su propuesta laboral, por lo que
más de uno está cuestionando si no es plan
con maña el realizar mensajes polémicos, bo
rrarlos, victimizarse y luego hablar sobre al
gún tema. En tiempos electorales, todo puede
pasar...

Samuel García

Sepúlveda
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Mensajes sublimlnales
::::: Entre la polémica y las elecciones, nos co
mentan, se vive el ambiente político en la ca
pital poblana, gobernada por la alcaldesa
Claudia Rivera Vtvanco (Morena), quien

busca su reelección. El te
ma, nos explican, es que
mientras locatarios del mer
cado Amalucan mantienen
fricciones con su gobierno,
en días recientes, a los celu
lares de cientos de poblanos
comenzaron a llegar mensa
jes promoviendo la imagen
de la edil, lo que de inme
diato hizo que doña Claudia
saliera al paso para deslin

darse de esta práctica que, a su parecer, es
perpetrada por sus adversarios políticos para
buscar descarrilarla por la vía pacífica. ¿A
quién se referirá la presidenta municipal?

Se le va la boca a candldata
::::: En San Luis Potosí, nos dicen que se des
tapó la cloaca, pues se dio a conocer la exis
tencia de una conversación que, nos asegu
ran, pertenece a la candidata de Morena a la
gubernatura, Mónica Rangel Martínez, con
otra persona no identificada, en la que confir
ma lo que la militancia guinda temía: su de
sapego a la izquierda, pues rechazó que pue
da enarbolar esos principios "porque no están
dentro de su formación". Nos detallan que
doña Mónica reveló que, si la andanada en su
contra se mantiene, soltará "una lagrimita"
para conmover a los potosinos, además de
que adelantó un próximo jalón de orejas para
la exaspirante potosina Francisca Reséndiz
Lara por seguir cuestionando su designación.
Bien dicen: "El pez por la boca muere".
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Condenados por la
mediocridad legislativa
y políticoelectoral
Dos desgracias en

vuelven y arrastran
a México. Una apun

ta a ser temporal, la otra pa
rece permanente; de una po
dremos salir, en la otra más
nos podemos hundir.
Los daños que dejará la

pandemia, que de algún mo
do y en cualquier situación
,a]ggn ,#a serán superados,,
son incomparablemente
menores respecto de las des
gracias que seguirán azotan

do a México con, y por la cla
se políticolegislativa que
hace todo para recrearse y
perpetuarse en el poder, co
mo lo ha hecho siempre.
La macrocrisis económi

cosanitaria, que ha derivado
en múltiples vasos comuni
cantes como microcrisis que
se manifiestan en todas las es
feras de la vida nacional, al fi
nal arrojará pésimos saldos
generales que en el porvenir
serán considerados datos de

una mala época, a la manera
como los registra la historia.
En cambio, los gobernan

tes que por generaciones han

estado en el escenario no para
servir a la sociedad, sino para
servirse de ella, constituyen
un fenómeno y un problema
estructucultural cada vez más

desnaturalizado que se evi
dencia con mayor crudeza día
tras día, mirando únicamente
al objetivo de acceder a, man
tenerse en, y preservar el po
der público indefinidamente
para su exclusivo beneficio.
La realidad políticoelecto

ral se aprecia nítidamente en
la vergonzosa actuación de
los legisladores que, en su ma
yoría, se exhiben ignorantes,
toscos, impreparados y nega
dos a defender las causas por
las que fueron elegidos.
Esos falsos representantes

del pueblo, que atienden cie
gamente a los actores y facto
res a los que deben el cargo y
a los que servilmente procu
ran complacer siempre, son
una lápida que seguirá car
gando la sociedad después de
los próximos comicios.
Ellos y los burócratas, cuya

suerte laboral depende de su
capacidad de obediencia y de

abyección al superior, son
parte de la miseria políticayla
degradación nacional que se
expresa en múltiples direc
ciones, se refleja en toda su di
mensión y cancela cualquier
posibilidad de mejorar, en un
proceso involutivo que hace
de la democracia mexicana
una pésima obra teatral.
Ese espectáculo se gesta

ya por la ambición de la ma
yoría de los diputados que
ahora forman la LXTV Legi
slatura quienes, sin mérito ni
crédito, pretenden reelegirse
con el impulso del partido al
que muchos arribaron sin el
menor rubor, traicionando
ideología, principios y pro
pósitos que habrían tenido
en otros partidos.
Su continuismo se posibi

litará por todas las prácticas
políticas conocidas, ante lo
cual la ciudadanía se halla,
por ahora, en estado de im
potencia, indefensión y frus
tración, pero a lo que deberá
buscar un cambio, exigiendo
transparencia real y absoluta
rendición de cuentas.

SOTTO VOCE... Justo, muy
necesario y estimulante, re
conocer que, en orden, tiem
po y forma, marcha la apli
cación de la vacuna contra el
Covid19 en la Ciudad de Mé
xico. Mérito indiscutible de
la Jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum... Indispensable,
primero vacunar a los maes
tros para concretar el regreso
a clases presenciales... Im
pactantes, las cifras de la eva
sión fiscal que está dando a
conocer la titular del SAT,
Raquel Buenrostro. Primera
vez que en esa institución se
actúa con la claridad, la de
terminación y el rigor que la
caracterizan a su jefa.. .Indis
pensable, llegar a un punto
de equilibrio para que los
cambios en el sector eléctri
co tomen la participación y
la inversión de los privados
como un buen complemen
to y no como una competen
cia desleal. •

La ciudadanía s

halla en estad

de frustrado
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¿Se entregó Emma Coronel?
La trama de Emma Co

ronel se complica
De acuerdo con una

nota publicada ayer en Vice
News, su captura hace unos
días habría sido un arreglo ne
gociado con las autoridades
estadounidenses. La versión
parece provenir de filtraciones
de la fiscalía y no fue desmen
tidaporelabogadode Coronel,
Jeffrey Lichtman, quien tam
bién fungió como defensor de
Joaquín El Chapo Guzmán.
Si esto se confirmase, ca

bría preguntarse sobre los
motivos de la esposa del ca
po sinaloense ¿Por qué en
tregarse? ¿Qué ganaría con
un arreglo de esta naturale
za? No lo sabemos de cierto,
pero van algunas hipótesis:
1. El arreglo no es para ella,

sino para el Chapo. A cambio
de su entrega voluntaria y su
colaboración en otros casos,
las autoridades estadouniden
ses pueden haber accedido a
relajar (así sea en el margen) las
condiciones penitenciarias de
Guzmán, recluido por ahora
en una prisión supermax en

Florence, Colorado, y sin acce
so alguno a sus familiares. Da
da la importancia que tiene la
familia en el universo emocio
nal del Chapo, no parecería
descabellado un acuerdo de
esa naturaleza. Y el hecho de

que tenga el mismo abogado
que su marido habla de que lo
involucraron en la decisión.

2. Sin la protección de su
marido, es posible que Em
ma Coronel se haya sentido
vulnerable en México y haya
temido por su vida y la de sus
hijas. En ese mundo, irse del
país no brinda protección su
ficiente. Para garantizar cier
ta seguridad, probablemente
necesitase desaparecer y eso
implicaría volverse testigo
colaborador del gobierno de
Estados Unidos. Nó sería el
primer integrante del círculo
íntimo del Cártel de Sinaloa

en caminar por esa ruta. Allí
está el caso, por ejemplo, de
Jesús El Rey Zambada.
3. Hasta donde se sabe,

Emma Coronel tiene buena

relación con los hijos de Joa
quín Guzmán. Pero no es im
posible que haya fracturas en
la dinámica familiar y que
los equilibrios sean frágiles,
particularmente después del
Culiacanazo. Esa circuns

tancia pudo haber acentua
do el sentimiento de vulne

rabilidad de Coronel, empu
jándola hacia el manto de la
justicia estadounidense.
Del otro lado, ¿qué obten

drían las autoridades esta
dounidenses? ¿Por qué en
trarían en un arreglo con
Emma Coronel? De nuevo,
no lo sabemos, pero van al
gunas posibilidades:
1. Emma Coronel puede

ser una inmejorable herra
mienta de presión Con el

Chapo. Tiene la ventaja de
ser a la vez zanahoria y ga
rrote para obtener colabora
ción de Guzmán ¿De qué ti
po? Como informante sobre
sus socios e incluso sus

hijos, por ejemplo. O como
testigo en algún proceso ju
dicial. O como fílente para
entender, por ejemplo, la

red de protección política
de su grupo criminal.
2. Emma Coronel puede

ser por sí misma una fuente
extraordinaria de informa
ción sobre la dinámica de los
clanes y familias del narco
tráfico en Sinaloa. Ha vivido
en ese mundo desde niña.

Pero, además, podría ser una
vía de acceso para compren
der las finanzas y los meca
nismos de lavado de dinero
del grupo criminal.
Ahora, cabe por supuesto la

posibilidad de que esto no fue
una entrega negociada y la
sorprendieron al entrar a Es
tados Unidos. Pero eso no qui
ta que pueda darse un arreglo
a partir de este momento.
Como sea, esta historia

tiene todavía muchos capí

tulos por delante. •
alejandrohope@outlook.com

Es posible que s

nerable en Méxic
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Las relaciones peligrosas de
Cabeza de Vaca

Tamaulipas —particu
larmente sus ciudades
fronterizas Reynosa,

Nuevo Laredo y Matamoros
han sido históricamente plazas
muy calientes del narcotráfico.
Ejecuciones, masacres de mi
grantes, ajustes de cuentas, so
bornos y compra de protección
son moneda corriente. Y detrás
de esas calamidades, la com
plicidad entre autoridades y
delincuentes.
Después de la detención y

procesamiento de los exgober

nadores Tomás Yarrington y Eu
genio Hernández Flores, del ho
micidio del candidato Rodolfo

Torre Cantó y de las acusaciones
sin desenlace de los exmandata

rios Manuel Cavazos Lerma y
Egidio Torre Cantó, cuesta tra
bajo creer que las actuales auto
ridades estatales hayan roto ese
pacto mañoso y sean inmacula
das gobernantes.
Cierto es que el actual man

datario, Francisco Javier García
Cabeza de Vaca, llegó al poder
postulado por el PAN y que to

dos los antecesores fueron priis
tas. Pero las cosas no parecen
haber cambiado mucho. La FGR
presentó evidencia el martes pa
sado a la Cámara de Diputados
para que le inicie proceso de de
safuero y, si es el caso, poder juz
garlo por los delitos que se le im
putan: delincuencia organiza
da, lavado de dinero y defrauda
ción fiscal equiparada.
La carpeta de investigación

resumida en el documento de 90
páginas que le fue entregado a
los diputados, relaciona a García
Cabeza de Vaca con el Cártel del
Golfo, organización criminal
que habría financiado sus cam
pañas ala presidencia municipal
de Reynosa (2004) y a la guber
natura (2015), según el testimo
nio del empresario Antonio Pe
ña Argüelles, hoypresoenHous
ton y confeso lavador de dinero
del exgobernador Yarrington.
Este le habría pedido que consi
guiera recursos del Cártel del
Golfo para la campaña de García
Cabeza de Vaca (¿medio millón
de dólares?), ya que terna espe
cial interés en que él fuera el al
calde de la fronteriza ciudad.
Aunque en esas fechas el capo
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de la organización criminal Osiel
Cárdenas Guillén ya había sido
detenido en Matamoros por el
Ejército (14 de marzo de 2003) el
control de Reynosa por la orga
nización criminal era total.
Salvo el testimonio del empre

sario Peña Argüelles, la carpeta de
investigación entregada a los di
putados no específica más sobre
el presunto financiamiento del
Cártel del Golfo a las campañas de
García Cabeza de Vaca, pero sobre
ello hay otros indicios en archivos
de la inteligencia militar.
Su jefe de seguridad durante la

campaña fue René Javier Izagui
rre Rodríguez, casado con una pri
ma del hoy gobernador y a la sa
zón cuñado de Guillermo Gonzá

lez Calderoni, jefe policiaco ligado
a Raúl Salinas de Gortari. Izaguirre
Rodríguez había sido agente de la
Policía Federal y señalado de dar
protección al narcotráfico. García
Cabeza de Vaca lo nombró jefe de
la Policía Municipal, pero días an
tes de que tomara posesión fue
"levantado" y asesinado. La infor
mación infiere que ese personaje
pudo haber sido el puente con los
mañosos del Golfo y acaso la ra
zón por la que ya como goberna

dor (2016), una de sus primeras
decisiones fuera sacar de Tamau
lipas al Ejército y la Marina.
Cierto es que, como respon

dió el gobernador a las acusacio
nes, su caso trae una fuerte carga
política porque se denunció a
unos meses de las elecciones fe
derales de junio próximo, por
que ha sido uno de los manda
tarios estatales más activos con
tra AMLO dentro de la llamada

Alianza Federalista y porque el
asunto podría quedar solo en un
escándalo si se toma en cuenta
que la muy probable aceptación
de la procedencia del desafuero
en la Cámara de Diputados, ten
drá que pasar por el Congreso lo
cal donde el mandatario cuenta

con la mayoría de su partido. Pe
ro ese no es el punto. El punto es
que hay información dura que lo
implica y que lo obliga a aclarar
la jurídicamente. •

La carpeta de investigado&
relaciona al gobernador co

8el Cártel del Golfo, que habrí
n'maliciado sus campañas
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Desde que llegaron las primeras vacunas
a Latinoamérica, me preguntaba si tarde o
temprano saldrian a la luz casos de corrup
ción o nepotismo por saltarse la fila o por
aplicarse la vacuna contra covid19 antes
de tiempo.

En los últimos días, las redes sociales
nos han demostrado que pueden ser las
mejores o peores herramientas para un
político o una persona pública, especial
mente por el hecho de que pueden ser ex
hibidos y ver el final de su carrera política
por escándalos.
Desde hace varios días se

publicaron casos que relacio
nan a cientos de políticos y
figuras públicas con jornadas
de vacunación VIP o clandes
tinas en países como Argentina,
Brasil, Chile, Perú, Colombia y
Costa Rica.

El primer vacunagate reco
nocido fue a mediados de fe
brero en Perú, cuando se supo
que más, de 487 personas ac
cedieron a un exclusivo lote
de vacunas chinas Sinopharm,
destinado para el personal que
trabajaba en el ensayo clíni
co de la vacuna en septiembre de 2020 y
cuando éste todavía se encontraba en la
fase tres experimental.
El escándalo salpicó a funcionarios

cercanos, familiares y a! expresideñte pe
ruano, Martín Vizcarra, como también a
cientos de parlamentarios y funcionarios
actuales del gobierno del presidente inte
rino, Francisco Sagasti. Se sabe también
que reconocidos empresarios y miembros
de la iglesia católica estarían involucrados
en dicho vacunagate.

Tras el escándalo suscitado, han tenido
que renunciar casi un centenar de funcio
narios y algunos ministros de la adminis
tración interina.

El país andino se encuentra sumido en
una crisis política desde la destitución del
expresidente Kuczynski, por actos de co
rrupción a principios del año 2018. De ahí

hasta ahora, han sido también destituidos
los expresidentes Vizcarra y Merino. ¿Has
ta cuándo la República de Perú saldrá del
estancamiento político y de la corrupción
sesgada desde los años del fujimorismo?

Por otra parte, el pasado 19 de febre
ro se suscitó un escándalo que indignó
al pueblo argentino y provocó la destitu
ción del ministro de Salud de Argentina,
Ginés González García. Todo salió a la
luz pública cuando el periodista Horacio
Verbitsky declaró en un programa radial
que había sido vacunado contra el co

vid por su amistad con el
secretario.
Desde esa declaración,

bastaron algunos minutos
para que aparecieran más
irregularidades en torno a
una vacunación VIP con la

Sputnik V en el Hospital Po
sadas que queda muy cerca
de la Casa Rosada en Buenos
Aires.

Verbitsky soltó la sopa
sin saber que provocaría un
escándalo nacional y la difu
sión de una lista de más de
70 funcionarios públicos, po

líticos, figuras públicas, líderes sindicales y
familiares de funcionarios cercanos al presi
dente de Argentina, Alberto Fernández, los
cuales fueron vacunados antes que muchos
ciudadanos mayores de 70 años.

La destitución de Ginés ha dado paso a
que haya denuncias penales contra varios
funcionarios públicos.
El presidente Alberto Fernández se

encuentra en el ojo del huracán con esta
situación y desde México les pidió a los
fiscales que llevan estas denuncias que se
dejen de "payasadas y sinvergüenzadas".
¿No serán más bien sinvergüenzas aquellos
que se prestaron a eso?
Argentina se hunde en una crisis eco

nómica terrible, con empresas que salen
del país y con estos escándalos que no le
ayudan al presidente populista peronista.

¿Cuántos más vacunagates?

Países de
América Latina,
como Argentina,
Brasil, Chile,
Perú, Colombia
y Costa Rica
han registrado
escándalos con
sus vacunas.
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Por más increíble que parezca, simpatizantes
de Morena marcharán mañana en la Ciudad
de México en contra de los propios candidatos
que su partido propone para distintos cargos
de elección popular, "por impresentables".

Bajo el lema de "No a los impresentables",
la llamada Marcha en Defensa de la Demo
cracia advierte que igual protestarán contra
la perredización del partido, debido a que
Claudia Sheinbaum y la dirigencia pejista
han recolectado a varios perredistas de du
dosa honorabilidad.

Aunque no mencionan ningún nombre
en particular —ni siquiera el de
Félix Salgado Macedonio—,
quienes conocen del tema
identifican a Dolores Padierna
—que si bien ya no es del PRD
tampoco está afiliada a More
na—, y Julio César El Nenuco
Moreno, como los objetivos.
Esto porque desde que se

supo que Sheinbaum estaba
negociando con ellos para que
asumieran las candidaturas de la
4T en Cuauhtémoc y en un dis
trito federal de Venustiano Ca
rranza, los militantes de ambos
territorios se indignaron.

Calificaron a ambos políticos
como Impresentables, y des
de entonces advirtieron que no
irían con ellos en los territorios,
y que, si la dirigencia no los escuchaba, en
tonces consultarían a las bases para decidir
qué hacer.

Aunque por los rumbos del Antiguo Ayun
tamiento han minimizado las inconformida

des de la militancia, lo cierto es que, junto con
la apertura a los impresentables, Sheinbaum
se abrió al mismo tiempo un frente más pe
ligroso al desplazar de las candidaturas a Ri
cardo Monreal.

Este tema en particular debería preocupar
a la jefa de Gobierno, en primer lugar, por
que en más de una ocasión el zacatecano ha
demostrado que no es ningún manco. En se
gundo, porque es de los pocos morenos que
siempre han mantenido abierto diálogo con
la oposición.

De por sí es un rival peligroso, pero más
cuando ya no tiene nada qué perder en la Ciu
dad de México, donde al dejarlo sin candida
turas le soltaron las manos para hacer lo que
le venga en gana en contra de los candidatos
de su propio partido... incluso apoyar a los de
enfrente.

Pero Monreal no es el único que debe pre
ocupar a Claudia, pues hay varios diputados
locales y federales que no están nada conten
tos con sus definiciones, y ya le dejaron claro
que no jalarán con sus candidatos.

Nada más hay que entrar a las redes socia
les de legisladoras como Rocío
Barrera, que durante años ha
trabajado por Venustiano Ca
rranza y que una y otra vez ha
sido frenada por El Nenuco —en
ocasiones con violencia—, para
darse cuenta que las cosas no
andan nada bien.

Y en lugar de tratar de cica
trizar las heridas que causó a la
militancia, la jefa de Gobierno
sale con la simpleza de pedir a
los derrotados "altura de miras"
—un lugar común— para acep
tar su derrota y sumarse a los
elegidos por ella.

Claudia está muy verde y pa
rece no entender que, si bien es
la gobernante de la capital, ella
no se apellida López Obrador

como para que todos se le cuadren.
Mañana es una marcha, por muy pequeña

que pueda ser, pero después será una campa
ña territorial en contra, que puede hacer caer
a varios de sus candidatos.

CENTAVITOS

Y hablando de inconformidades, ya son va
rios vecinos que en Alvaro Obregón esperan
ansiosos un pronunciamiento de Eduardo
Santillán sobre el Tren Interurbano Méxi
coToluca, pues no olvidan que en su cam
paña para diputado local se montó sobre ese
tema exigiendo su cancelación por ser un
ecocidio para esa álcaldía. Ya como diputado
traicionó a los vecinos y apoyó la obra. ¿Ahora
qué prometerá?

Mañana
es una marcha,
por muy pequeña
que pueda ser,
pero después será
una campaña
territorial

en contra, que
puede hacer caer
a varios de sus
candidatos.
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CARNE MOLIDA

¿Da lo mismo comprar carne molida en pa
quete que fresca y molida por el carnicero?
R. Sin duda la carne fresca y molida ante sus
ojos es la mejor opción. Un secreto de la car
ne empaquetada es que (según ABC News)
es muy probable que haya sido tratada con
monóxido de carbono.
El monóxido de carbono en sí es realmente
inofensivo, y en una cantidad tan pequeña,
pero todavía con riesgo, se usa porque ayu
da a mantener ese color rojo brillante que
asociamos con la carne fresca, a pesar de
que ha estado expuesta al oxígeno, que po
dría volverla gris. El problema es que lo ayu
da a mantener ese color, incluso mucho más
allá del punto en el que realmente se echó
a perder. Y eso significa que es muy posible
que pueda comprar carne vieja en la tienda
sin siquiera saberlo gracias a ese ingrediente
furtivo... y eso no está bien.
El término técnico es "envasado en atmósfe
ra modificada" y muchos países han prohibi
do la práctica de usar monóxido de carbono.
LA LUNA

¿Afectaría mucho a la Tierra si de repente
nos quedáramos sin Luna?
R. El efecto más fuerte sería en nuestro

eje. La luna nos estabiliza para mantener
esa ingeniosa inclinación de 23 grados que

hace que las estaciones y los entornos sean
templados. Sin la luna, podríamos estar mo
viéndonos hacia los lados. Con una inclina
ción de casi cero grados, apenas veríamos
unos minutos de sol o, como Urano, con su
inclinación de 97 grados, podríamos encon
trarnos en 42 años continuos de luz solar,
seguidos de 42 años de oscuridad. Fauda
total.

PEZ

¿Es cierto que el pez más codiciado y, por
consecuencia, el más caro del mundo se en
cuentra en aguas mexicanas?
R. Así es, como usted dice, es el pez totoaba
que se ha posicionado como el más caro del
mundo. Un producto que en China se ven
de a precio de oro y que es una especie en
peligro de extinción. Su captura, a veces, es
prácticamente imposible.
Proviene de las aguas del norte del Golfo de
California, México, y es una especie marina
protegida que puede llegar a medir hasta dos
metros de largo. Lo que hace especial al pez
totoaba, también conocido como corvina
blanca, son sus increíbles propiedades que
le otorgan el apodo de "diamante del mar".
La parte que se emplea para la elaboración
de platos culinarios es la vejiga natatoria del
pez, con la que el animal flota y no su car
ne. En China, esta parte del animal, cocina

da en la sopa Seen Kow, tiene propiedades
afrodisíacas y medicinales. Si, como dicen
de las partes del tigre y que lo ha puesto en
posición de casi extinción, y si, de nuevo,
como con las partes del tigre en peligro de
extinción: los huesos, los ojos, los bigotes
y los dientes, que utilizan para "tratar" do
lencias y enfermedades que van desde el
insomnio y la malaria hasta la meningitis
y la mala piel.
Los textos chinos afirman que los ingredien
tes activos en el hueso de tigre, el calcio y las
proteínas, que ayudan a promover la cura
ción, tienen propiedades antiinflamatorias,
y otras partes para ayudar con problemas
de sexualidad. Sí, para eso usan las partes
del tigre.
PATER

En estas épocas de resguardo la familia por
fin se puso de acuerdo y por varias razones,
algunas mezquinas, hemos decidido com
prar un perrito. Vivimos en un departamen
to y queremos ser conscientes de los veci
nos, así que, ¿hay alguna raza de perro que
no ladre?

R. El Basenji produce un sonido inusual pa
recido a un yodel, debido a la forma de su
bastante inusual laringe. Por el sonido que
emite al Basenji se le llama también el "pe
rro sin ladridos."
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Aún hoy, la tasa de letalidad es 8.8%. Ufff...
Tras consumar, de la mano del ala más radical de los auto
llamados morenos puros, el agandalle de candidaturas de
Morena y afines de cara a los comicios de junio, la cuestio
nada Claudia Sheinbaum Pardo podría estar a punto de
enfrentar el cobro de su osadía que, en la práctica, borró la
presencia del lopezobradorismo reformista liderado por el
canciller Marcelo Ebrard Casaubon y Ricardo Monreal
Ávila en la estructura de Gobierno de la Ciudad de México.

En breve, cuando el Congreso local aborde el nombra
miento de un nuevo titular de la Auditoría Superior, a decir
a la vista de propios y extraños, los detractores de la in
quilina de turno del exPalacio del Ayuntamiento podrían
estar ante la mejor oportunidad para el anunciado "pase
de facturas" a aquella por los excesos en que, junto con
personajes tan indeseables como René El Señor de las
Ligas Bejarano y Martí Batres Guadarrama i,ícurrió en

la selecciónimposición de quie
nes representarán al partido del
gobierno en la puja por las 16 al
cadías y medio centenar de po
siciones legislativas.
El hecho de que recién con

cluida la gestión de David Vega
Vera al frente de la Auditoría
de la Ciudad de México, efec
tivamente, el Legislativo deba
nombrar a un sucesor y que,
¡sorpresa!, la conducción de tal
proceso recaiga en la Comisión
de Rendición de Cuentas y Vigi
lancia que lidera el desplazado
ebrardistamonrealista José Luis
Rodríguez Díaz de León provo
có ya un buen número de cejas
levantadas en las inmediaciones
del Zócalo, donde, desde ya, se
prevé una feroz resistencia a su

intención "ahora sí que al más puro estilo..." de imponer
un "auditor a modo", particularmente ahora que la mayoría
morena se encuentra diezmada por la decisión de al menos

una decena de legisladores de no apoyar "nada que pro
venga o beneficie a la jefa y a su administración".
Apenas el miércoles, vale mencionar, la referi

da comisión dio por concluido el periodo para la
inscripción de interesados a ser considerados como as
pirantes a la posición que, hoy por hoy, cobra relevancia
por lo mencionado, sí. pero también por la puja que a ni
vel federal se da entre la Auditoría Superior respectiva y
Andrés Manuel López Obrador, debido a la difusión de
un sinnúmero de anomalías en el ejercicio del gasto gu
bernamental durante el primer año de gestión de la 4T por
parte de la primera, por la comisión de supuestos errores
graves respecto del gasto en las obras del aeropuerto de
Santa Lucía, inclusive.
Al igual que en otros ámbitos, entonces, nada pare

ce más evidente que quienes pensaron que el asunto del
agandalle en la elección de candidaturas "pasaría de no
che", simple y sencillamente se equivocaron.

ASTERISCOS

* Luego que al cierre de 2020 la Comisión Federal de Com
petencia (Cofece). que preside Alejandra Palacios, diera
"carpetazo" a la sentencia de amparo emitido por el tribu
nal especializado, y aun cuando en su resolución de 2013
«habían aceptado que existían prácticas monopólicas por
; parte de los "gigantes" cerveceros que urgía corregir aho
íra, por mandato judicial, el organismo deberá reponer el
^proceso.

Veámonos el domingo con otro asunto de Naturaleza
política.

Concluyó el
periodo para
la inscripción
de aspirantes
a la Auditoría
de la Ciudad de

México.

» David Vega de
jará la Auditoría.
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El pasado 19 de febrero, fecha en que se celebra el Día del
Ejército no fue un día del ejército habitual, por primera vez
estaría ausente el secretario de la Defensa en tan signifi
cativa ceremonia por permanecer aislado por covid. Pero,
principalmente, tampoco lo fue para mí, ni para muchos
militares, que en su día circularon entre ellos con gran ad
miración, una anécdota de uno de los generales que más
aprecia, admira y recuerda esta noble institución.

Transcribo tal cual el escrito que recibí. Lunes 19 de fe
brero de 1990. Acababa de terminar el desayuno para ce
lebrar el Día del Ejército en la VIII Región Militar en Ixcotel,
Oaxaca, donde había asistido el gobernador del estado y
otras autoridades civiles. Yo era jefe de la Sección Tercera
del Estado Mayor y me habló el jefe del EM ordenándome:
"¡cámbiate de uniforme y acompaña al comandante!, va a
supervisar las Bases de Operaciones".

Salimos y llegamos a Putla, después a San Juan Cópala,
luego Santiago Juxtlahuaca y de ahí a la sierra, pasamos
por San Andrés de la Montaña hasta llegar en la noche a
Coicoyán de las Flores. Ahí cenamos y celebramos con la

tropa el Día del Ejército cenando
cecina, totopos, frijoles de olla y
café negro alrededor de una fo
gata. Después, sacó sus tradicio
nales cigarros Benson y se puso a
platicar con la tropa. A la hora de
dormir, el comandante les dijo a
los soldados: "háganme un lu
garcito en el piso entre ustedes,
está haciendo mucho frío", así lo
hicieron y durmió metido en su
bolsa de dormir.

Al día siguiente nos levanta
mos temprano y desayunamos,
durante el desayuno, el coman

dante vio que un soldado traía sus botas amarradas con un
mecate porque las suelas se le habían despegado de tanta
humedad, se quitó las suyas y se las dio al soldado, cuando
llegamos al 47 Batallón de Infantería en Pinotepa Nacional
le ordenó al comandante, "dame unas botas nuevas, que

las mías se las di a un soldado olvidado por su comandante
de batallón".

El comandante de la VIII Región Militar era el extinto
General de División DEM Miguel Ángel Godínez Bravo.
así celebraba el Día del Ejército, estando cerca de la tropa.
Era un verdadero líder. Todos lo queremos y lo seguimos
recordando, "feliz Día del Ejército mexicano, hermanos de
armas".

Más allá del orgullo que sentí al recibirlo por muchas
y diversas fuentes, incluyendo la de un alto mando de la
propia defensa, quien me hizo saber que el autor se trató
de un coronel de apellido Valencia y a quien agradezco
enormemente este recuerdo, me hizo reflexionar en el tan
nombrado por mi padre "espíritu de cuerpo".
Una anécdota que ya conocía, que nos hace pensar al

viralizarse inexplicablemente a 31 años de ella y a 5 de
la muerte de mi padre, que en un Día del Ejército en el
que coincidió con la ausencia del Gral. secretario y con los
grandes acontecimientos en la vida del país, los soldados
acogieron con nostalgia el recuerdo de un Día del Ejército
tan especial.
La detención de Emma Coronel en EU podría ser un

mensaje a López Obrador por la afrenta con la DEA al
calificar de sucia y poco profesional la investigación de
Cienfuegos. Ahora que es el FBI el que encabeza la inves
tigación, y si recordamos la liberación de Ovidio Guzmán
y el fraterno saludo a la madre de El Chapo en una carre
tera custodiada por el cártel de la familia Guzmán da para
pensar.

©iDE IMAGINARIA

Parece que ya contamos no con uno, sino con dos floreros
más en el gabinete de seguridad, Rosa Icela Rodríguez
pasa a acompañar a Olga Sánchez Cordero a la oficina de
asuntos menores, la violencia en los estados y las masacres
siguen en aumento, mientras ella se une al discurso popu
lista y mañanero de que se otorgarán créditos a los más
necesitados con los decomisos del Instituto para Devol
verle al Pueblo lo Robado, aunque ningún decomiso se le
haya robado al pueblo y al Instituto sí lo roben sus propios
funcionarios.

"Háganme un
lugarcito en
el piso entre
ustedes,
está haciendo

mucho frío", dijo
el comandante
a los soldados.
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©IMITO

El abuelo tiene Alzheimer, no hay nada qué hacer.
Las enfermedades mentales aumentan en la población mun

dial. una de ellas es el Alzheimer, nombre del científico alemán
Alois Alzheimer, quien publicó en 1906 los resultados de un
estudio realizado a Auguste Deter, mujer de 50 años que tenía
cambios en su comportamiento, con posible daño cerebral.

La falta de información respecto a esta enfermedad hace que
cuando se presente un caso, y alguien hable de Alzheimer, los
familiares consideren que no hay nada qué hacer, lo que afecta
tanto al paciente como a los que lo rodean.

OCONSECUENCIA

La falta de atención y la resignación de los familiares ante el
deterioro progresivo de la enfermedad hace que se viva un am
biente de pesimismo y depresión, muchas veces acompañado
de desatención u olvido de quien día con día parece estar más
alejado de la realidad, actúa erráticamente y desconoce hasta a
los propios miembros de la familia.
Cada tres segundos se presenta un caso de demen
cia en el mundo y la enfermedad de Alzheimer es la
más común —hay 1.7 millones y serán 3.7 millones
en el 2050—; en la Ciudad de México se registran
actualmente 110 mil casos y según cifras del Ins
tituto Nacional de Neurología y Neurocirugía, hay
más de 350 mil personas afectadas en todo el país.

©IREALIDAD

La realidad es que, dada la importancia social de la enferme
dad de Alzheimer hay mucho trabajo realizado por científicos,
farmacólogos, investigadores, etcétera, así hoy se sabe que la
enfermedad causa inflamación crónica y de bajo nivel de las
células cerebrales, y los investigadores están estudiando for
mas de tratar los procesos inflamatorios que ocurren en este
padecimiento.

A partir del año 2000 se produjo un avance importante en

las técnicas de imagen para el diagnóstico y la investigación
del Alzheimer, con los estudios por resonancia magnética, y
en 2004 se presentó el primer radiotrazador para visualizar
placas de betaamiloide a través de tomografía por emisión de
positrones (PET).

En 2015 nació el Consorcio European Prevention of Alzhei
mer's Dementia Consortium (EPAD), para la investigación de la
prevención del Alzheimer, en ella participan 36 instituciones
europeas, desde laboratorios farmacéuticos y asociaciones de
afectados hasta universidades y centros de investigación.

Pero mientras tanto, ¿qué hacer? En México
contamos con el Instituto Nacional de Neurología
y Neurocirugía y varias organizaciones civiles, en
tre las que destaca el Centro Mexicano Alzheimer
A.C., cuya misión no sólo es proporcionar el diag
nóstico, sino también orientación y tratamiento
a los enfermos a través de terapias no farmaco
lógicas. Su directora, Regina Altena, incansable
investigadora y promotora de la salud, señala
que hay muchas oportunidades para ofrecer tra

tamientos no farmacológicos que permitan una vida mejor al
paciente y sus familiares; el centro tiene un equipo multidisci
plinario que ofrece terapia física, nutrición, asistencia directa al
adulto mayor, sicología y tanatología, y además ofrece sesiones
para los familiares; pero como por el momento no se pueden
hacer las reuniones presenciales, se puede acceder a las sesio
nes en línea, llamando al teléfono 5553395661 o escribiendo a
contacto@cmalzheimer.org.mx

Frente al Alzheimer, como frente a muchas otras enferme
dades, aún hay mucho por hacer. >

Cada tres

segundos se
presenta un caso
de demencia
en el mundo.
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Es permitir que un hombre que está acusado de
violación por, al menos, cinco mujeres, sea candidato
a la gubernatura de un estado.

"Ahora con la simulación sobre el feminismo empiezo a
escuchar: 'Rompe el pacto, rompe el pacto, rompe el pacto'.
Les digo sinceramente, y no miento, me enteré de lo que
era eso hace cinco días, porque mi esposa me dijo. Le digo:
'Oye, ¿qué es esto de rompe el pacto?, explícame'; y ya me
dijo: 'Rompe el pacto patriarcal, o sea, deja de estar apo
yando a los hombres'... Pero yo, cuando se habla de rom
pe el pacto, pues ya lo estoy rompiendo: el llamado Pacto
por México, que no fue más que pacto contra México; o el
pacto del silencio que establecieron los que reprimieron y
desaparecieron a los jóvenes de Ayotzinapa, pacto de si
lencio; pero el otro pacto no...", escuchamos esto ayer por
la mañana en Palacio Nacional.

Y hay muchas, pero pocas frases tan demoledoras. Tan
punto de quiebre. No, Presidente, el pacto patriarcal no
es ir contra los hombres. Es permitir que un hombre que
está acusado de violación por, al menos, cinco mujeres, sea
candidato a la gubernatura de un estado.

Es mantener a esos hombres de dudosa reputación en
puestos de poder, alentarlos y protegerlos, porque así lo
acordaron tras años de lealtad a la causa, a un movimiento.

Es creer que vale pagar el
costo político, el enviar un men
saje al país, al mundo, de que
los miles de víctimas de acoso,
abuso y feminicidio no nos han
siquiera sensibilizado.

Es excusar una y otra vez. Es
descalificar sin descanso.

Sí, hay un montón de pactos,
Presidente. En eso no se equivo
ca. Está el de silencio, ése que se
opera al callar cuando se sabe
de los abusos de otro, porque se
asume que protegiéndolo tam
bién están creando una red de
protección personal.

Callar por el otro, para que el
otro también calle por mí, si es
necesario. Es la omisión ante los

escándalos ajenos, es no contribuir a su esclarecimiento,
¦por el miedo que llegue su turno y salgan a la luz los abis
mos propios.

Pero la gran mayoría de esos pactos, Presidente, son
derivados de ése del que usted oyó nombrar apenas hace
cinco días; ese mismo que, como tantos millones de hom
bres, aquí y en China, han ejercido durante toda su vida.
Ése, aquel, todos los pactos, se gestan en el patriarcal, el
que acuñan sólo ustedes, el pacto que no conoce de estra
tos sociales ni preparación académica; que se firma táci
tamente sólo por el hecho de ser hombres y que les otorga
tantos privilegios.

Esos pactos que redactaron leyes, a las que les ha hecho
falta una perspectiva de género que apenas se construye.

Esos pactos con los que se trazaron organigramas que,
aún en el 2021, siguen sacudiéndose para dar espacio a
mujeres a donde antes no teníamos acceso.

Esos pactos que por mucho tiempo validaron la idea de
¦ que no podíamos asistir a la universidad o emitir un voto,
el que nos condenaba a la cocina.

Esos pactos que hacen creer a los hombres que pueden
poseer nuestro cuerpo, una, dos, cinco veces y ser premia
dos con una gubernatura.

Esos pactos que han permitido el escape de tantos femi
nicidas. Esos pactos que han justificado despidos y golpes.
Esos pactos que nacen de uno, ése que usted dice

apenas conocer.

Es mantener a
esos hombres
de dudosa

reputación en
'puestos de
'.poder, alentarlos
¿y protegerlos.
í?'

• Las mujeres y niñas
siguen sufriendo ín
dices alarmantes de
violencia de género:
Human Rights Watch
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1 Discreción efectiva. Quien está en múltiples cues
tiones y resolviendo cada una de ellas es Rosa Icela

.Rodríguez, secretaria de Seguridad y Protección Ciudada
na federal. Por un lado, anunció que trabaja en la creación
de un cuerpo especializado que apoye en la investigación
de feminicidios; además, recordó que los recursos retirados
a la delincuencia mediante operativos de las instituciones
de seguridad del Estado serán destinados "a dar felicidad a
miles de familias mexicanas que tienen el sueño de mejo
rar su hogar", por lo que propuso que ese dinero se destine
para créditos del Infonavit. Como extra, la funcionaría es
parte medular para que los tres niveles de gobierno traba
jen por la misma causa: abatir la criminalidad. Sin mucho
ruido, los resultados ya saltan a la vista.
2 Libertad de decisión. En Quintana Roo la situación

•está que arde. Grupos feministas no abandonarán las
instalaciones del Congreso estatal, en donde se encuen
tran desde hace algunos días a la espera de que se apruebe
la despenalización del aborto antes de las ocho semanas
de gestación. En la pugna por su derecho, los trabajos de
seguimiento al pliego petitorio de integrantes de la Red
Feminista de Quintana Roo, continúan, y en marzo se pre
sentarán los avances. Es en el Poder Legislativo donde la
Red Feminista impulsa la aprobación de sus iniciativas y
justo ahí donde no se ponen de acuerdo. Los legisladores
tratan de poner presión a un tema que tiene confrontados
a bloques feministas y provida. En medio de esta pugna ha
quedado el gobernador Carlos loaquín, quien sabe del res
peto a la división de Poderes y toma su distancia. El Con
greso tiene la palabra.
r> El rostro de México. Hay cambios en la diplomacia
^•mexicana y confianza en que los designados a ocu
par embajadas y consulados pongan el nombre del país a
la altura que merece. De ser ratificados por el Senado, los
embajadores de carrera Edmundo Font, quien llegaría a

Malasia tras ser encargado de negocios en Bolivia; Rosario
Asela Molinero, a Hungría; Alejandro García Moreno, a
Colombia, y Pablo Macedo a Hong Kong, que es el encargo
más importante, por ser el gran punto comercial y de nego
cios. Para Reino Unido arribaría Josefa González Blanco,
exsecretaria de Semarnat. Otro que incursionaría en el
servicio exterior sería Francisco José Quiroga, exsubse
cretario de Minería. Diplomáticos de carrera algunos y fun
cionarios comprometidos otros. Lo importante es que estén
preparados para rendir. No se van de vacaciones pagadas.

Tiro al blanco. La Auditoría Superior de la Federación,
M «hace una semana una de las instituciones más respe

tadas en la nación, ha pasado en un tris a convertirse en
el hazmerreír de la sociedad. Malas cifras, mala fe o mala
interpretación de los números tienen a la ASF en la mira.
El senador de Morena, Salomón Jara pidió que el titular,
David Colmenares, sea destituido y sometido a un juicio
político por "haber manipulado la fiscalización de la Cuen
ta Pública 2019, siguiendo órdenes del PRI y del PAN para
golpear electoralmente al gobierno del presidente López
Obrador y a Morena". ¿Pago de favores?, ¿qué pasó en rea
lidad en la ASF? No fue una falla matemática...

"f Con uñas y dientes. Francisco Javier Cabeza de Vaca,
^•gobernador de Tamaulipas, se defiende. Aseguró que
"eso de agachar la cabeza y quedarse callado ante un go
bierno federal sin razón, no se me da". Advirtió que segui
rá dando la batalla por sus ideales, principios, valores y
convicciones. En días pasados, la FGR solicitó al Congreso
su desafuero para poder investigarlo por diversos delitos
como delincuencia organizada, lavado de dinero y defrau
dación fiscal. Seguro de su posición, afrenta: "Me han pre
guntado por ahí, '¿y no tienes miedo?', les contesto, 'si no
tuve miedo para enfrentar un régimen que lleva 86 años,
¿ustedes creen que voy a tener miedo a un sistema político
que quiere someter a Tamaulipas? Eso no va a pasar, ni hoy
ni mañana ni pasado"'. Honestidad valiente.
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La visita del presidente de Argentina, Alberto Fernández, no
es un episodio diplomático más. La administración de López
Obrador necesita aliados viables en el continente, luego de
'.dos años que han oscilado entre la estrecha cercanía con
• Donald Trump y la indisimulada simpatía con el régimen
cubano. La doctrina Estrada ha servido como coartada para
definir cuándo se interviene o no ante aliados o adversarios.
Pero la caída de Trump y la llegada a la Casa Blanca de

¦ Biden, obligan a reconfigurar las relaciones, incluyendo las
regionales. La agenda del demócrata, como se puso de mani
' iesto en el encuentro que mantuvo esta semana con el man
|datario canadiense, )ustin Trudeau, aborda capítulos muy
'específicos, sobre todo ambientales y energéticos, también
e seguridad, que. tarde o temprano, chocarán con la admi
istración de López Obrador, si no existe una rectificación de
arias estrategias actuales.
Nuestros intereses comerciales y económicos

*< están en América del Norte: somos parte del blo
í que regional, uno de los más poderosos del mun
' do, y sería absurdo minimizarlo. Pero el gobierno
federal, también con razón, quiere mirar hacia el

| sur para, de alguna forma, equilibrar una relación
: que sabe que tendrá, por sus propias definiciones
| ideológicas, más de un contratiempo.

En América Latina, los equilibrios geopolíticos
: siempre se dieron en torno a tres países: México,
£ Argentina y Brasil. Las dos naciones sudamerica
nas estuvieron enfrentadas durante décadas en
. el terreno geopolítico, pero luego del retomo de
lia democracia en la región, y precisamente concebido como
•un contrapeso al Tratado de Libre Comercio de América del
yvforte, se construyó el Mercosur, con base en un acuerdo entre
;• Argentina y Brasil, con la participación de Uruguay y Paraguay.
• Luego, movimientos también más ideológicos que comercia
les o económicos, acercaron al Mercosur a la Bolivia de Evo
lorales y a la Venezuela de Hugo Chávez
México, asentado en el TLC, contestó con el llamado Acuer

pdo del Pacífico, que estableció una alianza que resultó muy
productiva (pudo serlo mucho más si nuestras oscilaciones
..políticas hubieran sido menores) con Colombia, Chile y Costa
• Rica.

Los vientos políticos han vuelto a cambiar y ahora Méxi
co siente más simpatía por la Venezuela de Maduro y por la
Solivia de Evo Morales, que por Colombia y Chile, gober
nados por presidentes de centroderecha. Brasil ha pasado
iel progresismo de Lula da Silva y Dilma Rousseff, al ultra
Jerechismo de Jair Bolsonaro y el Mercosur sufre altibajos
¦ contradicciones inocultables. En Argentina, el fracaso del
conservador Mauricio Macri abrió las puertas para el regreso

del peronismo, con un mandatario como Alberto Fernández,
más pragmático, pero también menos confrontado que su vi
cepresidenta, la expresidenta Cristina Fernández, pero debe
reconsiderar sus propias alianzas geopolíticas, alejado, por
distintas razones, de sus principales vecinos: Brasil y Chile.

La alianza entre Fernández y López Obrador en este sen
tido es tan necesaria para ambos como casi inevitable. Tienen
coincidencias políticas e ideológicas, una visión común e in
cluso estilos de gobernar bastante similares. Pero, sobre todo,
más allá de la larga y entrañable relación social y cultural que
une a ambas sociedades (incluyendo la ejemplar solidaridad
que tuvo México durante la dictadura argentina), Argentina y
México se necesitan mutuamente para reequilibrar sus rela
ciones regionales.

Y si esos acuerdos pasan de la ideología y la geopolítica a la
economía y el comercio, pueden ser muy benéficos. De la de

claración conjunta que suscribieron Fernández y
López Obrador lo más interesante es sin duda la
búsqueda de acuerdos comerciales de largo plazo
entre los dos países. La distancia entre el norte y
el sur del continente es mucha, pero la posibilidad
de integración en aspectos muy puntuales (como
la industria alimentaria, por ejemplo) puede ser
muy amplia.

México puede y debe asumir todos esos acuer
dos sabiendo perfectamente que sus oportuni
dades y mercados están, sobre todo, al norte de
nuestra frontera, a donde se dirigen el 80 por
ciento de nuestras exportaciones. Hoy Marcelo

Ebrard tendrá una reunión virtual con el nuevo secretario de
Estado de la Unión Americana, Anthony Blinken, donde se
ha anunciado que se revisará la muy amplia agenda bilateral.
Hoy mismo, poco después de la reunión virtual con Ebrard,
Blinken tendrá otra con funcionarios canadienses, después
del encuentro que sostuvieron Biden y Trudeau, donde que
dó clara la profundidad de una alianza a la que llamaron a
unirse a México.

No sólo la geopolítica, sino hasta el sentido común indi
can que la respuesta de nuestro país tendría que ser por lo
menos entusiasta ante esa perspectiva, pero pareciera que
la respuesta hacia la administración de Biden ha sido y sigue
siendo distante y coaieservas de parte del gobierno federal.

Si alguien en la administración de López Obrador entiende
cómo deben darse esos equilibrios y la importancia de la rela
ción con América Latina, pero sobre todo con Estados Unidos
y Canadá, és el canciller Ebrard. Dice el presidente López
Obrador que la mejor política exterior es la política interior.
En un mundo global no es así. Ese es hoy uno de los grandes
desafíos que debe asumir México.

Ahora México
siente más

simpatía por la
Venezuela de
Maduro y por la
Bolivia de Evo
Morales.

Fecha: 26/02/2021

Página: 12

Area cm2: 429

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez Razones

Jorge Fernández Menéndez

Costo: 30,506

Página 11 de 15



David Colmenares, auditor Superior de la Federación, es
el nuevo "villano favorito" de la Cuarta Transformación.

Su pecado capital es la cifra sobre el costo de la elimi
nación del Aeropuerto de Texcoco que incluye el reporte
sobre la Cuenta Pública 2019; 331 mil 996 millones de pesos
(232 por ciento superior a la estimación oficial).

En ese reporte, entregado el pasado sábado a los diputa
dos, la ASF señala irregularidades por otros 67 mil millones
de pesos en los tres niveles de gobierno (federal, estatal y
municipal).

Un trancazo a la austeridad republicana.
Colmenares se retractó y quedó como el cohetero. El

^Presidente ya pidió a los diputados que lo investiguen junto
>'con los otros auditores. Legisladores de Morena reclaman
*su destitución.

>; Los académicos le reprochan falta de rigor o de valentía.
>ta prensa crítica dice que se dobló por presiones del Eje
cutivo. El PAN, que lo había cobijado inicialmente, se unió
¦;a los reclamos de renuncia.
v "No es posible que el auditor, por presión mediática, cam
bie de opinión. Lo más preocupante es que, sin llegar a este
proceso, ya los exculpó. Su actuación lo deja en un estado de
indefensión", dijo la senadora del azul, Kenia López.
¦y Colmenares parece condenado, a pesar de que ya
>"aclaró", como exigía el Presidente. Publicamente admitió
;que la cifra del pleito es menor y que la metodología utiliza
ida en el cálculo del costo del NAIM fue deficiente, aceptó.

43} *E1 dato del NAIM tocó fibras sensibles de López
Obrador. El Presidente recurrió al gastado recurso de "yo
tengo otros datos" para descalificar a la Auditoría.
Acusó a Colmenares y colaboradores de malinformar

a los adversarios de la 4T para que la ataquen. El enredo
. jlevó a lo increíble: auditores independientes auditan ¡a la

^uditoríalj
? David ha dicho en diversas entrevistas que no renun
ciará. Repite que no actuó de mala fe. AMLO no le cree.
•T'Más bien creo que se trata de una actitud politiquera", dijo

:jel Presidente en la mañanera.
Con ese tema inicio la conferencia. En la pantalla que

•¿utiliza para respaldar ocurrencias, criticar adversarios, gol
fear a los medios, AMLO desplegó la carta que envió ayer
>a la priista Dulce María Sauri Riancho para pedir que se
¿•investigue a los responsables de la ASF, hasta que se llegue
•"¡al esclarecimiento de las cifras.

La cosa se mueve rápido. La Comisión de Vigilancia y
Cuenta Pública la que "vigila al vigilante" citó para el lu
nes próximo al auditor y a sus colaboradores para abundar
en los informes de resultado que presentó la ASF. *

La aprobación o no de la Cuenta Pública 2019 por los
diputados se llevará a cabo hasta el mes de octubre próxi
mo, comentó Dulce María Sauri, presidenta de la Mesa
Directiva en San Lázaro.

Al Presidente le encanta repetir el eslogan del Movi
miento Estudiantil del 68 en Francia: "Prohibido prohibir".
Pero el diputado de Morena Sergio Gutiérrez Luna no pa
dece haber entendido el sentido del mensaje.

Quiere acallar al consejero presidente del INE, Lorenzo
Córdova, a Ciro Murayama; presidente de la Comisión de
Quejas, y a la consejera Claudia Zavala.

Exige "medidas cautelares" para que estos tres conseje
ros se abstengan de realizar declaraciones que impliquen
violación a los "principios de equidad e imparcialidad" en
la contienda.

Básicamente lamenta que los consejeros hagan su tra
bajo. No le gusta que Córdova se refiera, en sus declaracio
nes, al artículo 41 de la Constitución, e incluso, a sentencias
de la Sala Regional Especializada del Tribunal Electoral,
cuando de equidad en la contienda se trata.

De Murayama, no le parece que haya detectado y pro
; bado la sobrerrepresentación que obtuvo Morena en la Cá
mara de Diputados con los plurinominales.
•j También está en contra de que los consejeros electorales
tuiteen o informen a la ciudadanía. La queja contra Gaudia
Zavala va en ese sentido.

que ocurre en Quebec es un aviso de que no hay
que precipitar el regreso presencial a clases, como se hizo
en esta provincia de Canadá.

El prestigiado epidemiologista Eric FeiglDing subió
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a redes un reporte sobre el impacto de covid19 en
' profesores y estudiantes que desde septiembre pasado van
• a la escuela. "Los casos activos crecieron más rápidamente
: entre profesores y estudiantes que en la población general
:de Quebec. En vacaciones, con las escuelas cerradas, se
• desplomaron.
•: Las gráficas que acompañan el reporte reflejan que para

;el 22 de diciembre pasado se registraron 515 casos activos.
:En el mes de febrero del 2021, luego de vacaciones, se re
: gistró una reducción de casi 50 por ciento.
• ¡Ojo! El rango de edad que tuvo un porcentaje más ele
vado de casos es el de los niños de cero a nueve años: 17
por ciento.
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El 16 de marzo de 2018, con 75 días de retraso, la Cámara de
Diputados designó a quien habría de sustituir a Juan Manuel
Portal al frente de la Auditoría Superior de la Federación.

La gestión de Portal se había agotado el 31 de diciembre
de 2017, así que, durante ese lapso, el organismo autóno
mo encargado de la fiscalización de las cuentas públicas se
había mantenido acéfalo, en medio de desacuerdos entre las
fuerzas políticas.
El nuevo auditor saldría de una terna integrada por

David Colmenares Páramo, Salim Ora Magaña y Angel
Trinidad Zaldívar Sin embargo, para todos quedó claro que
la cargada iba con el primero.
Hubo una impresionante operación del gobierno de

Enrique Peña Nieto para conseguir votos a favor de
Colmenares, recuerdan los entonces diputados federales
perredistas Agustín Basave y Guadalupe Acosta Naranjo,
entrevistados para esta columna.

"Era tanta la presión, que a mí me empezó a generar
desconfianza", dice Basave. "Había llamadas de los
gobernadores a los diputados de sus estados. Se apersonaron
muchos funcionarios federales en San Lázaro. Era demasiado
el interés de que quedara él".

Apunta Acosta Naranjo; "Cuando supe que toda la banca
da de Morena había votado a favor de Colmenares, me dije
¿pues qué pasó aquí? Ellos votaban sistemáticamente todo
en contra, y ésta era una persona sobre la que había dudas
respecto de su eficacia como contador".

Quedaban pocos meses al gobierno de Peña Nieto y el
nuevo auditor se encargaría de revisar las cuentas de los
últimos dos años de ejercicio.

"Eran días para asegurar que quedaran bien cubiertas las
espaldas, no era una negociación cualquiera, sino algo que
importaba mucho al gobierno saliente", enfatiza Basave.

Una de las rarezas del proceso para poner a Colmenares
al frente de la ASF es que el dictamen de la Comisión de Vigi
lancia ni siquiera se discutió. Tampoco hubo posicionamien
tos sobre la terna. Y la votación fue secreta, mediante cédulas.
Hasta el propio Colmenares participó en el intenso

cabildeo de los días previos. "Él, personalmente, me buscó

la víspera, pero no le tomé la llamada", cuenta Basave, quien
anuló su cédula.

La cantidad de votos a favor de Colmenares fue de 377
de 446 posibles.

Aquella bancada de Morena que votó a favor la primen
de su historia en la Cámara de Diputados era coordinada
por Rocío Nahle, la actual secretaria de Energía.

¿En qué consistió la negociación entre el PRI y More
na para sacar adelante a Colmenares, cuyo trabajo, sobre
el ejercicio del gasto en 2019, ahora es impugnado por el
presidente López Obrador, quien ayer dijo que pediría a la
Cámara de Diputados investigar cómo se elaboraron esos
informes, "con información falsa y tendenciosa, cuyos errores
de proyección obedecen no sólo a la deficiencia técnica, sino
también a la intencionalidad política"?

BUSCAPIÉS

*La Comisión de Vigilancia dio a conocer ayer que cita
rá a los servidores públicos responsables de realizar las
auditorías a la Cuenta Pública 2019 el titular de la ASF y
sus auditores especiales a mesas de trabajo y análisis, a
realizarse a partir del próximo lunes 1 de marzo, "para que,
llegado el momento, se puedan deslindar las responsabi
lidades a que hubiese lugar, si fuera el caso". Los respon
sables directos de ese informe, detalló la Comisión, fueron
Ronald Pieter Poucel Van Der Mersch, director general de
Auditoría de Desempeño al Desarrollo Económico, y Carlos
Miguel Gómez Márquez, director de área.
'Aunque, como escribí ayer, el secretario de Hacienda parece
tener razón respecto de los errores contables elementales
cometidos por la Auditoría Superior de la Federación en el
informe sobre la cancelación del proyecto de aeropuerto de
Texcoco, eso no quita que los costos de esa decisión van más
allá de cuánto ha salido del Presupuesto. También deben cal
cularse los costos totales para el país de una decisión que lo
privará del dinero el TUA, entre otros ingresos que habrían
dejado aquí los pasajeros que ahora, ante la cancelación del
NAIM, utilizarán para sus conexiones los aeropuertos del sur
de Estados Unidos y Panamá.
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De la calle de Madero a la calle

de Uruguay hay 750 metros, y
a Reforma 255, actual sede del

Grupo BMV, hay 3.1 kilómetros y 125
años de transición. Pero, más allá
de los edificios, sedes y frías estadísti
cas, la BMV tiene una historia con
nombres y apellidos.
El historiador francés Fierre

Nora advierte: "Memoria e historia
funcionan en dos registros radi
calmente diferentes, aun cuando es
evidente que ambas tienen relaciones
estrechas y que la historia se apoya,
nace, de la memoria. La memoria es el
recuerdo de un pasado vivido o ima
ginado. La memoria es siempre un
fenómeno colectivo, aunque sea psico
lógicamente vivida como individual. Por
el contrario, la historia es una construc
ción siempre problemática e incompleta
de aquello que ha dejado de existir, pero
que dejó rastros".

ASÍ PUES, Y POR LOS 125 AÑOS DE LA BMV,
QUIERO APELAR A LA MEMORIA

Y A LA HISTORIA...

Antes de continuar, me gusta
ría compartirles que me siento
profundamente honrada por el

privilegio de contar esta historia única,
documento que para mi fortuna perso
nal y, más para la del libro, pudo revi
sar Jaime Ruiz Sacristán (q.e.p.d.),
una de las primeras víctimas de esta
pandemia, y a quien honramos con
el recuerdo. Por lo que les pido un
aplauso para él desde donde me estén
leyendo.

De la calle de Madero a la calle

de Uruguay hay 750 metros, y
a Reforma 255, actual sede del

Grupo BMV, hay 3.1 kilómetros y 125
años de transición. Pero, más allá
de los edificios, sedes y frías estadísti
cas, la BMV tiene una historia con
nombres y apellidos.
El historiador francés Fierre

Nora advierte: "Memoria e historia
funcionan en dos registros radi
calmente diferentes, aun cuando es
evidente que ambas tienen relaciones
estrechas y que la historia se apoya,
nace, de la memoria. La memoria es el
recuerdo de un pasado vivido o ima
ginado. La memoria es siempre un
fenómeno colectivo, aunque sea psico
lógicamente vivida como individual. Por
el contrario, la historia es una construc
ción siempre problemática e incompleta
de aquello que ha dejado de existir, pero
que dejó rastros".

ASÍ PUES, Y POR LOS 125 AÑOS DE LA BMV,
QUIERO APELAR A LA MEMORIA

Y A LA HISTORIA...

Antes de continuar, me gusta
ría compartirles que me siento
profundamente honrada por el

privilegio de contar esta historia única,
documento que para mi fortuna perso
nal y, más para la del libro, pudo revi
sar Jaime Ruiz Sacristán (q.e.p.d.),
una de las primeras víctimas de esta
pandemia, y a quien honramos con
el recuerdo. Por lo que les pido un
aplauso para él desde donde me estén
leyendo.

LA HISTORIA DE MÉXICO Y DE LA BOLSA
SON INDISOLUBLES

Esta memoria plasmada en libro es
resultado de los personajes que,
época tras época, fueron dejando

sus aportaciones para la creación de
una cultura financiera en el México

pujante de la Colonia o del restric
tivo Porfirismo.
La evolución de la esfera financiera

en México, desde la Colonia hasta la ac
tualidad, ha sido extraordinariamente
compleja.
Sus primeras manifestaciones se re

montan al establecimiento de la Casa
de Moneda, en 1536; a la fundación
del Monte de Piedad, en 1775, o a
la Lonja minera del señor Trigue
ros, en 1880.

O que, y aquí me detengo con es
pecial atención ojo, eh, ¿quién diría
que una mujer sería la gran impulsora
de la vida bursátil de México? Sí, un
mundo destinado hasta hace algunos
años para el género masculino fue ca
tapultado por una mujer: la viuda de
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Genin. Fue doña Filomena Ma
yeu quien en la trastienda de su pas
telería, en el número 8 de la calle de
Plateros, hoy Madero 13, fundó lo
que hoy conocemos como la BMV.
La Bolsa, con claros y oscuros,

siempre ha estado ahí, como institu
ción, acompañando y apoyando el
crecimento económico del país.
¿Se acuerdan de la inuaguración de

la sede en la calle Uruguay, en 1957,
la revolución que supuso? Lo nove
doso no fue el nuevo edificio, sino que
cambiaron las reglas de operación.

SE CREARON LOS MUÑECOS...

Cuenta la historia que el tesorero
del Consejo de la Bolsa, don Ma
nuel Blanco Parodi, cuando

le dijeron que tenía que llenar fichas de
compra y venta contestó:

¿Yo, llenar fichas? Si mi palabra es
mi compromiso.
Y ojo, el tema de la negativa era por

que implicaría la canija posibilidad de
que algún operador no hiciera honor a
su palabra, algo verdaderamente impo
sible siquiera de suponer.
¿A quién se le ocurrió esta idea?

preguntó.
A Manuel Caso y a Silvano

Aranda, le contestaron.

O QUE, HACE NO MUCHO TIEMPO, POR EJEMPLO:

Las operaciones se liquidaban
físicamente o que el Inde
val llegó a operar con papelitos. O

que con el temblor del 85 se tuvieron
Manuel Blanco, "estos muñe

cos" no sirven para nada.
Bueno, y no menos importante en

dicho cambio de sede fue que pasa
ron de la operación con martillo a los
corros.

Los millennials seguro me estarán
escuchando con cara perpleja, con cara
de what, y déjenme decirles que aún les
faltaría imaginación para lograr enten
der que el mercado creció por la na
cionalización de la banca, pero que
ellos, los agentes de bolsa, salieron al
quite porque en 1976, visionariamente,
promulgaron la Ley del Mercado de
Valores, la cual fue su antes y después.
Al pasar de agentes personas físicas a
personas morales.

que mudar de Uruguay a una bodega
de Ábaco en Insurgentes, por casi dos
semanas; que pasó de ser un club pri
vado, un Club de Toby, a una fortaleza
para México.
O que cuando Salinas de Gor

Manuel Blanco, "estos muñe
cos" no sirven para nada.
Bueno, y no menos importante en

dicho cambio de sede fue que pasa
ron de la operación con martillo a los
corros.

Los millennials seguro me estarán
escuchando con cara perpleja, con cara
de what, y déjenme decirles que aún les
faltaría imaginación para lograr enten
der que el mercado creció por la na
cionalización de la banca, pero que
ellos, los agentes de bolsa, salieron al
quite porque en 1976, visionariamente,
promulgaron la Ley del Mercado de
Valores, la cual fue su antes y después.
Al pasar de agentes personas físicas a
personas morales.

que mudar de Uruguay a una bodega
de Ábaco en Insurgentes, por casi dos
semanas; que pasó de ser un club pri
vado, un Club de Toby, a una fortaleza
para México.
O que cuando Salinas de Gor

tari inauguró el edificio de Reforma,
la nota no era que estaba inaugurando
el edificio más moderno de la ciudad

de México y, por ende, del país, sino
que ya estaban perdonados tras el
crack del 87, donde muchos mexica
nos aprendieron que con la Bolsa no se
juega, sino se invierte.

No hay mundo del que más me emo
cione hablar. El mundo financiero fue

mi cuna, profesionalmente hablando.
Sí trabaje en varias casas de bolsa y
de ahí salté al mundo periodístico
de finanzas, siendo la primera mujer
que reporteaba de tiempo completo
desde el balcón de la Bolsa para "Co
nexión Financiera", esfuerzo noti
cioso de Televisa. Es por ello que este
libro es el segundo que escribo para la
BMV. El primero fue: Mipalabra es mi
compromiso.
Esta institución puede presumir

ahora de su fortaleza, pero también de
su tecnología. ¿Se acuerdan qué dolores
de cabeza pasaron, pasamos, cuando
dejamos atrás el mundo de viva voz y
tuvimos un mercado electrónico?

También puede presumir sus va
lores, sus acciones de responsabili
dad social, de fomentar la educación
financiera, sustentabilidad ynueva
mente ojo, ¡eh! de equidad de gé
nero. De hecho, participará este 8 de
marzo, Día Internacional de la Mujer,
en el evento Ring the Bell for Gender
Equality, junto con más de 65 bol
sas de valores en el mundo en pro del
empoderamiento de las mujeres en los
mercados financieros.

Ya casi termino, pero no podría
hacerlo sin darle las gracias a Oriol
Bosch, por creer en mí, por darme esta
maravillosa oportunidad. Agradezco
profundamente lo que aprendí de mi
país con ello, de nuestro potencial y de
nuestro futuro promisorio al tener una
Bolsa fuerte y bien consolidada. Gra
cias Oriol. Gracias Marcos Martínez.

Gracias a Fernando Campuzano por
siempre estar para ayudarme, y a San
tiago Portilla; sin ti, el libro no hu
biera quedado perfecto.

La presentación del libro fue el mar
tes y estuvo Manuel Somoza, quien
habló espectacularmente. Si quieren
ver la presentación entren a la página
de la BMV; ahí mismo podrán adquirir
el libro electrónico.
Y cierro con otra cita del historia

dor francés Nora: "La historia per
tenece a todos y a nadie, lo que le da
vocación universal. La memoria tiene

su raíz en lo concreto, en el espacio, el
gesto, la imagen y el objeto. La historia
sólo se ata a las continuidades tempo
rales, a las evoluciones y a las relacio
nes entre las cosas. La memoria es un

absoluto y la historia sólo conoce lo
relativo".
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tari inauguró el edificio de Reforma,
la nota no era que estaba inaugurando
el edificio más moderno de la ciudad

de México y, por ende, del país, sino
que ya estaban perdonados tras el
crack del 87, donde muchos mexica
nos aprendieron que con la Bolsa no se
juega, sino se invierte.

No hay mundo del que más me emo
cione hablar. El mundo financiero fue

mi cuna, profesionalmente hablando.
Sí trabaje en varias casas de bolsa y
de ahí salté al mundo periodístico
de finanzas, siendo la primera mujer
que reporteaba de tiempo completo
desde el balcón de la Bolsa para "Co
nexión Financiera", esfuerzo noti
cioso de Televisa. Es por ello que este
libro es el segundo que escribo para la
BMV. El primero fue: Mipalabra es mi
compromiso.
Esta institución puede presumir

ahora de su fortaleza, pero también de
su tecnología. ¿Se acuerdan qué dolores
de cabeza pasaron, pasamos, cuando
dejamos atrás el mundo de viva voz y
tuvimos un mercado electrónico?

También puede presumir sus va
lores, sus acciones de responsabili
dad social, de fomentar la educación
financiera, sustentabilidad ynueva
mente ojo, ¡eh! de equidad de gé
nero. De hecho, participará este 8 de
marzo, Día Internacional de la Mujer,
en el evento Ring the Bell for Gender
Equality, junto con más de 65 bol
sas de valores en el mundo en pro del
empoderamiento de las mujeres en los
mercados financieros.

Ya casi termino, pero no podría
hacerlo sin darle las gracias a Oriol
Bosch, por creer en mí, por darme esta
maravillosa oportunidad. Agradezco
profundamente lo que aprendí de mi
país con ello, de nuestro potencial y de
nuestro futuro promisorio al tener una
Bolsa fuerte y bien consolidada. Gra
cias Oriol. Gracias Marcos Martínez.
Gracias a Fernando Campuzano por
siempre estar para ayudarme, y a San
tiago Portilla; sin ti, el libro no hu
biera quedado perfecto.

La presentación del libro fue el mar
tes y estuvo Manuel Somoza, quien
habló espectacularmente. Si quieren
ver la presentación entren a la página
de la BMV; ahí mismo podrán adquirir
el libro electrónico.
Y cierro con otra cita del historia

dor francés Nora: "La historia per
tenece a todos y a nadie, lo que le da
vocación universal. La memoria tiene
su raíz en lo concreto, en el espacio, el
gesto, la imagen y el objeto. La historia
sólo se ata a las continuidades tempo
rales, a las evoluciones y a las relacio
nes entre las cosas. La memoria es un

absoluto y la historia sólo conoce lo
relativo".

tari inauguró el edificio de Reforma,
la nota no era que estaba inaugurando
el edificio más moderno de la ciudad

de México y, por ende, del país, sino
que ya estaban perdonados tras el
crack del 87, donde muchos mexica
nos aprendieron que con la Bolsa no se
juega, sino se invierte.

No hay mundo del que más me emo
cione hablar. El mundo financiero fue

mi cuna, profesionalmente hablando.
Sí trabaje en varias casas de bolsa y
de ahí salté al mundo periodístico
de finanzas, siendo la primera mujer
que reporteaba de tiempo completo
desde el balcón de la Bolsa para "Co
nexión Financiera", esfuerzo noti
cioso de Televisa. Es por ello que este
libro es el segundo que escribo para la
BMV. El primero fue: Mipalabra es mi
compromiso.
Esta institución puede presumir

ahora de su fortaleza, pero también de
su tecnología. ¿Se acuerdan qué dolores
de cabeza pasaron, pasamos, cuando
dejamos atrás el mundo de viva voz y
tuvimos un mercado electrónico?

También puede presumir sus va
lores, sus acciones de responsabili
dad social, de fomentar la educación
financiera, sustentabilidad ynueva
mente ojo, ¡eh! de equidad de gé
nero. De hecho, participará este 8 de
marzo, Día Internacional de la Mujer,
en el evento Ring the Bell for Gender
Equality, junto con más de 65 bol
sas de valores en el mundo en pro del
empoderamiento de las mujeres en los
mercados financieros.

Ya casi termino, pero no podría
hacerlo sin darle las gracias a Oriol
Bosch, por creer en mí, por darme esta
maravillosa oportunidad. Agradezco
profundamente lo que aprendí de mi
país con ello, de nuestro potencial y de
nuestro futuro promisorio al tener una
Bolsa fuerte y bien consolidada. Gra
cias Oriol. Gracias Marcos Martínez.

Gracias a Fernando Campuzano por
siempre estar para ayudarme, y a San
tiago Portilla; sin ti, el libro no hu
biera quedado perfecto.

La presentación del libro fue el mar
tes y estuvo Manuel Somoza, quien
habló espectacularmente. Si quieren
ver la presentación entren a la página
de la BMV; ahí mismo podrán adquirir
el libro electrónico.
Y cierro con otra cita del historia

dor francés Nora: "La historia per
tenece a todos y a nadie, lo que le da
vocación universal. La memoria tiene

su raíz en lo concreto, en el espacio, el
gesto, la imagen y el objeto. La historia
sólo se ata a las continuidades tempo
rales, a las evoluciones y a las relacio
nes entre las cosas. La memoria es un

absoluto y la historia sólo conoce lo
relativo".

Fecha: 26/02/2021

Página: 47

Area cm2: 875

3 / 3

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 229,425

Página 47 de 147



0 CONFIDENCIAL

Campaña cuesta arriba
Desde la presidencia de Inmujeres, Nadine Gasman ha comen
zado una campaña de promoción de las políticas de la 4T en favor de
las mujeres. "Queremos que las mujeres conozcan las acciones y pro
gramas del @GobiernoMX que están a su disposición, y cómo desde
todos los ámbitos de la APF estamos generando mejores historias de
vida para las mujeres #MujeresAlCentro #MujeresEnLaTransfor
mación". Para su infortunio, todo indica que su esfuerzo va a contra
comente, pues desde Palacio Nacional parece que se busca alentar
el ambiente en contr a rumbo al 8 de marzo, desconociendo el pacto
patriarcal "concepto importado", hablando de feminismo simulado
y, sobre todo, apuntalando a mi candidato presunto violador.

Gertz, hacia su segundo desafuero
Las vueltas del tiempo harán que el fiscal Alejandro Gertz Ma
ñero sea partícipe de un segundo proceso de desafuero contra un
gobernante de oposición. Si bien ahora es el responsable de enviar a
la Cámara de Diputados el expediente con el que se busca desaforar al
mandatario de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca,
en 2004, siendo secretario de Seguridad de Vicente Fox, participó en la
integración del caso con el que se retiró la inmunidad judicial a quien
fuera jefe de Gobierno del DF, Andrés Manuel López Obrador.
En ambos casos, los gobernantes afectados alegaron en sus respectivas
defensas un uso faccioso de la ley con fines políticos.

Reunión de amigos
Por la mañana, el presidente López Obrador le mandó a decir al pre
sidente del CCE, Carlos Salazar, que ayude a convencer "a los que
están recibiendo subsidios" para que se lo den al consumidor domés
tico; se lanzó contra empresarios como Claudio X. González, y di
rigió una letanía contra las televisoras. Pero por la tarde se reunió para
comer con empresarios como Ricardo Salinas Pliego, Bernardo
Gómez, Olegario Vázquez Aldir, Carlos í lank González, Mi
guel Rincón, Raúl Gutiérrez Muguerza, y con quien hasta hace
unos meses era jefe de la Oficina de la Presidencia, Alfonso Romo.
Éste, a la salida, se limitó a decir que se trató de una reunión de amigos.
El adelantado
El gobernador priista Marco Mena Rodríguez madrugó a sus
homólogos por ser el primero en sumarse al dichoso acuerdo para res
petar las elecciones que pidió el presidente López Obrador, adhesión
que fue celebrada por el Presidente con una reunión privada y hasta
con un tuitazo en el que se congratuló por las coincidencias. Ahora
faltará ver el desenlace de un nuevo capítulo por la firma de un pacto
entre el Ejecutivo y los gobernadores opositores de la Alianza Fede
ralista, que este viernes se retinen en Monterrey, precisamente para
darle una respuesta.
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Cita con la ASF; faltan detalles
Nos comentaron que, aunque ya está definido que el auditor superior
de la Federación, David Colmenares, y su equipo de colaborado
res tendrán que verse cara a cara con los diputados de Morena y la 4T
el lunes en San Lázaro, no había hasta ayer una decisión de si sería en
privado o en reunión abierta; si sería presencial o virtual y semipresen
cial; el número y los nombres de todos los invitados a la inédita compa
recencia. El oficio a los legisladores ya está para el mediodía, pero no
había señales de en qué salón y en qué condiciones se daría la sesión.

Nueva iniciativa en ciencia
Hace unos meses, la titular del Conacyt, María Elena ÁlvarezBu
ylla, presentó un anteproyecto en materia de ciencia y tecnología, el
cual, sin haberlo consensuado con la comunidad científica, resultó hi
percentralista y, sobre todo, quitaba recursos al sector. Ante ello, ayer
los senadores José Alberto Galarza, de MC, y Emilio Álvarez
Icaza, sin partido, presentaron la iniciativa de Ley General de Cien
cia, Tecnología e Innovación. Contó con el consenso de Víctor Manuel
Alcerreca, de la Red Nacional de Consejos y Organismos Estatales de
Ciencia y Tecnología; Alma Maldonado, del Gnvestav; Gabriela Dutré
nit, de la UAM, y David Romero, de la UNAM, entre otros. La iniciativa
busca sumar a los sectores social y privado e incrementar significativa
mente los recursos disponibles para la investigación, entre otros objeti
vos. Veremos si logran, por lo menos, poner a discusión el proyecto.
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¿Todo México
es Ecatepec?

El inicio de la vacunación

masiva en Ecatepec, ocu
rrido esta semana, mues

tra la realidad que vivimos en
México. Acostumbrados, pero
no resignados a la marginación,
los habitantes de ese municipio
padecieron la impericia de un
gobierno decidido a sacar toda la
raja política a la aplicación de las
dosis contra el Covid19. En ese
sentido, prepárense todos los no
capitalinos.
El control es un decir de la

vacunación lo tiene Bienestar.

Porque los funcionarios de esa
secretaría no Rieron incrustados

en las cuadrillas de aplicación
de vacunas. No. Ellos son los eje
cutores del plan para la inmu
nización es otro decir de los
mexicanos. Ni las Fuerzas Arma
das ni las autoridades de salud

federales, y mucho menos los
funcionarios locales pesan más
que las huestes de Gabriel Gar
cía Hernández, el personaje que
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controla a estos "correcaminos"

que, como en toda improvisada
copia, resultaron malones.
Gracias al desastre de los pri

meros días de la vacunación en

Ecatepec ha quedado claro quién
mueve el pandero en tan desafi
nada orquesta. Porque si bien la
aplicación de vacunas comenzó
desde diciembre, la dimensión
de la impericia de Gabriel ha
sido expuesta en plenitud en el
municipio mexiquense.
Previo a esta semana tuvimos

el incumplimiento del compro
miso presidencial de vacunar a
todo el personal sanitario. Eso no
ha ocurrido. Se puede argumen
tar que algunos de los embar
ques no llegaron y por eso la falla
en proteger a la gente de primera
línea contra el Covid19, pero lo
cierto es que el propio gobierno
decidió privilegiar a maestros
de Chiapas y a burócratas de las
cuadrillas de Bienestar antes que
a médicas o enfermeros.

Luego, con la vacuna de otra
marca AstraZenecavino el

asunto de los 330 municipios
"marginados". La aplicación de
esas dosis tuvo también en sus

primeras horas algo de descon
trol, pero en Ciudad de México

la curva de aprendizaje fue muy
corta y las filas iniciales die
ron paso a una logística expe
dita y menos lacerante para los
vacunados.

Y en eso llegó Ecatepec. Un
cargamento se destinó en exclu
siva para el altamente poblado
municipio mexiquense. El de
sastre del primer y segundo día
apenas si puede ser exagerado.
¿Por qué no aprendieron en ca
beza ajena?
La respuesta que apuntaría es

que la vacunación es un proceso
orientado no por la epidemio
logía, sino por la política. Como
argumentos están las declara
ciones de distintas autoridades

sanitarias del Estado de México,
que esta semana dijeron clarito
en la radio que ellos estuvieron
siempre listos para vacunar en
decenas de centros de salud,
pero como se desprecia término

mío a la gente que ha vacunado
por décadas para entregar el
control del operativo a Bienes
tar, pues el resultado fue el que
vimos: filas de 24 horas, módu
los que no abrieron, protestas,
toma de calles y, por supuesto,
peligro de que haya más con
tagios por la aglomeración de
gente en los centros donde iban
a inyectar.
Haría un matiz. Si en la se

gunda tanda de vacunación en
la CDMX hubo hasta viejitos bai
lando en los centros de vacuna

ción fue porque, sin dejar de ser
una operación política, cuando
hay alguien profesional al frente
las cosas pueden salir bien.
López Obrador permite que

la jefa de Gobierno Claudia
Sheinbaum intervenga, pero el
Presidente no hará lo mismo en

el resto del país.
Gabriel exhibirá falta de pla

neación y profesionalismo no
sólo por sus limitaciones, sino
porque su verdadero objetivo es
el lucro político: en Ecatepec qui
sieron permitir el lucimiento del
alcalde morenista. Ya vimos el

torpe resultado. Uno que se repe
tirá en la República a lo largo de
las próximas semanas y meses.

La vacunación

es un proceso
orientado no por la
epidemiología, sino
por la política
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De minorías y megáfonos
La discusión política hoy

en día en nuestro país se
caracteriza por una gran

asimetría: cada vez hay menos
partidistas en el electorado, pero
sus voces son las que parecen pe
sar más en las redes sociales. Estas

sirven como megáfono para un
cada vez más reducido, pero in
tenso, grupo de partidistas duros
que, en buena medida, definen las
discusiones.

La disminución de partidistas
ha sido bien documentada por las
encuestas. En los años 90, éstos re
presentaban alrededor del 70 por
ciento del electorado, bajaron al
60 por ciento en la primera década
del siglo, y a poco más del 50 por
ciento en la segunda década. Justo
antes de las elecciones de 2018,
los apartidistas los rebasaron en
proporción, dejándolos como
minoría.1

Quizá la tendencia hubiera
seguido a la baja, excepto que
el entusiasmo con Morena en
esa elección reanimó los ánimos

partidarios, extendiéndose a los
primeros años de gobierno de
López Obrador, aunque con dos
limitantes:

l)La gran mayoría de los more
nistas en realidad es lopezobra
dorista, por lo que la identidad
estrictamente partidista es más
baja. Según las encuestas de El
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Financiero, realizadas a lo largo
de 2019 y 2020, del total de elec
tores que se consideran more
nistas, poco más de dos tercios
afirman ser lopezobradoristas
antes que seguidores del partido.
Aunque haya traslape, hay que
verlas como identidades políticas
diferentes.

2)Los partidistas no han vuelto
a ser mayoría; los apartidistas lo
son. En los dos últimos años, la
proporción de apartidistas ha ron
dado el 60 por ciento.
Si a todo esto agregamos que

entre los partidistas hay un seg
mento todavía más partidario, el
de los electores muy partidistas
o duros, ese segmento es todavía
más pequeño, aunque también es
más intenso políticamente.
Las encuestas muestran que los

partidistas suelen hablar más de
política que los apartidistas. Se
gún la encuesta de El Financiero
realizada en la primera quincena
de febrero, quienes dicen hablar
mucho o algo de política con otras
personas representan el 60 por
ciento de los muy partidistas, el
45 por ciento de los algo partidis
tas, y sólo el 27 por ciento de los
apartidistas.
¿Qué tanto de esa conversa

ción política se da a través de las
redes sociales? Según la encuesta,
menos de lo que quizás imagina
mos: solamente 15 por ciento dijo
que discute sobre política en sus
redes. Sin embargo, la propor
ción de electores muy partidistas
que lo hacen es el doble que los
apartidistas.
Además, los partidistas discu

ten con más pasión y vehemencia.
Hace unos días analizamos aquí

2)Los partidistas no han vuelto
a ser mayoría; los apartidistas lo
son. En los dos últimos años, la
proporción de apartidistas ha ron
dado el 60 por ciento.
Si a todo esto agregamos que

entre los partidistas hay un seg
mento todavía más partidario, el
de los electores muy partidistas
o duros, ese segmento es todavía
más pequeño, aunque también es
más intenso políticamente.
Las encuestas muestran que los

partidistas suelen hablar más de
política que los apartidistas. Se
gún la encuesta de El Financiero
realizada en la primera quincena
de febrero, quienes dicen hablar
mucho o algo de política con otras
personas representan el 60 por
ciento de los muy partidistas, el
45 por ciento de los algo partidis
tas, y sólo el 27 por ciento de los
apartidistas.
¿Qué tanto de esa conversa

ción política se da a través de las
redes sociales? Según la encuesta,
menos de lo que quizás imagina
mos: solamente 15 por ciento dijo
que discute sobre política en sus
redes. Sin embargo, la propor
ción de electores muy partidistas
que lo hacen es el doble que los
apartidistas.
Además, los partidistas discu

ten con más pasión y vehemencia.
Hace unos días analizamos aquí

una pregunta sobre la actitud ha
cia la discusión y los desacuerdos
políticos. Los muy partidistas son
más propensos a querer convencer
a los que no están de acuerdo con
ellos y tratar de probar que están
equivocados. Para los partidistas,
las redes sociales son un campo de
batalla política, y no es difícil darse
cuenta.

Pero también hay otro aspecto
qué considerar: los partidistas,
particularmente los duros, lucen
más intolerantes hacia sus anta

gonistas. En la encuesta pregun
tamos si las redes sociales deben

garantizar la plena libertad de
expresión o restringir algunas
ideas y expresiones. La gran ma
yoría, el 71 por ciento, estuvo a
favor de garantizar la libertad de
expresión, mientras que 21 por
ciento prefiere algunas restriccio
nes. Esta última postura es más
alta entre los partidistas, lo cual
podría leerse como una actitud de
censura a ciertos puntos de vista
contrarios.

Este dato añade elementos para

Redes Sociales
En su opinión, ¿ias redes sociales...? (%)

Deberían garantizar una plena libertad
:;::::d§:ÍÍÍfSg©

Dettóffin reStfmgn algures idBiiy 21
expresiones

No la be I

el análisis de nuestra multifacética

polarización política actual, pero
también invita a preguntarnos
cuál sería el objetivo de regular las
redes sociales.

En 1675, el rey Carlos II trató
de cerrar los coffee houses londi
nenses, esos espacios donde fluía
la opinión pública y cuya com
paración con las redes saociales
de hoy es frecuente, debido a sus
efectos "perniciosos y malignos"
y sus reportes "falsos y difamato
rios", particularmente contra la
corona.2 No prosperó. A la postre,
en esos ambientes de discusión

evolucionaría una práctica que
hoy conocemos con la frase "agree
to disagree", una premisa esencial
para la vida democrática. Podría
mos importarla, pero también es
factible que esté evolucionando
de manera natural en nuestro há

bitat. Toma tiempo.

Los datos se pueden consultar a detalle
en mi libro El cambio electoral (FCE 2018}.
aVer Tom Standage, Writing on the Wall:
Social Media, the First 2,000 Years,
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Las maromas de Cabeza de Vaca

Francisco Javier Garda Ca
beza de Vaca siempre ha sido
muy osado y bastante hábil.

De vender chamoyadas en Rey
nosa, se casó con la hija de uno de
los empresarios más acaudalados
de esa ciudad, quien le financió la
campaña para ser diputado local, y
luego para ser alcalde de Reynosa.
Al ganar, le dijeron los inversio
nistas de su campaña que querían
realizar un proyecto de urbaniza
ción, y los envió con su hermano
mayor, quien les dijo que sí, a
cambio de una comisión de 10%.

Ahí rompió con su suegro, a quien
en 2016 denunció por un tema de
tierras. Reconciliado con él a través

de su esposa en 2017, resolvió un
problema con ella en 2020 que
solucionó entregándole a su prima
la alcaldía de Ciudad Victoria, y a
su primo, al dejar de bloquearlo,
le allanó el camino para que lo
nombraran superdelegado del
gobierno de Andrés Manuel López
Obrador.
Con maromas, García Cabeza

de Vaca ha ido avanzando políti
camente y sorteando una década
de señalamientos de presunta
vinculación al crimen organizado.
También se ha ido armando de

un poderoso equipo redutado en
diferentes trincheras. Una parte
del aparato político del entonces
gobernador de Puebla, Rafael Mo
reno Valle, lo llevó a su asesoría,
encabezado por Roberto Gil, quien
a su vez, le presentó a Cuitláhuac
Bardán, su prindpal consejero, que
trabajó con Marcelo Ebrard en el
Gobierno de la Ciudad de México,
al igual que Luis Rosendo Gutié
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rrez, que fue su tesorero.
Garda Cabeza de Vaca se ha

convertido en uno de los gober
nadores más beligerantes frente a
López Obrador, como se ha visto
en su reacción ante la acusación
de la Fiscalía General de vincula
ción con el crimen organizado. Las
imputadones no eran nuevas, y
como se apuntó ayer en este espa
cio, se conocieron en julio del año
pasado, al revelarse que la Unidad
de Inteligencia Financiera le había
congelado cuentas a él, a su ma
dre, a su esposa, a sus hermanos y
a dos personas que manejaban dos
empresas mediante las cuales, lo
acusaron, triangulaba ilegalmente
recursos. A esas dos personas, el
mismo miércoles, les congelaron
más cuentas bancarias.

Que hubiera una nueva acción
drástica en contra de personas aso
ciadas a García Cabeza de Vaca,
parece una torpeza luego que sabía
de la investigadón en curso. Sin
embargo, de acuerdo con funcio
narios federales, siguió incu
rriendo en acciones bajo sospecha
de corrupción. Según la informa
ción propordonada al Presidente,
sigue triangulando recursos con
presuntas empresas fantasmas
o factureras, que ya están siendo
investigadas por las autoridades
federales ante la posibilidad de es
tar evadiendo impuestos o lavando
dinero.

Pese a la investigación de la Uni
dad de Inteligencia Financiera y
las imputaciones en julio, fundo
narios federales revelaron que
Garda Cabeza de Vaca mantuvo

una práctica irregular o ilegal, para
realizar compras simuladas. Un
reporte confidendal de septiembre
pasado, detalló los métodos que
está utilizando en Tamaulipas. En
esa nota se informó del depósito
a una empresa (cuyo nombre se
omite en esta columna) por 105
millones de pesos en noviembre

de 2019, por la supuesta compra
de equipos médicos. La operación
la realizaron Bardán y Gutiérrez,
quienes de acuerdo con el informe,
al cual se tuvo acceso, le dijeron
al propietario de la empresa, que
tiene su razón social en la Ciudad
de México, que debía regresarles
85 millones de pesos en efectivo,
en una sola exhibición, y que po
día quedarse con los 20 millones
restantes.

El modus operandi, descrito en
la nota, es que la empresa debía
de dispersar ese dinero mediante
operadones simuladas de pago a
14 compañías, que serían las que
regresarían el dinero. Éstas, cuyos
nombres también se omiten en

este espado, fueron propuestas
por Gutiérrez, prensaron los fun
cionarios federales. Las empresas,
que registran diferentes activi
dades, están repartidas en varias
localidades, como la Ciudad de
México, Monterrey, Naucalpan,
Puebla y Zapopan.
Para trasladar el dinero que le

exigieron los asesores de Garda
Cabeza de Vaca, el propietario de
la empresa contrató el servicio de
una compañía de resguardo de va
lores, que se lo entregó al subsecre
tario de Innovación y Tetnologías
de la Información del gobierno
de Tamaulipas, Ángel Romero
Ascencio, en un departamento en
Huixquilucan, un municipio mexi
quense conurbado de la Ciudad de
México, según la nota confidencial
del gobierno federal.
Todo se cayó porque las autori

dades financieras detectaron el re
tiro en efectivo de los 85 millones
de pesos y congelaron las cuentas
de la empresa de equipo médico,
por alrededor de 200 millones de
pesos. El propietario buscó a Bar
dán y a Gutiérrez, señala la nota
del gobierno, para hablar sobre el
problema que había tenido con la
Unidad de Inteligencia Financiera

y que le ayudaran a resolverlo. La
respuesta, confirmaron fundo
narios federales, fue dejarlo a la
deriva. La nota del gobierno pre
cisa que cuando les planteó lo que
estaba sucediendo, "le respondie
ron que era su problema, no el de
ellos".

El problema nunca fue sólo del
empresario de equipos médicos,
sino de los asesores y, al final del
día, del gobernador Garda Cabeza
de Vaca. La nota del gobierno no
señala esperíficamente que la exi
genda de Bardán y Gutiérrez del
80% de la presunta operación de
compra, fue ordenada por su jefe.
Tampoco se especifica cuál sería
el destino de esos 85 millones de
pesos. El contexto, sin embargo,
como lo indica la misma tarjeta, es
que se trataba de triangulación de
recursos para compras simuladas.
Estos datos forman parte de la

investigación sobre García Cabeza
de Vaca, que según funcionarios
federales es voluminosa y sustan
tiva. Esta operadón irregular que
le adjudican, y otras más, tendrán
que aclarar el gobernador y las
personas a las que imputen las
autoridades cuando se disipe la
tolvanera política y comience el
desahogo de pruebas de este caso
contra uno de los gobernadores de
oposición más fuertes en el país,
cuyas maromas lo han acompa
ñado desde su juventud.

Así ha ido
avanzando

políticamente
y sorteando
señalamientos
Ahora tendrá

que aclararlas
operaciones
irregulares que le
adjudican
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Cabeza de Vaca y
el trato a la oposición

El caso del desafuero al go
bernador de Tamaulipas es
la puesta en escena más re

ciente del Presidente en ese gran
circo que es la política nacional y
de la que él es el animador prin
cipal. Con esto no quiero decir
que no sea grave el asunto. Ni las
acusaciones, ni que se trate de un
gobernador en funciones care
cen de gravedad. Pero pareciera
que fuera el propio gobierno y su
fiscalía a estas alturas ya todos
sabemos que la FGR no tiene
nada de independiente quie
nes quieren quitarle seriedad al
asunto en el aspecto jurídico y
subirle en el ámbito político.
Hay varios elementos que lle

van a esta idea: la filtración de la

noticia del propio procedimiento
de desafuero que violenta el lla
mado debido proceso. Eso por
supuesto que le vale al gobierno,
pero es un elemento que puede
ser útil en la defensa jurídica de
quien ha sido acusado. Llama la
atención que quieren ir por el go
bernador Cabeza de Vaca de esa

manera, la del desafuero, pues
aunque en materia del Congreso
federal Morena tiene mayoría,
en el local es el panismo, o sea el
gobernador, quien tiene la ma
yoría y al final decide todo esto
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según han publicado personas
con conocimiento de estos pro
cedimientos legales Entonces,
tenemos que hay una posibilidad
muy grande de que el goberna
dor incluso pueda terminar su
mandato sin que sea sometido al
juicio por los cargos que alega el
gobierno de la República.
Jurídicamente se ve compli

cado, pero políticamente es muy
útil para López Obrador. Según
sabemos el juicio de desafuero en
la Cámara de Diputados comen
zará, de acuerdo con los plazos,
acaso un par de semanas antes
de las elecciones de este año.

Función garantizada para que el
Presidente y su equipo se encar
guen de enlodar como si fuera
necesario a sus opositores. Ya
sabemos el guión: son lo mismo,
se mezclaban hasta con el narco,
se robaban todo, servían a sus
amos, se despachaban con la
cuchara grande, se entregaban
obscenamente a las empresas
internacionales, se protegían
entre ellos, teman un pacto y

todo lo decidía Salinas de Gortari
y los amos internacionales del
neoliberalismo.

Por más que hayamos escu
chado esos señalamientos, al
Presidente le siguen funcio
nando muy bien (cosa de ver la
encuesta de Buendía & Márquez
de esta semana). Y la oposición
no ha encontrado un solo dis

curso que le dé resultado. Han
tenido mejor resultado, en los
ataques, tuiteros individuales
que la oposición en su conjunto.
Así que parece que la cosa discur
siva para las elecciones la tiene
ganada YSQ.
Es claro que en la figura de

Cabeza de Vaca se pretende dar
golpes duros a la oposición como
tal, darle mayor sustento a los
ataques aIprianismo y a una ge
neración de personajes de la vida
pública. No todos ni siquiera en
el PAN, que aunque son pocos,
están peleados entre todos que
rrán defender al tamaulipeco,
pero es un hecho que, como se
trata al hoy acusado, son vistos

todos por el gobierno y que la
suerte de uno la pueden corr er
los demás. Porque la intención
con Cabeza de Vaca probable
mente no sea enjuiciarlo, sino
mantenerlo en el paredón, te
nerlo en el rostizador y darle
vuelta cuando sea necesario para
que reavive el fuego. Al gobierno
le son más útiles sangrantes en
la plaza pública que libres aten
diendo un juicio.
Será interesante ver qué hace

la oposición en este tema: o se
amedrentan o se defienden.

Es claro que en ¡a
figura de Cabeza de
Vaca se pretende
dar golpes duros a
la oposición
También es un

hecho que, como
se trata al acusado,
son vistos todos por
el gobierno
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Se pretende desacreditar a la A F para
ocultar la corrupción del réc imen
)ESDESAN LÁZARO

Alejo
Sánchez
Cano
QOpine usted:
Qpu un@elf¡nancret o com mx

La Auditoría Superior de
la Federación (ASF) y su
titular, David Colmena

res, han quedado en el peor
de los mundos; por un lado, al
desmentir sus propias cifras por
inconsistencias en las mismas,
transparentó las presiones que
sufrió por los achichincles del
presidente López Obrador y
por otro, el mismo mandatario
les dio la puntilla al desacredi
tar su trabajo por tratarse de
un complot maquinado desde
el frente de sus enemigos los
conservadores.

El control de daños que quiso
hacer Colmenares ante la pre
sión fue desastroso, por decir
lo menos y ahora está ante la
disyuntiva de renunciar o de
que la aplanadora de Morena y
sus aliados en la Cámara de Di
putados, decidan desaparecer a
ese órgano fiscalizador para dar
paso a otro ente que solo servirá
para tapar la corrupción que
prevalece en el gobierno de la
autollamada 4T.
Si en lugar de mandar un

boletín de prensa en donde se
desacreditaba la información

que daba cuenta del costo que
significó la cancelación del ae
ropuerto de Texcoco, se hubiera
mantenido en lo dicho y con
ello, respaldar a sus compañe
ros que determinaron esa canti
dad, a estas alturas estaríamos
hablando de otra cosa.

En la ASF trabajan cientos de
contadores y profesionales que
son ejemplo de probidad y de
alto nivel académico y profesio
nal que no merecen, de nin
guna manera, el descrédito del
principal huésped de Palacio
Nacional y menos de la opinión
pública.
Las auditorías y demás técni

cas de fiscalización y supervi
sión del gasto público se hacen
con los mayores estándares de
calidad que existen en la mate
ria a nivel mundial.
Los resultados de una audito

ría no son producto o se mani
pulan conforme a los gustos de
quien las elabora, sino están
soportadas en datos duros y en
su caso, con la comprobación

documental, de hechos y testi
monial, respectiva.
Las imputaciones de AMLO

contra la ASF son falsas y solo
pretender desviar la atención
de los inéditos niveles de co

rrupción y desconocimiento de
cómo se maneja la administra
ción pública por parte del go
bierno federal.
Decíamos en otra colabora

ción, que la ASF es una insti
tución nacional impulsora del
manejo eficaz, productivo y ho
nesto de los recursos públicos, y
promotora de la transparencia
y la rendición de cuentas por
parte de los Poderes de la Unión
y los entes públicos federales,
como elementos inherentes de

la democracia y el Estado de
derecho al que aspiramos los
mexicanos.

Es decir, la ASF es un órgano
con autonomía técnica y de
gestión, que ejerce un escruti
nio institucional que es funda
mento del Estado de derecho,
de la democracia y de la divi
sión de poderes.
Los días de David Colme

Fecha: 26/02/2021

Página: 37

Area cm2: 345

1 / 2

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Alejo Sánchez Cano

Costo: 90,459

Página 62 de 147



nares, quien es un hombre
honesto, al frente de la ASF
están contados, la dimisión por
dignidad es el camino aconse
jable, o aguantar todo tipo de
presiones que lo obligarán a la
postre a aceptar lo irremedia
ble, doblegarse ante el poder
presidencial, aun en contra de
lo que representa la ASF y todo
el personal que labora en esta
institución, que por años ha
construido un gran prestigio y
credibilidad.

No hay que perder de vista
que al presidente de México le
estorban todos los órganos pú
blicos autónomos y no descan
sará hasta borrarlos del mapa o
por lo menos nombrar a alguno
de sus incondicionales al frente

de ellos, para neutralizarlos,
tal como ocurrió, por citar solo
un ejemplo, en la Comisión Na
cional de Derechos Humanos,
al poner una Piedra inamovi
ble e inerte, como titular de ese

organismo.

La ASFes una
institución nacional

impulsora del
manejo eficaz,
productivo y
honesto de los

recursos públicos,
y promotora de la
transparencia
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AMLO no es Milton
Friedman

Milton Friedman, Pre
mio Nobel de Econo

mía 1976, uno de los
padres de la ciencia económica
moderna e incansable promotor
del capitalismo y la libertad, viajó
en la década de 1960 a la India.
Observó que se construía un ca
nal con muchísimos trabajadores
que utilizaban solo palas y otras
herramientas manuales. Sorpren

dido, preguntó al encargado por
qué no usaba maquinaria que
haría todo con mayor rapidez y
menor costo.

La respuesta fue que ese canal
era en realidad un programa
para crear la mayor cantidad de
empleos posible. Friedman res
pondió de inmediato: "Ya lo veo.
Pensé que estaban tratando de
construir un canal, pero si lo que
desean es crear empleos, enton
ces den cucharas y no palas a los
trabajadores".
El Presidente de México pro

clamó en días recientes que se
debía utilizar el machete y la
pala en lugar de un herbicida
y de esa manera "dar trabajo
a la gente". La mentalidad del
que ordena construir caminos a
mano, el que contemplaba em
belesado al caballo girar el tra
piche, proclamando que ésa es
la clase de actividad productiva
que desea para México.
El problema no es la ignoran

cia, sino convertirla en funda
mento para la política pública.
López Obrador es alérgico a la
productividad, meritocracia,
eficacia y uso eficiente de los
escasos recursos del gobierno.

Son palabras que le despiertan
un profundo rechazo porque son
elementos del detestado neoli

beralismo, esa etapa de México
que está decidido a enterrar para
siempre. Lo que le apasiona para
aquellos que gobierna es lo que
considera una vida sencilla y
digna. No pobre, por supuesto,
pero sin lujos.
Porque AMLO se erige en el

gobernante que traerá a millones
esa existencia sin estrecheces.

Con su poder y sabiduría, quita
a los riquillos fifís lo que nunca
debió pertenecerles, y lo reparte
siguiendo sus siempre atinados
dictados, con esos programas
sociales que diseñó y que no re
quieren de elementos tecnocrá
ticos como padrones o reglas de
operación.
Porque México es un país

inmensamente rico, pero con
millones de pobres debido a esa
perversidad de los conservadores.
La riqueza no viene de la produc
tividad, sino del petróleo, tierra y
agua. AMLO suspira por el Pemex
de sus juventudes tabasqueñas,
aguas como las del Grijalva ali
mentando árboles fáltales sem

brados por esos campesinos que

quiere emplear sin maquinarias
sofisticadas, al tiempo que el car
bón y el combustóleo nacionales
generan electricidad, en lugar de
esos horrendos ventiladores gi
gantes o esa energía solar que es
irregular porque de noche, ya se
sabe, no hay sol.
Los campesinos con el machete

y la pala, quizá con un buen par
de bueyes, cultivando el gene
roso suelo nacional. Flombres y
mujeres construyendo caminos
con sus manos y herramientas
simples. Los alimentos y bebidas
naturales o procesados en forma
sencilla, como con el extraordi
nario trapiche. Y petróleo, mucho
petróleo. Un México que Ismael
Rodríguez filmaría encantado,
llenos de personajes como Pepe
el Toro y la Chorreada.
Un país que no existirá nunca,

porque la llave de la riqueza re
side en el progreso tecnológico
y un mejor capital humano. El
México de las palas (o cucha
ras) es uno de miseria, enfer
medad y muerte, con una clase
gobernante cínica y rapaz que
roba con cinismo mientras se

proclama incorruptible. Fami
liares y colaboradores de AMLO
que podrán decir "nosotros los
inmensamente ricos, ustedes los
pobres". Un México alejado del
capitalismo y libertad de Milton
Friedman, pero digno de un me
siánico autoritario.
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LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN

Darío
Celis
©giariocélise

Se prepara IJSTR
para litigar
con México

YER POR LA mañana hubo audiencia
del Comité de Finanzas del Senado.A Fue para confirmar a Katherine Tai
como nueva representante comerA:cial de Estados Unidos, posición que

dejó Robert Lighthizer.
El tema que acaparó la mayor parte del

tiempo fue la relación comercial con China, se
guido de la resiliencia de las cadenas de sumi
nistro en el contexto de la crisis del Covid19.
En tercer lugar figuró el Tratado de Libre Co

mercio con Canadá y México. La vigilancia y el
cumplimiento del TMEC es una prioridad para
esta abogada de ascendencia taiwanesa que se
perfila a dirigir el USTR.
Ante cuestionamientos sobre medidas viola

torias de sus dos socios comerciales, Tai indicó
que el tratado otorga un paquete completo de
herramientas para atender irritantes con Mé
xico y Canadá.
Hizo referencia al mecanismo de respuesta

Katherine Tai rápida laboral, pero también al mecanismo de
solución de controversias del TMEC, recurso
que se observa ya como clave para dirimir las

diferencias que vienen.
Como era de esperarse, dejó sus opciones abiertas, indicando que trabajará con las

partes interesadas en Estados Unidos y con el gobierno de Andrés Manuel López Obra
dor para tratar de resolver los problemas.
Los senadores demócratas se concentraron en el cumplimiento de disposiciones labo

rales y del medio ambiente.
A su vez el líder de la minoría republicana en el Comité, Mike Crapo, refirió como

prioridades para el cumplimiento del TMEC los temas de Energía y Agricultura, particu
larmente el acceso al mercado mexicano de papa y de maíz transgénico.
Otros senadores republicanos mencionaron el tema de estacionalidad para frutas y

hortalizas, y marcado de país de origen para productos cárnicos.
Se espera la confirmación de Tai por el pleno del Senado la próxima semana.
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EN LA ENTREGA del sábado diji
mos que las políticas públicas
de Andrés
Manuel Ló

r. '•
pez Obra
dor generan
incertidum
bre en los
inversionis

tas, lo que se
ha reflejado Jamie

Dimonen la salida
de recursos.

Según datos de Banco de Mé
xico, que gobierna Alejandro
Díaz de León, en las últimas
tres semanas salieron 30 mil

millones de pesos de deuda
gubernamental. Otro ejemplo
de esa aversión se refleja en la
fuga de capitales de personas
físicas que llevaron al área de
banca privada del JP Morgan
a venderla al BBVA, que dirige
Eduardo Osuna. Para el gi
gante presidido por Jamie Di
mon la banca patrimonial ya
dejó de ser atractiva en nues
tro país.

Y AYER MOODY'S, que coman
da Carlos Díaz de la Garza
adelantó

¿Aque la califi
cación cre
diticia de la

CFE podría
degradar
se en los

próximos
12 a 18 me Manuel

Bartlettses, debido
a esas mis

mas decisiones de política pú
blica que están ahuyentando
las inversiones. Nos referimos

a los cambios en las leyes de
la Industria Eléctrica, que re
gresa el poder monopólico a la
empresa dirigida por Manuel
Bartlett. En la actualidad la

calificación de la dependencia
es Baal con perspectiva ne
gativa, que está alineada a la
misma calificación deficiente

que posee el país. La CFE tiene
enormes retos y carencias que
ponen sus papeles de deuda en
calidad de basura.

POR CIERTO QUE se empiezan
a prender señales de alerta en
tre proveedores y contratistas
de proyectos de energías reno
vables, por el cambio en la Ley
de la Industria Eléctrica que se
consumó esta semana. Muchos

están ejecutando cartas de cré
dito para capitalizarse y entrar
en ruta de colisión con la CFE,
de Manuel Bartlett, frente
a potenciales demandas y ar
bitrajes internacionales. Y es
que proyectos a partir de fuen
tes limpias como solar y eólica
quedarán en el aire. Ahí par
ticipan firmas como GE, Mit
sui, BlackRock, Actis, Fisterra,
Energía del Valle de México,
Enel Green Power, SoWitec,
Sunpower y Cemex, por citar
unas.

TAL CUAL LE informé, el Fona
tur no va a adjudicar el Tramo
5 Norte del

Tren Maya
a un con

sorcio pri
vado. Ayer
nuevamen

te difirió
el fallo. El

organismo Gustavo
Vallejoque dirige

Rogelio Ji
ménez Pons está analizan

do con su equipo de abogados
la resolución que apegará a
los términos de la licitación

para declararla desierta y
sea la Secretaría de la Defen

sa Nacional la que lo constru
ya. El propio Andrés Manuel
López Obrador confirmó el
miércoles lo que le dije des
de el 18 de febrero, en el sen
tido de que quiere que sea el
general Gustavo Vallejo, el
encargado del proyecto del
aeropuerto Felipe Ángeles,
el que lidere la edificación de
este tramo.

DESDE 2019 BIMBO enfrenta
una demanda de indemniza

ción por parte de un jefe de fa
milia que perdió la vida, al ser
impactado junto con su mo
tocicleta por uno de los trac
tocamiones propiedad de la
compañía en un tramo carrete
ro entre Atlacomulco y Tolu
ca, a la altura de Almoloya de
Juárez. La empresa de Daniel
Servitje ha utilizado todo el
recurso jurídico posible para
evitar el pago a los deudos: la
esposa y 2 pequeños. Intentan
una compensación para poder
salir delante de este desafor

tunado accidente que los dejó
en la orfandad, justo en tiem
pos de pandemia.
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México sube un tema ele
vida o muerte al Consejo
de Seguridad

El Consejo de Seguridad es el único órgano de la
ONU cuyas decisiones de los Estados Miembros tie
nen un carácter de obligatoriedad.
De aquí la enorme importancia que el secretario

de Relaciones Exteriores Marcelo Ebrard esté co
locando el tema de la distribución de las vacunas contra la
Covid19 sobre la mesa.

En su primera intervención como miembro del Consejo de
Seguridad, el ó de enero, ya se había referido al tema de la
salud como un elemento que asegura la paz.
Después de un año de asentamiento de la pandemia a ni

vel mundial, la esperanza de la vacunación está condiciona
da a la producción y a la logística, pero sobre todo, al poder
adquisitivo de los países y la nacionalidad de las farmacéuti
cas que producen dosis contra el Covid19.
Ahora nos damos cuenta que la cobija no alcanza para cu

brir a todos. México no es la excepción. En enero atestigua
mos la tensión entre la Unión Europea y Reino Unido, y no solo
por el Brexit, que llegó por fortuna a un final pactado donde
la frontera comunitaria inicia en la limitación de Irlanda del

Norte con el resto del Reino Unido, permitiendo la vigencia
del acuerdo del Viernes Santo entre las dos Irlandas, sino por
la disputa de la vacuna Oxford AstraSeneca.
La Organización Mundial de la Salud ¡OMS) ha revelado

que 10 países concentran el 75% de las dosis de vacunas, y
el resto del mundo nos tenemos que conformar con el 25 por
ciento. Su director general, Tedros Adhanom Ghebreyesus ha
comentado: "Las vacunas contra la Covid19 se están adminis

trando en 50 países de todo el mundo, casi todos ellos nacio
nes ricas". Así lo dijo el 27 de enero durante el debate sobre
las consideraciones prácticas de la vacuna.
El canciller Ebrard agarró el guante, y en concordancia

con la OMS, el 17 de febrero llamó a respetar la resolución
74/274 de la Asamblea General de la ONU, en la que se
llama a fortalecer las cadenas de suministros para garantizar

el acceso universal de la vacuna. Lo hizo en calidad de presi
dente de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Cari
beños ¡CELAC).
Preocupan sus palabras relativas a la insuficiencia de resul

tados del mecanismo Covax (Fondo de Acceso Global para
vacunas Covid19 impulsado por la OMS, la Comisión Euro
pea y el gobierno de Francia), ya que se trata del único ins
trumento multilateral para garantizar el acceso universal a la
vacuna.

Esta semana, el canciller Ebrard ¡lustró durante la confe
rencia de prensa conjunta entre los presidentes de México
y Argentina, la poca eficiencia que ha tenido el mecanismo
Covax, ya que no ha entregado hasta ahora "ni una sola va
cuna". Reveló que el gobierno de México firmó un contrato pa
ra adquirir 51.5 millones de dosis a través de Covax para va
cunar a 25.75 millones de mexicanos.

Ha quedado claro, después de varias olas de la pandemia,
que el principal objetivo de todos los países en el tema sani
tario es la vacunación total de sus respectivas poblaciones.

Israel es un país que va muy adelantado en este objetivo: se
acerca al 50% de la población. En promedio, ha vacunado a
200,000 personas por día. Pero en la mayoría de las nacio
nes no ha llegado la vacuna.
Otros gobiernos han utilizado la vacuna como parte de su

poder suave para poder abrir negociaciones de múltiples te
mas con diversos países.
Se cumple un año desde que la OMS declaró la pandemia

y todavía no sabemos con certeza cómo vamos a salir de las
múltiples crisis.
Un estudio del FMI proyecta un escenario preocupante pa

ra el verano del 2022, momento en el que supuestamente se
encuentre vacunada la mayor parte de la población global.
Habría disturbios en muchas partes del mundo debido a la cri
sis económica que ya está azotando.
Ojalá que el problema de la vacunación no sea el

preámbulo.
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Lo que el viento
a Juárez
Tiene razón López Obrador cuando di

ce que es el presidente más criticado
de los últimos 40 años, lo que no dice
es que, desde el primer día de su se
xenio se ha dedicado a descalificar,

insultar y desprestigiar a todos los que lo cues
tionan o piensan diferente a él.
No es cierto que todos los que lo critican

quieran regresar al pasado de corrupción y
privilegios, lo criticamos porque nos preocupa
el rumbo que lleva el país y su cerrazón para
aceptar cualquier opinión diferente.

Lo que es real, es que hasta ahora las críti
cas personales le han hecho "lo que el viento
a Juárez", ¡nada! Sus niveles de popularidad
siguen siendo muy altos, a pesar del pésimo
manejo de la pandemia, la seguridad y la
economía. Parece blindado a cualquier ata
que personal y hasta ahora, la gente no lo cul
pa de los profundos problemas que enfrenta
el país.
Cada día estoy más convencido que las crí

ticas a su persona le rebotan y por error, esta
ha sido la estrategia para confrontarlo y bus
car reducir su popularidad. Más allá de los re
sultados de su gobierno, la mayoría de la gen
te sigue teniendo una buena opinión de él y
sigue creyendo lo que dice.

Para algunos su estilo, su forma de hablary
sus decisiones como, la cancelación del aero
puerto de Texcoco, construir la refinería, con
vertir Los Pinos en museo, no usar y rifar el
avión, seguir haciendo giras en medio de la

pandemia, dar prioridad a Pemex y la CFE y
sus mañaneras, entre otras acciones, les pare
cen equivocadas y ridiculas, pero la mayoría
de la gente las aplaude.

La estrategia de criticar en forma personal
todo lo que dice o hace, ha hecho que las críti
cas pierdan todo su valor y enfrenten la cerra
zón de los que siguen creyendo en él o están
indecisos. No hay duda que el presidente di
ce muchas mentiras y exageraciones todos los
días, pero los que lo critican, también lo hacen
por falta de información o mala fe. Es tal el co
raje que le tienen sus críticos, que las descalifi
caciones son tan extremas que se vuelven po
co creíbles. Yo mismo cuando recibo un video

o un artículo que se centra en la crítica o insul
to a su persona, lo elimino.

De continuar esta estrategia, es seguro que
su popularidad se va a mantener y será de
finitiva en las elecciones del ó de junio. He
mos caído en su juego de criticarlo a él, en
lugar de criticar los resultados de su gobier
no. López Obrador nunca discute el fondo de
una crítica, se limita a descalificar al mensaje
ro que la dice.
Para ganar las elecciones el próximo ó de

junio, tenemos que convencer a los indecisos,
o sea a aquellos que, a pesar de no estar de
acuerdo con el gobierno, no ven en estos mo
mentos otra opción, que su voto es definitivo
para revertir el rumbo que lleva el país. Hay
que hacerles ver, en forma positiva, que hay
otros caminos para que el país salga adelante
y que es necesario ganar la mayoría en la Cá
mara de Diputados.
Criticarlo en lo personal ha sido infructuo

so hasta ahora, ya que no hemos logrado que
baje su popularidad y que la gente se dé cuen
ta de la gravedad de la situación nacional
y del riesgo que corre nuestra democracia y
nuestra economía de continuar por el rumbo
que vamos.
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El desprestigio de la ASF
le vendría como anillo al
dedo al gobierno de la 4T

I lunes y el martes me referí aquí al Informe
General Ejecutivo correspondiente a la CuenE ta Pública 2019 que hace una semana difun
dió la Auditoria Superior de la Federación
(ASF).

El lunes comenté que el informe señalaba que, se
gún cálculos de la ASF, el costo de la cancelación
del Nuevo Aeropuerto Internacional de la CDMX
¡NAICM) fue "de casi 332,000 millones de pesos,
muy por encima de los 100,000 millones que estimó
la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT)
en abril de 2019".

Ante tal discrepancia pedí que fueran investigados
los responsables de la cancelación, el extitular de la
SCT, Javier Jiménez Espriú, y el exdirector del
Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México, Ge
rardo Ferrando Bravo.

El martes referí como AMLO, durante su conferen
cia de prensa del día anterior, rechazó los datos de
la ASF: "Están mal sus datos, yo tengo otros datos
y se va a informar aquí; y ojalá y lo hagan ellos...
porque le están dando mal la información a nuestros
adversarios...".

Mi columna del martes la redacté el lunes, antes de
que ese mismo día, ya tarde, la ASF emitiera un comu
nicado firmado por el auditor especial de Desempe
ño, Agustín Caso Raphael, en el cual, refiriéndo
se la auditoría del NAICM: "Se reconoce que existen
inconsistencias en la cuantificación realizada en el

marco de la auditoría, por lo cual su contenido está
siendo objeto de una revisión exhaustiva, en particu
lar en relación con la metodología utilizada para de
terminar el costo de cancelación del Proyecto del Ae
ropuerto de Texcoco; Al momento se ha detectado ya
que dicho monto es menor a lo estimado inicialmen

te por una deficiencia metodológica...". También ex
plica que en la auditoría se consideran algunos flujos
"que no representan un costo... Bonos en Circulación
que ya se encuentran contemplados dentro del costo
de la inversión ejercida... intereses de vencimientos
futuros que no representan un costo actual..y otros
conceptos poco claros.

Hasta el momento la ASF no ha explicado cuál fue
la "deficiencia metodológica".
Ayer, en su conferencia matutina, AMLO le pi

dió a la presidenta de la Mesa Directiva de la Cá
mara de Diputados, la priista Dulce María Sau
r que se investigue para esclarecer "a fondo de las
equívocas afirmaciones de la ASF" de las cuales "se
aprovecharon nuestros adversarios, la prensa conser
vadora que defiende al régimen corrupto, para afec
tarnos en la imagen del gobierno... aunque existe la
posibilidad de que hayan hecho mal las cuentas...
más bien, creo que se trata de una actitud politique
ra, que buscaron dañarnos para complacer a nues
tros opositores".

La acusación del presidente contra la ASF es suma
mente seria porque asegura que el principal órgano
fiscalizador del gasto público de nuestro país, que de
be ser apolítico e imparcial, obedece los intereses de
los que se oponen a su gobierno.
El titular de la ASF, David Colmenares, así co

mo Caso Raphael, deben esclarecer cuanto antes la
situación porque la credibilidad de la institución está
en juego. Si hubo error, que expliquen cuál fue y por
que se incurrió en él.

El desprestigio de la ASF le podría venir como ani
llo al dedo aun gobierno que no ha sido muy transpa
rente en cuanto al uso de cuantiosos recursos públicos.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
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Para salvar a
Valle de Bravo
La sequía del 2020 disparó las alertas. El acele

rado cambio de uso de suelo forestal a urbano y
agrícola, así como el incremento de temperaturas
han afectado drásticamente el almacenamiento de

agua en la presa Miguel Alemán en Valle de Bravo.
Ese municipio mexiquense —particularmente Avándaro,

pero también la cabecera municipal— se convirtió desde
hace un año en una extensión de la megaurbe y alberga
a miles de residentes habituales de la Ciudad de México.

Esta población flotante ha sufrido, ¡unto con los pobla
dores de la región, por la disminución de la cota del lago
artificial. Locales y chilangos han suscrito una carta abierta
al presidente Andrés Manuel López Obrador, en la
que advierten por la reducción del caudal del sistema Cut
zamala y la consecuente reducción del almacenamiento
del agua, destinada a proveer del líquido al 37% de la po
blación del Valle de Toluca y la Ciudad de México.
Ha pasado un mes de que el exhorto fue entregado

a la Presidencia de la República. Entonces, la cota del
lago se ubicaba por debajo de los 1,812 metros sobre
el nivel del mar [el mínimo es de 1,825 y el máximo, de
1,870) y los ciudadanos y OSC que contactaron a la
Cuarta Transformación advirtieron que la situación po
nía en riesgo la provisión de agua potable para más de
cinco millones de habitantes, pero también el equilibrio
del ecosistema del propio municipio y del área natural
protegida que comprende los ríos Valle de Bravo, Mala
catepec, Tilostoc y Temascaltepec.
La baja del afluente, pero sobre todo la calidad del

agua son la preocupación de los abajofirmantes que res
pondieron a la convocatoria de Lys Hagermann. "El
lago tiene síntomas fuertes de contaminación, principal
mente de bacterias fecales, fosfatos y nitratos, causados
en su gran mayoría por las descargas directas de aguas
negras a la presa, las descargas de aguas residuales a
los ríos que desembocan a la Presa Miguel Alemán —

principalmente los ríos Tizates y Amanalco— pero tam
bién los ríos González, Carrizal, Molino y Santa Mónica,
donde son vertidos también los desechos de las piscifac
torías, detergentes no biodegradables y agroquímicos uti
lizados en cultivos poco sustentables en la región".
¿Un problema crónico? Niveles similares de agua y

contaminantes en la presa dieron como resultado —en
2009 y 2012— grandes concentraciones de una cia
nobacteria neurotóxica (Anabaena Spp) que forzaron
a las autoridades a tomar medidas como cerrar la nave

gación en la presa y tratar el agua con grandes concen
traciones de carbón activado. De acuerdo a los denun
ciantes, estas acciones tuvieron drásticas afectaciones en
la calidad del agua, tanto en su sabor como en su olor,
además de incrementar el costo de tratarla.

¿Es posible evitar más afectaciones? Los ciudadanos
y las OSC propusieron al gobierno federal y a las auto
ridades locales reanudar la operación de la Comisión
de la Cuenca del Valle de BravoAmanalco, con una su
ficiencia presupuestaria que garantice la protección in
tegral de la zona.

En el corto plazo, sugirieron ¡mplementar un progra
ma de manejo integral y saneamiento del Lago, de los
ríos y de la Cuenca, así como revisar las obras de cone
xión al drenaje de los diferentes asentamientos humanos
en el municipio y vigilar el funcionamiento de los cárca
mos y las plantas de tratamiento en la región.
En el mediano plazo, sugieren, es necesario preve

nir la contaminación de los mantos acuíferos, vigilar los
cambios de uso de suelo y promover un manejo integral
de la Cuenca mediante esquemas de agricultura orgá
nica — sin pesticidas ni fertilizantes químicos— agrofo
restería y aprovechamiento sustentable de los bosques.
Al paso de un mes, los vecinos de Valle de Bravo es

peran respuesta.

Efectos secundarios
ACOMODOS. La partida de Víctor Hugo Borja del IM
SS para integrarse al INSABI propició un ajuste en la direc
tiva de la institución que encabeza Zoé Robledo, quien
llamó a Célida Duque Molina para hacerse cargo de
Prestaciones Médicas y removió a Javier Guerrero Gar
cía de la secretaría general a la Dirección de Vinculación
Institucional y Evaluación de Delegaciones. Al equipo se in
corpora Marcos Bucio Mújica como secretario general.
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El impuesto predial: el candidato
ganador en las próximas elecciones

Actualmente los partidos políticos es
tán en un proceso de definición de
sus candidatos y candidatos pa
ra los distintos puestos que están
en juego en las elecciones de ju

nio próximo. Los partidos están preocupados
por elegir a aquellos que tengan posibilidades
de ganar, al ser reconocidos por su trayectoria
profesional, integridad, honradez o incluso po
pularidad en el mundo del espectáculo. Lo que
los partidos políticos parecen ignorar, es que lo
que más queremos los votantes son gobernantes
que, en primera instancia, sepan cómo recau
dar ingresos y, en segunda, sea claro y evidente
el buen uso que se hace de éstos.
A nivel local, una de las formas más senci

llas para hacer realidad esa meta es mediante
una gestión adecuada del impuesto predial. En
México su recaudación es baja y no sólo cuan
do nos comparamos con las grandes potencias
y países desarrollados, sino también cuando lo
hacemos con países de desarrollo similar o in
cluso menor. Mientras que la recaudación de los
impuestos a la propiedad en México equivale a
0.3% del PIB, el promedio de los países de Amé
rica Latina y el Caribe es de 0.8%. Nuestro nivel
es similar al de Ecuador y Trinidad yTobago, y
francamente alejado de Argentina y Uruguay,
quienes mantienen la delantera.
México no sólo no ha sabido mantener un

nivel de recaudación por impuesto predial de
coroso, sino que incluso el predial como propor
ción de los ingresos por impuestos municipales
ha venido cayendo, pues de aportar 61 de ca
da 100 pesos en 2011, disminuyó a 39 pesos
en 2019. Adicionalmente, también ha ¡do cre
ciendo el número de municipios que no recau
dan o no transparentan la información relativa
al predial, pasando de 23% en 2006 a ó 1 % en

2019. En muchos municipios esto se ha tradu
cido en falta de recursos para temas importan
tes como la salud y la seguridad y ni mencionar
otros como el alcantarillado, pavimentación, lu
minarias, áreas verdes y recuperación de espa
cios públicos que en algunos casos han dejado
de ser atendidos por décadas.

Lo que más llama la atención es la miopía
de los políticos y sus partidos que creen que los
votantes no sabemos o no podemos diferenciar
entre un alcalde que invierte los recursos del mu
nicipio en mejoras y otro que no. De esta forma,
resultaría menos importante postulara candida
tos y candidatos basados en su popularidad y
mucho más relevante hacerlo en base a su efi
ciencia. En ese sentido, la reelección presenta
una oportunidad para premiar a los alcaldes
que han cumplido satisfactoriamente con su
trabajo.

Aun así, es poco común encontrar políticos
que integren un alza impositiva o la promesa

de mejorar la gestión de un impuesto dentro de
su plataforma electoral. Lo que tal vez ignoran,
es que a pesar de que la actualización del ca
tastro o un alza en las tasas es la manera más
fácil de aumentar la recaudación, existen otras
formas menos impopulares que pudieran dar
buenos resultados. Una de estas alternativas es

revisar el impacto y los resultados que tienen al
gunos de los tratamientos preferenáales que se
les otorgan a personas con discapacidad, adul
tos mayores, jubilados, jefas de familia, pensio
nados, así como las exoneraciones a inmuebles
de partidos políticos y gobierno. Dicha revisión
podría llevar a la eliminación o modificación en
el diseño de dichos tratamientos preferenáales,
lo que a su vez podría verse reflejado en mayo
res ingresos.
Otra opción es otorgar mayores facilidades

a los contribuyentes para incentivarlos a pagar.
Estas podrían agruparse en dos rubros: a) los
medios por los que se entregan los estados de
cuenta a los ciudadanos y b) las opciones que
poseen para realizar el pago correspondiente.
La ¡dea central es que, al tener más opciones,
aumente la disposición del ciudadano a cum
plir con su pago del predial y ello conlleve a una
mayor recaudación.

Una tercera opción se refiere al cobro ade
cuado de las multas y recargos por pago extem
poráneo del impuesto predial. Sorprende qué
tan bajo es el esfuerzo que algunas autoridades
locales hacen por cobrar y recuperar recursos
derivados de la evasión o el retraso en el cumpli
miento de las obligaciones generadas por el im
puesto predial. Los ayuntamientos no transmiten
las sanciones a los ciudadanos con la misma in

tensidad con la que dan a conocer las facilida
des para realizar el pago. Si bien es importante
comunicar los incentivos derivados de un pago
puntual o los beneficios a cierto grupo de contri
buyentes, es igualmente relevante que los contri
buyentes estén conscientes de las consecuencias
derivadas del incumplimiento.

Los votantes buscamos que los resultados
sean palpables y aquí se ha señalado más de
una forma en la que los candidatos y candida
tas pueden hacerlo realidad. Se debe entender
que los problemas de evasión y retraso en el pa
go surgen, entre otras cosas, cuando el contribu
yente no ve los beneficios derivados de su pa
go, lo que hace que se mantenga la percepción
de que los recursos se desvían o se utilizan para
temas no prioritarios. Este próximo mes de junio
presenta una oportunidad de oro para incluir
planteamientos impositivos a las plataformas
electorales que representen un verdadero cam
bio en el ámbito local.
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MONOCICLO. El

Consejo de la Judi
catura federal y la
Secretaría de Segir
ridad y Protección
Ciudadana, des
mintieron que exis
ta una orden para
iberar a Héctor "El
Güero" Palma, Uño
de los fundadores
del Cártel de Sina

loa. Luego de que
circulara un supues
to afao Biaao |3or
Marte Camaieña
Bahena, director del
penal del Altiplano,
dirigido a la Fisca
íadejaliscoenel
que se informaba
sobre la libertad del
Güero:

TREN. LaCNDH

inició una queja por
presuntos actos de
tortura ydeobstacu
ización del derecho
a la salud en agra
vio de Mario Aburto,
quien permanece in
terno en d CEFERE
SO número 12, en
Guanajuqto, por el
aUsinato de Luis De*
naldo ColOsio. El ór
gano autónomo se
ñaló que ya abrió el
expediente de que
a correspondiente
y que "emprenderá
las acciones que en
ejercicio;ds.sus fun
ciones constituciona
les le sea menester
realizar".
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La disminución del delito es una
realidad en la Ciudad de Méxi

co. En 2018 se tenían en prome
dio 191 delitos de alto impacto
por día, en 2019 la cifra era 169

y en 2020 de 109. En Azcapotzalco los
delitos de alto impacto en promedio fue
ron 11.35 casos en 2018,7.86 en 2019
y ó. 19 en 2020. Todo esto medido con un
sistema de datos sólido y verificable.

La disminución de delitos de alto im

pacto continúa en lo que va del 2021. Es
verdad que las restricciones a la movilidad
podrían haber ayudado a mejorar la ci
fra, pero la tendencia a la baja inició an
tes de la pandemia y también es posible
que el confinamiento pudiera haber incen
tivando la comisión de algunos delitos. El
punto es que reducir a casi la mitad los
principales delitos, en un contexto nacio
nal muy complejo en el tema de seguri
dad, sí es para resaltar.
Se trata del resultado de políticas sis

temáticas y planeadas para incidir en los
principales sucesos delictivos. No se tra
ta de casualidad, ni de alguna estrategia
para hacer ver mejor las cifras. Los deli
tos que se cometen son analizados cada
día por las autoridades de la ciudad, la
Jefa de Gobierno, las y los alcaldes, con
la ayuda de un sistema de información
georreferenciada, que permite la oportu
na toma de decisiones para movilizar la
fuerza pública.

Se han desarrollado aplicaciones para
dispositivos móviles, utilizando mejor las
cámaras de seguridad (descuidadas en la
administración pasada), se puso en ope
ración un sistema de policía de cuadran
te, que hace posible que siempre se ten
ga una patrulla operando por colonia, así
como mecanismos para dar seguimiento
al estado que guardan las investigaciones
sobre la persecución de los principales de
lincuentes. Los delitos disminuyen porque
se desarrollan políticas con objetivos cla
ros y medibles, así de sencillo.

Las disminuciones son claras en los de
litos más relevantes. El homicidio doloso

pasó de un promedio de cuatro al día en

2019 a 3.3 en 2020, mientras que, el de
lito de lesiones dolosas por arma de fue
go, pasaron de 5.5 eventos diarios en
2019 a 2.4 en 2020. El robo a auto sim

ple paso de 49.5 eventos diarios en pro
medio en 2019 a 35.3 en 2020, mien
tras que la modalidad con violencia pasó
de 24.8 eventos diarios en 2019, a 15.7
en 2020.

En Azcapotzalco el homicidio dolo
so pasó de óó casos en 201 8 a 50 en
2020, mientras que los casos de robo a
vehículo registrados fueron de 1,51 ó en
2018 a 507 en 2020. Se trata de deli

tos que en la mayoría de los casos sí se
denuncian, por lo que los reportes de la
fiscalía efectivamente muestran su evolu

ción real.

La disminución muestra que no sola
mente se ha mejorado la presencia poli
cial, con más unidades, recursos y tecnolo
gía, sino que también se ha avanzado en
la investigación y en el desmantelamiento
de organizaciones delictivas, las que son
normalmente responsables de este tipo de
faltas. Por cierto, la disminución de los de
litos se logra sin mayores cambios en el
sistema penal acusatorio, lo que muestra
que sí existen mecanismos efectivos de vi
gilancia y acción policial, bien coordina
dos con el Ministerio Público, es posible
vincular a los procesos penales a quienes
efectivamente hayan cometido un delito.
Tampoco se incrementaron las penas de
manera desproporcionada.

El obstáculo nunca ha estado en el nue

vo sistema acusatorio, sino en poder arti
cular políticas públicas que puedan incidir
en reducir la comisión de delitos de alto

impacto, en reaccionar a tiempo cuando
se cometen y en investigarlos de manera
adecuada. Los niveles delictivos en la ca

pital son todavía altos, estamos lejos de
tener una ciudad completamente segura,
pero sin duda el camino es el correcto, así
lo muestran las mediciones, por lo que es
importante mantener y reforzar las políti
cas que se han desarrollado durante estos
años de manera integral y con tendencia
a enfocarnos en la prevención del delito.
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El senador González del PRI vs la vida silvestre

a ignorancia y la hipocresía no son ex
trañas al poder legislativo mexicano. In
cluso la abierta traición a los intereses

nacionales puede ser ahí un código de
^¦desempeño, como lo atestiguamos es
ta semana, cuando el partido Morena en la
Cámara de Diputados aprobó infaustas re
formas a la Ley de la Industria Eléctrica ("Ley
Combustóleo"), de lo cual ya hemos hablado
reiteradamente en este espacio. Otro desva
río potencialmente catastrófico fue protagoni
zado la semana anterior en el Senado de la

República, ahora por el senador por Campe
che Oscar Román González, del PRI, quien
propuso prohibir la cacería deportiva en Mé
xico mediante reformas a la Ley General de
Vida Silvestre y a la Ley Federal de Armas de
Fuego y Explosivos. De prosperar la iniciati
va del senador González, se estaría sellan
do la extinción de muchas especies de fauna
silvestre y la destrucción de millones de hec
táreas de ecosistemas naturales, además de
condenara la pobreza a millones de habitan
tes rurales en nuestro país. No sabemos si la
hipocresía moralista que subyace a sus moti
vaciones provenga de la simple ignorancia o
de algún compulsivo resentimiento personal.
En ambos casos sería muy preocupante.
Ciertamente asistimos a una tragedia glo

bal de extinción de especies terrestres, par
ticularmente en el mundo en vías desarrollo.

El fuego deliberado, los desmontes, el ma
chete, el arado, los tractores, la motosierra y
el pastoreo, blandidos por poblaciones po

bres no urbanizadas de campesinos y pas
toralistas, o bien por actividades agroindus
triales, son los vectores de exterminio. Todo
es peor, cuando existen mercados paralelos
fuera de la ley. No hay manera de valorizar
e internalizar económicamente la conserva

ción. Ni la corrección política, ni el oportu
nismo hipócrita se escandalizan o angustian
por ello (desde luego, tampoco el Senador
González). Sin embargo, la cacería depor
tiva regulada y formal, impide todo esto en
muchas regiones del planeta, y desde lue
go en México; representa la única posibili
dad de atribuir valor y de generar ingresos
y empleos rurales asociados a la conserva
ción de ecosistemas y de la fauna. Es el úni
co incentivo para ello. Y funciona muy bien.
De hecho, un número muy significativo de
especies han sido salvadas de la extinción
gracias a la cacería regulada y formal, en
tre ellas, notablemente en México, el Borre
go Cimarrón (Ov/s canadensis).
Si realmente queremos conservar espe

cies y ecosistemas debemos pagar por ello.
La pregunta es ¿quién? Por supuesto, no las
buenas e hipócritas conciencias. Lo intentan
hacer los gobiernos (por supuesto, no el nues
tro), algunos filántropos, y desde luego, los
cazadores, que soportan muchos empleos y
volúmenes considerables de ingreso para los
habitantes locales. Ellos han conservado há

bitaty fauna, y también, han jugado un im
portante papel ecológico. En México, la ca
cería deportiva regulada se lleva a cabo en

Unidades de Manejo y Aprovechamiento de
Vida Silvestre (UMA) establecidas por los pro
pios ejidatarios, comuneros o dueños indivi
duales, a partir de regulaciones y planes de
manejo sancionados por especialistas y por
la autoridad. Los permisos sólo se les entre
gan a ellos, lo que los hace, de facto, propie
tarios de la fauna cinegética y les configura
un poderoso incentivo de conservación. Los
cazadores los compran, además de contratar
servicios de guías, logística, alimentos, alo
jamiento, y transporte que representan una
importante economía rural. Las UMA son, a
su manera, verdaderas áreas naturales pro
tegidas y un eficiente sistema productivo en
el campo. Eliminar todo esto sería una atro
cidad imperdonable, y la vuelta a la cacería
furtiva y al exterminio.
La muerte es algo natural y absolutamen

te necesario en la naturaleza. Es la lógica
de la vida, en la cual se insertan los caza
dores. No hay buenos ni malos. Los caza
dores serios y responsables, y que pagan (y
mucho) por serlo, extraen o cosechan indi
viduos de determinadas especies y caracte
rísticas para mantener poblaciones genética
y ecológicamente saludables. La cacería re
gulada y sostenible simplemente sustituye a
la mortalidad natural (mucho más doloroso)
de especímenes que ya han cumplido su rol
reproductivo. En el camino, la cacería con
fiere valor económico a la conservación de
la biodiversidad. Alguien tiene que explicar
fe al senador González.
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ASTILLERO
AMLO ante el pacto patriarcal i No saber,
sí acometerá "Expresiones importadas" //
En el fondo: Félix Salgado
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

POCAS VECES HA quedado tan expues
to Andrés Manuel López Obrador ante
un problema o proceso político y social

como sucedió ayer, al reconocer que no sabía,
hasta cinco días atrás, el significado de la lucha
feminista contra el pacto patriarcal.
CIERTO ES QUE nadie está obligado a saberlo
todo, pero aun cuando su propia esposa recien
temente le habría puesto al tanto de lo esencial
respecto a ese pacto, el Presidente de México se
dejó llevar por una extraña propensión descalifi
catoria del feminismo y sus proclamas y prefirió
de manera pragmática mantener la línea de
fuego para salvar lo que realmente le interesa,
el terreno electoral guerrerense, con embate
abierto a quienes se oponen a la candidatura a
gobernador de Félix Salgado Macedonio, acusa
do de violaciones sexuales.

EN SU CONFERENCIA mañanera de prensa,
López Obrador utilizó palabras y frases avivado
ras de la gran polémica en curso: "la simulación
sobre el feminismo", dijo, por ejemplo. "Rompe
el pacto, rompe el pacto", ha escuchado que le
exhortan, y así respondió: "pues ya lo estoy rom
piendo: el llamado Pacto por México, que no
fue más que pacto contra México; o el pacto del
silencio que establecieron los que reprimieron
y desaparecieron a los jóvenes de Ayotzinapa,
pacto de silencio; pero el otro pacto no".

DISCUTIBLES TALES RUPTURAS, ajuicio
de esta columna: el pacto de silencio sobre
Ayotzinapa no se ha roto y el propio AMLO
lo reconoció horas antes en Iguala, y sobre el
Pacto por México, debería analizarse con frial
dad cuánto realmente se ha deshecho y cómo
se mantienen incrustados en el nuevo poder
sexenal algunas de las prácticas y personajes
de aquella etapa del pactismo peñista. Y, bue
no, claro está que ningún feminismo se refiere
específicamente al Pacto por México o al pacto
de silencio sobre Ayotzinapa cuando se habla
de romper el pacto patriarcal.

AGREGÓ AMLO UN párrafo con tufo a un
pasado muy acre, a las arengas que políticos
derechistas soltaban contra las "doctrinas"
llegadas del extranjero, "repudiables" por ir

en contra de la "idiosincrasia" nacional (los
rasgos, temperamento, carácter, distintivos y
propios de un individuo o de una colectividad):
"... son expresiones exportadas... importadas,
expresiones importadas. O sea, copias. ¿Qué
tenemos nosotros que ver con eso, si nosotros
somos respetuosos de las mujeres, de todos los
seres humanos? Pero también en eso se monta
el conservadurismo".

EL PRESIDENTE DE la República debe ac
tualizar su pensamiento y acción respecto a
un movimiento que está adscrito de manera
natural a la izquierda, no necesariamente a
la electoral, no a Morena, pero sí a moviliza
ciones, protestas y pensamiento progresista
en todo el mundo. Descalificar el feminismo y
seguir ignorando lo que significa esta lucha es
un acto de poder abiertamente conservador,
retardatario. Ojalá pronto rectifique el Presi
dente de México.

Astillas

EL GOBERNADOR PRIÍSTA de Tlaxcala,
Marco Mena, de carrera política local y casi
inexistente presencia mediática nacional, fue
recibido en privado por el presidente López
Obrador en Palacio Nacional (de lo cual se dio
cuenta en texto y fotografía oficiales) porque, a
diferencia de los demás mandatarios estatales
no obradoristas, el tlaxcalteca dijo sumarse a
un acuerdo democrático que propuso AMLO...
Josefa GonzálezBlanco OrtizMena dejó la
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos
Naturales en mayo de 2019, luego de que se
conoció que había hecho demorar un vuelo co
mercial durante 38 minutos para que ella lle
gara a tomar el avión. Ofreció, en desagravio,
su renuncia, la cual aceptó el Presidente de la
República, que ahora la ha propuesto para ser
embajadora de México en Reino Unido. Hija
del connotado ex priísta Patrocinio González
Blanco (gobernador de Chiapas, entre otros
cargos, que renunció al PRI hace unas sema
nas), ecologista y abogada, regresará (si el
Senado lo aprueba) a tierras británicas, donde
años atrás pasó temporadas familiares...¡Hasta
el próximo lunes!
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Rayuela
¿De qué tamaño será la
angustia del vecino que
ahora admite lo peligroso
que resulta poner en

manos privadas lo que es
de todos?
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* / " ómo podemos vivir en una so
s ! ciedad sana? ¿Cómo podemos
L— VJ vivir con un cuerpo sano? ¿Cómo
podemos interactuar sanamente con nues
tro entorno? Suena algo super Zenpacheco
emo, algo que te encuentras vibrando alto en
TuJum o en Oaxaca o tu clase de yoga.

Frases ancladas al destino de nuestra historia ilu

minan mucho los dilemas del presente, una de ellas es
"Pienso, luego existo", de Descartes. Esta frase vincula
"existir" con el pensamiento, con la racionalidad, con la
cognición. ¿Y el cuerpo? ¿Y el sentimiento? ¿Y el NOSO
TRAS? Todo eso lo niega por omisión. Mucho del cono
cimiento construido en la historia humana parte de esa
frase y se bifurca en dos caminos. Uno, nuestra evolu
ción cognitiva: cómo el neocórtex nos ayudó a desarro
llar mapas mentales o cómo las partes subcorticales del
cerebro nos dieron sentidos más amplios o el tamaño del
cráneo; y, dos, en nuestra codificación genética: en qué
nos diferenciamos de otras especies o cómo nuestros
genes se adaptaron a varios entornos.

Pero, ¿qué pasa con nuestra evolución emocional?
¿Qué pasa con la interacción entre cuerpo y sensación?
Goodall describe cómo durante una fuerte lluvia, chim
pancés reaccionan, "No pueden analizarlo, no hablan de
ello, no pueden describir lo que sienten. Pero tienes la

sensación de que todo está encerrado dentro de ellos y la
única forma en que pueden expresarlo es a través de este
fantástico baile rítmico".

"Todo está encerrado dentro de ellos". ¿Se puede com
parar ese baile con nuestra fantástica coreografía rítmica
de voto democrático? Es simplemente un ritual más so
fisticado. La psicología (y Pixar) ha detectado 4 emocio
nes humanas básicas: miedo, alegría, tristeza e ira. Nóte
se: tres de estas son negativas, pero son emociones que
te ayudan a fortalecer tu instinto individual de supervi
vencia. Para generar sociedades se necesita primero am
pliar el rango de emociones y segundo crear emociones
positivas ya que no se puede vivir en sociedad con emo
ciones negativas hacia tu entorno. Una vez que estas nue
vas emociones positivas son neurológicamente posibles,

pueden entrelazarse con rituales y otros comportamien
tos sociales que estimulan la solidaridad y esos valores
necesarios para una sociedad sana. Así, las sociedades
sanas sólo son posibles mediante la excitación emocional
que gira en torno a emociones positivas (amor, felicidad,
satisfacción, cariño, lealtad, amistad) y la mitigación del
poder de las emociones negativas a las cuales siempre
tendemos, ya que predominan nuestros instintos indivi
duales. Por ejemplo, la combinación de alegría e ira ge
nera algo cercano a la venganza, mientras que los celos
son el resultado de combinar la ira y el miedo. El asombro,
que figura principalmente en la espiritualidad, es la com
binación de miedo y alegría. Las emociones más precisas
como la culpa y la vergüenza, dos emociones cruciales
para el desarrollo de las estructuras sociales, son la com

binación de tristeza, miedo e ira. Y ahí la importancia de
la palabra poesía. Todas hemos conocido la vergüenza y
la culpa y a través de esa experiencia emocional pode
mos empatizar y entender la existencia (mas no el pen
samiento ya que "todo está encerrado dentro de ellos")
de otra persona.

No es porque seamos inteligentes y podamos aterri
zar en Marte. No es porque seamos dominantes gené
ticamente y podamos subyugar un planeta. Es porque
somos personas emocionalmente complejas, que hemos
adquirido nuestros mayores dotes sociales: la capacidad
de leer ojos y rostros e imitar gestos faciales; la empatia
y ponernos los huaraches del otro; el sentido de recipro
cidad y justicia; la capacidad de verse a sí misma como
parte de un entorno. El aumento de la paleta emocional
disponible para nosotras, como personas, también au
mentó nuestras capacidades sociales. Somos animales
sociales, porque somos animales emocionales. Sientes,
luego existes.

Hoy, las instituciones políticas se han llenado de emo
ciones negativas. Piensa en cualquier institución guber
namental de cualquier nivel o poder e inmediatamente
sientes disgusto, insatisfacción, desilusión, vergüenza,
miedo, ira, desconocimiento, impotencia y toda una
gama de emociones negativas. ¿Cómo generamos emo
ciones positivas hacia nuestras estructuras políticas? Las
soluciones permanentes a nuestros dilemas contempo
ráneos están en esa respuesta, atendiendo nuestra salud
emocional y social, buscando tener menos razón perso
nal todas las mañanas para poder encontrar una mejor
existencia colectiva el resto de nuestros días.
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La famosa frase "prohibido prohi
bir" surgió en el movimiento de
mayo de 1968, en París, Francia,

en contra del la Quinta República, go
bernada por el general Charles de Gau
lle. En una Francia con un gobierno casi
dictatorial, donde no existía la libertad
de prensa, con un único canal público
de televisión donde controlaban toda la

información, la revuelta fue todo un mo
vimiento social trascendental para abrir
un poco el sistema político, no así el sis
tema económico.

Al igual que la frase de "prohibido prohibir", existie
ron otras más, como: "la imaginación toma el poder",
"las paredes tienen orejas, las orejas tienen paredes",
todas ellas antisistema, y no obstante después de que
terminara el movimiento del 68, en las siguientes elec
ciones ganó la derecha francesa liderada por De Gaulle.

Sin embargo, el famoso movimiento sólo generó
en el momento pequeños cambios jurídicos y sociales,
pero lo más importante fue que los gobiernos se dieron
cuenta del poder que pueden adquirir los movimientos
sociales, y que al final tienen que ceder ante ciertas de
mandas de la sociedad, para mantener el orden.

La paradoja de la frase "prohibido prohibir" es una
trampa, pues en ella misma se encierra su prohibición,
lo que es un absurdo total. En el razonamiento lógicoju

rídico es una cuestión irrealizable y autodestructiva, por
ello lo mejor sería señalar que la libertad es el bien jurí
dico máximo, y que por encima de ella no puede existir
nada, siempre y cuando esa libertad no atente contra las
demás personas.

Ante la frase que el Presidente AMLO ha tomado
como bandera resulta un juego de palabras y nada más,
por que en todo gobierno que se digne de tener un
Estado de derecho, lo primero que tiene que hacer es
respetar las leyes, y a partir de ahí otorgar las libertades
consagradas en la Constitución Política, y de ahí hacia
todas las leyes secundarias, las cuales siempre estable
cen derechos y obligaciones (prohibiciones) que debe
mos cumplir.

La cuestión es que el propio gobierno no puede seña
lar que está prohibido prohibir porque atenta contra su
función, que es el gobernar, el brindar seguridad, y en
todo caso aplicar la ley, porque las leyes están llenas de
prohibiciones, como el prohibir privar de la vida a una
persona, prohibido robar, prohibido defraudar, prohibi
do violar, etcétera.

La construcción del derecho se funda en la regula
ción de las relaciones sociales, en el cumplimiento de
las normas prohibitivas (Kelsen), las cuales para que
sean perfectas y sean respetadas deben llevar aparejada
una sanción, de lo contrario nadie las respetaría y serían
imperfectas.

México es un país con una gran cantidad de leyes y
normas prohibitivas, que si se cumplieran viviríamos en
un mayor Estado de derecho, pero el problema es que
nuestros órganos de justicia no aplican las leyes y el ín
dice de impunidad es altísimo, frente a ello, nuestro Pre
sidente debería de mejor decir que se aplique el derecho
y con ello fomentaría la impartición de justicia.
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La primera gran medida adopta
da en nuestro país para tratar
de contener los contagios por

Covid19 fue la suspensión de clases
presenciales en todos los niveles edu
cativos, tanto en instituciones públicas
como privadas.

Desde entonces, la educación básica migró de las
aulas a las casas y del personal docente a las madres
y padres de familias, quienes junto con profesoras
y profesores se han convertido en parte activa y
fundamental para que millones de estudiantes prin
cipalmente de nivel preescolar, básico e intermedio
puedan continuar con sus estudios.

A escasas semanas de que se cumpla un año de la
suspensión de clases presenciales, en días recientes
la Asociación Nacional de Escuelas Particulares la

cual agrupa a unos 8,200 colegios privados comen
zó una disputa con las autoridades federales y locales
con miras a obtener su aval para retornar a los salones
de clases a partir del l de marzo próximo.

Entre los argumentos esgrimidos por esta asocia
ción se encuentra el derecho a la educación, la deser
ción escolar provocada por las clases a distancia, el
cese definitivo de actividades de cientos de colegios
y la precariedad económica del personal docente, que
ha perdido su empleo o que no percibe su salario de
forma completa. El anuncio también ha sido respal
dado por diversas agrupaciones de madres y padres
de familia, quienes resaltan las deficiencias educati
vas por vía remota y las afectaciones ocasionadas en
el entorno familiar, al no poder enviar a sus vástagos

a la escuela.

No es para menos que surjan estas demandas tras
el prolongado confinamiento al que todavía nos en
contramos sujetos, pues, aunado a la pérdida de vidas
y una profunda crisis económica, quizás el siguiente
ámbito más afectado sea el educativo. Seguramente
estos meses o años destacarán en los registros de
forma negativa por las altas tasas de deserción escolar
y un muy significativo rezago en la educación, donde
la peor parte se la llevarán los sectores de la sociedad
menos favorecidos.

Sin embargo, al igual que en muchas otras deter
minaciones adoptadas a lo largo de esta contingencia
sanitaria, la alternativa que se privilegie siempre será
en detrimento de otra. En este caso se busca preservar
la vida de millones de personas en condición de vul
nerabilidad, por encima de cualquier otra cosa, ni más
ni menos. Además, habría que considerar la precarie
dad de nuestro sistema de salud y el pobre manejo de
las autoridades federales de la crisis sanitaria, aunado
a una muy deficiente estrategia de vacunación, lo cual
sitúa a México entre los países con mayor número de
contagios y defunciones a nivel mundial.

Por lo pronto, las autoridades educativas atina
damente rechazaron ya la propuesta, pues más allá
de la mayor o menor validez de motivos de quie
nes la respaldan, simplemente no hay condiciones
para plantear un retorno seguro a las aulas, sin que
ello derive en una nueva escalada masiva de conta

gios. Cualquier decisión en el sentido contrario sería
irresponsable y contraproducente. Ojalá que, al final
del camino, quepa la prudencia y paciencia en todos
los involucrados.

• Politólogo por el ITAM. Experiencia en consultaría política y ámbito
electoral. Analista político.
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Ubicado en blanco de acusa

ciones, ataques y exigencias
de que renuncie y hasta la

amenaza presidencial de investigar
al personal del organismo autónomo
que encabeza, David Colmenares Pá
ramo, Auditor Superior de la Federa
ción, deberá comparecer el próximo
lunes en la Cámara de Diputados pa
ra que explique y aclare el contenido
del informe de la Cuenta Pública de

2019, del gobierno del Presidente
Andrés Manuel López Obrador.
Fue a solicitud de éste a la presidenta de la

mesa directiva en San Lázaro, la priista Dulce
María Sauri Riancho, que el Auditor Superior de
berá acudir al recinto con sus principales colabo
radores y darle cuenta a la mayoria de Morena, si
el revelar que el costo de la cancelación del aero
puerto de Texcoco se triplicó de lo previsto por el
Ejecutivo federal, fue "inconsistencias metodoló
gicas", como aquel lo reconoció, o si se trató de
un acto de "mala fe" para que sus opositores lo
criticaran.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Si como empezaron a coincidir algunos analistas
y auditores independientes que han revisado las

cifras contenidas en el informe de la Auditoria Su

perior, de que la aplicación de recursos públicos
es correcta en el caso del Nuevo Aeropuerto Inter
nacional de México y de otros rubros, resultan no
sólo correctos, sino finalmente mayores, quienes
exigen la renuncia de su titular, se pueden llevar
una sorpresa.
Podrá resultar que los errores no "metodológicos",
reconocidos de inmediato por Colmenares Páramo,
ante la esperada reacción de rechazo presidencial
arguyendo poseer "otros datos", pudieron haber
sido cometidos por titulares de algunas dependen
cias en las que abundan gastos de cientos y hasta
miles de millones de pesos sin comprobación, por
lo que mejor será esperar lo que se diga el lunes en
la sede cameral.

La razón por la cual JPMorgan decidió irse de Méxi
co fue que los clientes ricos en algunas de las econo
mías más grandes de Latinoamérica, se están yendo
a capitales financieras internacionales, confirma lo
que ocurre aquí: en lo que va del sexenio, la salida
de grandes capitales ante el temor de que sin una
causa justificada o falsas acusaciones, sus cuentas
vayan a ser bloqueadas.
Mensaje directo de la secretaria de Gobernación,
Olga Sánchez Cordero, a quienes en Palacio Nacio
nal y en Morena se empeñan en apoyar a Félix Sal
gado Macedonio como candidato a gobernador de
Guerrero, que ningún partido político debe postular
candidatos acusados de violencia contra las muje
res . Habrá que ver si esta vez la escuchan.
El que queda como el cohetero es Mario Delgado,
líder de Morena, que no quedó bien ni con las nue
vas "tribus" de ese partido, ni con el fundador del
mismo.
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Un gobernador en la mira

A 1 gobernador de Tamaulipas no le bas
l\ta con plantear que hay una persecu
ción política en su contra.

Por más que se haya enfrentado al Presidente y que haya
quedado la impresión de que no le gustó ni tantito el lance al
tabasqueño, existen elementos, no de ahora, que lo colocan
en un entredicho.

Sobre Cabeza de Vaca no sólo penden las acusaciones de
la Fiscalía, también ha sido involucrado en el caso Lozoya,
asunto que sigue siendo un enigma sin quedar claro ni dónde
está el privilegiado detenido ni qué está pasando con todas las
acusaciones que se presume viene haciendo; pareciera que el
caso se les está cayendo.

No pasa por alto la abierta confrontación entre un grupo
de gobernadores y el mandatario. Uno de los ejes está en la
desigual relación entre la Federación y los estados de tiem
po atrás, la cual se ha agudizado. De aquí viene el porqué 10
gobernadores salieron de la Conago para crear su propia aso
ciación: Cabeza de Vaca es uno de los grandes animadores del
proceso.

Dentro de los innumerables escenarios bajo los que vivi
mos, no se puede soslayar la gran cantidad de interpretacio
nes que pudieran estar detrás de la acusación contra Cabeza
de Vaca. El propio gobernador ha insistido en ello, partiendo
de que hay una persecución en su contra; recordemos que
se lo hizo saber de manera directa al Presidente en Ciudad
Victoria.

EL FISCAL bien pudo
informar del caso Cabeza

de Vaca en su espacio
para conservar las formas
propias de una FGR, la cual
no solamente presumimos

como autónoma, sino
que legalmente así está

establecido
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Algunos elementos se han sumado a los terrenos de la es
peculación. Uno de ellos tiene que ver con la presencia del fis
cal en la mañanera, lo cual provocó dudas y preguntas sobre
su presencia en el espacio fundamental de la gobernabilidad
del Presidente partiendo que la función primera de las maña
neras, a decir del propio Presidente, es hablar de los asuntos
del gobierno, sin pasar por alto el toma y daca que desde ahí
se revienta cotidianamente.

El fiscal bien pudo informar del caso Cabeza de Vaca en
su espacio para conservar las formas propias de una FGR, la
cual no solamente presumimos como autónoma, sino que le
galmente así está establecido. No fue un buen indicador par
ticipar en la mañanera, sin que por ello se soslayen las serias
acusaciones contra el gobernador de Tamaulipas.

Lo que viene es un largo proceso, el cual pasa por la Cáma
ra de Diputados, por el Congreso local y, sobre todo, por las
instancias responsables de la impartición de justicia. Las acu
saciones contra el gobernador son particularmente delicadas
y tienen que ver con un mal brutalmente endémico en el país
y particulamiente en Tamaulipas.

El narcotráfico ha sido parte fundamental en la vida de
dicho estado lo que ha provocado un deterioro entre sus ciu
dadanos que los ha llevado a tener que aprender a vivir y con
vivir entre las violentas batallas por la plaza entre los cárteles
de la droga.

El gran componente de todo este asunto está en la FGR.
Presumimos que tiene las bases suficientes para poder sus
tentar su caso tomando en cuenta el tiempo que le ha llevado
la investigación, ya se hablaba desde agosto del año pasado de
elementos para ese fin, de hecho se interpretó que el confron
tativo discurso político del gobernador tenía que ver con ello
porque se sabía ya en la mira.

Lo inevitable es que todo lo que estamos viviendo pasa por
la política y por las elecciones de este año. Para unos y otros
habrá uso político del caso. Unos dirán que lo están atacando
para ganar las elecciones y los otros tratarán de evidenciar la
corrupción.

Lo cierto es que estamos ante un asunto que independien
temente de sus consideraciones políticas se viene hablando
de él desde hace tiempo, el gobernador estaba y está en la
mira.

• RESQUICIOS
Con toda la explicación que el Presidente asegura le dio su es
posa sobre el concepto de "Presidente. Rompe el Pacto", todo
indica que el tabasqueño no cambia, sigue viendo las cosas de
la misma manera como una moda del extranjero. "Hay que in
sistir en sensibilizarlo", nos dijo Rosa Salazar, del Laboratorio
de Derechos Humanos.

Fecha: 26/02/2021

Página: 2

Area cm2: 307

2 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 43,640

Página 26 de 147



«Adán Augusto, en sintonía con AMLO
La convocatoria del Presidente de la República para que exista neutralidad en las
elecciones por parte de los gobernadores comienza a hacer eco. Ayer, Adán Augusto
López, quien gobierna el estado de Tabasco, se convirtió en el primer gobernador de
Morena que adopta la propuesta presidencial para establecer "un acuerdo nacional
en favor de la democracia" durante las campañas electorales de este año. El mandata
rio tabasqueño se apuntó a la convocatoria luego de que el priista de Tlaxcala, Marco
Mena, lo hiciera y que el propio López Obrador lo difundiera en sus redes sociales.
No obstante, Adán Augusto López consideró estimulante y oportuna la convocatoria
del Presidente, a quien prometió trabajar siempre a su lado y lograr que Tabasco sea
un ejemplo de imparcialidad. "Actuaremos con estricto apego a la ley, velando por la
observancia irrestricta de los principios constitucionales que están en la base de los
procesos electorales transparentes", ofreció Adán Augusto López.

• Y el primero del PRI fue...
Por cierto que, nos comentan, el primer gobernador en adherirse a la convocatoria
presidencial para que haya neutralidad en las elecciones no fue el gobernador de
Tlaxcala, Marco Mena, como difundió ayer el Presidente en sus redes sociales. Y
es que desde el mismo martes, cuando el mandatario federal se comprometió y ex
hortó a los gobernadores a no intervenir en el proceso electoral, Alfredo Del Mazo,
el gobernador del Estado de México, se sumó a la convocatoria presidencial. "Nos
sumamos al Acuerdo Nacional por la Democracia convocado por el Presidente", es
cribió Del Mazo Maza en su red social. El gobernador del Edomex incluso consideró
que el acuerdo al que convocó el Presidente contribuirá a garantizar a los mexicanos
elecciones libres y pacíficas, lo que redundará en el bien del país y de la democracia
nacional.

• Colmenares, quién lo puso, quién lo quita
Cuentan que sorprenden las duras posturas de los guindas contra el titular de la
Auditoría Superior de la Federación, David Colmenares, pues luego de la solicitud
de investigación que hizo el Presidente y del "baile" que le puso el secretario de Ha
cienda, Arturo Herrera, por el tema de los cálculos de la cancelación del NAIM, en
San Lázaro hay quienes ya se preparan para pedirle su renuncia. Y comentan que
sorprende esa actitud porque fue precisamente la carta que jugó Morena para ocupar
la ASF y en el pleno fue respaldada con el voto de 377 legisladores en la sesión del
15 de marzo de 2018. Incluso se dice que al asumir como nuevo titular de la ASF,
Colmenares afirmó que durante su gestión no sería rehén de los partidos políticos ni
"tapadera" de nadie, que no habría exoneraciones anticipadas, ni le inventaría nada a
nadie; además, señalaba que en la ASF hacía falta ser más eficientes. Uf,
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•Caer para arriba
Se dice que a la Cámara de Senadores llegó la propuesta para que Josefa Gonzá
lezBlanco, exsecretaria de Medio Ambiente, sea la embajadora de México ante e 1
Reino Unido. La propuesta refrescó el episodio que protagonizó la exfuncionaria
federal cuando se le hizo tarde para tomar un vuelo con destino a Mexicali y, para
no perderlo, ordenó retrasar el despegue del avión durante casi una hora. El caso
no pasó desapercibido y tuvo que dejar el cargo; eso sí, doña Josefa reconoció que
se equivocó, escribió en su red social que "la transformación de México comienza
por la convicción personal y la congruencia de nuestros actos" y renunció al cargo
cinco meses después de haber asumido. Ahora tiene enfrente una misión nada
fácil en una de las representaciones diplomáticas top.

«Alianza por las mujeres
Se asegura que la alianza entre el PRI, PAN y PRD va viento en popa, pues ahora re
forzaron su coalición al ñrmar un convenio para proteger los derechos electorales de
las mujeres en los siguientes comicios electorales. Los dirigentes partidistas Alejan
dro Moreno, Marko Cortés y Jesús Zambrano suscribieron el Acuerdo de Igualdad,
Paridad y no Violencia Contra las Mujeres por razón de Género, impulsado por el
colectivo "50maslMx". Mito Moreno consideró fundamental que partidos y sociedad
civil se comprometan con el tema; Cortés afirmó que en el actual gobierno no hay
apoyo a la mujer y Zambrano que debe haber mayor participación de las mujeres en
la política. El acuerdo busca erradicar cualquier acción basada en los elementos de
género. Una acción más que suma la coalición rumbo a la elección de junio.

«Más vacunas en camino
En materia de vacunas parece que vienen buenas nuevas. Y es que cada vez está
más cerca el reactivo de CanSino para ser utilizada en México, ya que ayer finalizó
la primera producción del biológico desarrollado por China, envasado en una planta
en Querétaro, de acuerdo con lo difundido por el canciller Marcelo Ebrard, quien
en equipo con Martha Delgado, subsecretaría de Asuntos Multilaterales, hace re
portes sobre llegadas y producción de vacunas. Así que pronto habrá en los puestos
de vacunación dosis del laboratorio chino. Y quien también dio cifras prometedoras
fue el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, quien estimó que para abril habrá 34
millones de inmunizados y para julio 80 millones. Pues que tengan boca de profetas
y que los laboratorios no se hagan pato.
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Cazador cazado

17
= s posible que David Colmenares, titu

k lar de la Auditoría Superior de la Fe
! deración (ASF) no haya medido las

consecuencias del error en la estimación del costo

de la cancelación del aeropuerto de Texcoco. Su re
nuncia en nada resolvería el enorme daño que reci
be la institución más relevante en el escrutinio del
gasto público federal. Es inaceptable que una enti
dad fundamental de la Cámara de Diputados, autó
noma, con todos los elementos técnicos y recursos
humanos haya cometido una pifia de tal tamaño,
particularmente porque era previsible la respuesta
hostil del Presidente.

Colmenares es un funcionario reconocido, res
petado y respetable, además, con amplia experien
cia en el sector hacendado. El reporte de la audito
ría dado a conocer atiende aspectos fundamentales
y, por lo mismo, era necesario que fuera un estudio
impecable, verificadoy aprueba de ácido. No fue así,
al menos en un tema fundamental y eso hace que
pierda valor del todo. Ese descuido es inexplicable.
El presidente López Obrador está en su derecho

de defender a su gobierno y de disputar a quien le
audite, sea institucional —ASF, Inegi, INE— o pro

venga de la sociedad civil. El informe de la ASF es
unallamada severa de atención al gobierno. Por eso
es muy lamentable el incidente, porque resta fuer
za y credibilidad a observaciones que demuestran
que no hay un debido ej ercicio del gasto público y en
especial en los programas y obras emblemáticas del
Presidente. En otras palabras, las cosas no han cam
biado de manera significativa en cuanto al ej ercicio
presupuestal, que los de ahoraylos de ayer son igua
les, aunque eso caliente y sí que calienta al ser cierto.
La entidad y este informe deben ser evaluados.

No en el sentido político al que alude el Presiden
te, sino con estricto criterio técnico contable. En el
pasado la institución ha cometido errores y ha afec
tado a particulares, hechos que no han trascendido
porque se han resuelto en el discreto trabajo admi
nistrativo o judicial. La situación ahora es distinta y
al margen de la estridencia o de la presión política,
deberá auditarse al auditor.
Lo acontecido es muy lamentable porque lo que

más requiere el actual gobierno son los contrapesos.
Sin duda, el control horizontal de la administración
a cargo de la Cámara de Diputados es un muy pre
ciado recurso para mej orar la calidad del gobierno,
aunque sus reportes sean opinables y sí, recurren
temente incómodos para los auditados. El daño es
mayor no sólo a la institución, sino al modelo de go
bernabilidad democrática y control de la adminis
tración pública federal.
Lo acontecido es un retroceso para el buen go

bierno, aunque eso beneficie al Presidente. Es posi
ble que el auditor haya pensado que con el recono
cimiento del errarlas cosas bajarían de intensidad
respecto al gobierno. Ocurrió lo contrario, ahora el
Presidente va a la caza del cazador. Como es común
en él, es un empeño sin concesión, lucha por la dig
nidad dice él, hasta lo último, incluso, más allá de la
rendición de quien él ve como enemigo, que para
efectos prácticos sucedió al momento del error y su
público reconocimiento,
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"17
I < lsabado pasado, Biden cumplió apenas un

i mes como presidente. Treinta días que pue
den interpretarse como el primer paso, el

arranque, de su Administración en un camino de, por lo
menos, cuatro años.
Muchos pensarán que habría que tomarla con cal

ma, terminar con los festej os por haberse impuesto a un
Trump caprichoso y ponzoñoso; confiarse que habrá
tiempo para proponer leyes aun Congreso donde los de
mócratas tienen mayoría enla Cámara de Representan
tesy "la mitad más uno" en el Senado.
Biden tiene reconocimiento internacionaly un índi

ce de aprobación entre los estadunidenses de 54.8 por
ciento, similar a sus antecesores —desde Ronald Rea
gan— cuando llevaban 28 días enla Casa Blanca Hay dos
excepciones: Trump, que tuvo en el mismo periodo 44.5
por ciento y Obama, que alcanzó 63.9 por ciento.
Pero hay una gran diferencia, desde su guerra civil

Estados Unidos nunca ha estado tan dividido, dolido y
resentido. No lo olvidemos, Biden rompió dos récords:
como el candidato que más votos ha recibido a su fa
vor.....y en contra

Por eso, Biden sabe que no tiene tiempo. Va en una ca
rrera a contrarreloj. Trump no está retirado ni vencido.
Tiene sed de revanchay las próximas elecciones ya están
ala vuelta de la esquina: noviembre del próximo año.
Apenas una pausa para que los demócratas, encabeza

dos por Bideny Kamala, traten de mantenerse enlapre
ferenciadelelectoradoynobajenla guardia porque en un
respiro, ya estaremos inmersos en las precampañas.
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Por eso deben mostrar re

sultados. Por eso, Biden se ufa
nó ayer que ya fueron vacuna
dos 50 millones de norteame

ricanos desde su llegada a la
Casa Blanca, dos semanas an
tes de lafecha prometida (100
millones en cien días. Un mi
llón diario). Unabandera elec
toral izada por todo lo alto.

Por eso, a cuanto resultado positivo tengan (en em
pleo, economía, dominio del covid, migrantes, reposicio
namiento mundial...), Bidenylos demócratas están obli
gados a interponer grandes lentes de aumento entre esos
logrosy el electorado. Yase sabe: la gallina, entre más ca
carea más atención tiene del granj ero.
Y también, aponervelos cuando se asome algúnfra

caso. Que no nos extrañe, es parte de los trucos de ilu
sionismo empleados por los políticos parafiltrar la ver
dad en un galimatías y así, la distorsión domine.
Lo saben los demócratas. Ylo invocan los republica

nos que emplearán esas lupas y esos mantos en sentido
inverso: las primeras para sobredimensionar los gaza
pos de Bidenylos segundos, para opacarlos avances de
la Casa Blanca.

Hay mucho enjuego. Bidenlosabe. Porunlado, se cam
biarála totalidad de la Cámara de Representantes —ahí,
los demócratas deben mantenerse como mayoría— y en
el Senado, se renovarán 34 asientos — 20 republicanos y
14 demócratas—, algunos de ellos de estados como Flo
rida, Georgia, Nevaday Pensilvania, que pueden darle el
control de esa Cámara a cualquiera de los dos partidos.
Por eso tiene Bidenprisa, debe mostrar y convencer;

neutralizar a los republicanos para tener los dos últimos
años de su mandato con el dominio en el legislativo para
que le dé luz verde asus proyectos y así, retener en 2024
la presidencia paralos demócratas (él tendrá para enton
ces 81 añosy enmayo pasado dejó entrever la posibilidad
de no postularse).
Pero Trump también. Este domingo reaparecerá en

público en la Conferencia de Acción Política Conserva
dora Y no será para mostrarse conciliadory sumiso.

Sabe que no tiene
tiempo. Va en una

carrera a contrarreloj;
Trump no está

retirado ni vencido
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Baudelaire

ro en la historia de la humanidad.
Por decencia. Por capricho. Porque

sí. Porque con él empieza una de las maneras de la
modernidad y se entiende de otro modo la desola
ción. Inaugura el mito de la multitud solitaria en
las ciudades, pone al servicio de la depravación su
corazón al desnudo yes inteligente hasta el daño.
También porque se tiñe el pelo de verde y lo pasea
por París.
Creo que ya he dicho que cada vez me importan

menos más cosas. Y que este momento de la histo
ria es fascinante por absurdo, por lesivo y peligro
so. Una emoción que se repite en el tiempo y en las
épocas.
Baudelaire nació hace 200 años (el 9 de abril)

y desde entonces el mundo ha ido a mejor, tram
peando con más habilidad. Murió de sífilis poco
después de cumplir 46 años. Para entonces había
volteado la poesía y estaba en la cumbre del mal
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ditismo por apostarse la vida a
ser él mismo. Es un peaje caro,
pero de extraordinaria autenti
cidad. Baudelaire no le importa
ya a casi nadie. Sucede eso mis
mo con algunos seres sublimes:
se apagan, se traspapelan, se
olvidan, aunque permanecen.
Ahora (como casi siempre) im
portan otras cosas. La política

de saldo. Los cambalaches de los pactos. El estú
pido trajín de la actualidad. Más allá del poema,
que ya es mucho, comprendió su siglo como lo que
fue, una decepción incesante. Y por ahí empezó
a levantar una escritura que lanzaba las palabras
más lejos que la vida. Que la decían de otro modo,
sin miedo a su verdad. Eso a veces cuesta el oficio y
cuesta vida. Pero hay quien prefiere apostar su ta
lento a perder por no traicionarse. Es encomiable.
Yo no sabría. Además, casi nunca merece la pena
inmolarse por nada. Y su triunfo es ese, hacerlo:
echarse a escribir con toda la fuerza sabiendo que
casi nunca sería escuchado. Pero cuando lees lo su
yo entiendes que tiene razón. Lo apostó todo a te
nerla de la manera más cruel.

«El veneno del poder enerva al déspota». Así lo
dijo. Siempre ha estado enlo cierto. Cometió todos
los excesos. Probó cualquier embriaguez. Se jugó
la existencia en los vicios. Vivió como quiso. Esa es
la conquista. Ese es el legado. Y así escribió Las ño
res del mal, una cumbre en la poesía no por la fas
cinación que levanta, sino por la indefensión que
anticipa.
Conviene aveces hacer un alto en el camino. Leer.

Escuchar. No aceptar lo irremediable. Por un mo
mento, sólo un momento, ser dueño de tu día

Este momento
de la historia es
fascinante por

absurdo, por lesivo
y peligroso
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Escuela sin resortes

¦ e ve venir por fin un debate alrededor de
I la reapertura de escuelas. Pero la SEP, afe

^ W rrada al cada vez más lej ano semáforo en
verde, no da signos de despertar. Mientras casi to
das las actividades buscan estar de regreso, la escue
la permanece sin resortes.
Al menos ese es el mensaje. La educación no se

plantea como algo esencial. Salvo la pugna de las
instituciones privadas, no hay el menor j aloneo pa
ra empezar ya, para preparar ya, para evaluar ya...
No queda más que repetir lo ya dicho. Insistir en

que, como nos enseñaron enla escuela, no tiene que
ser todo o nada. No se trata de volver ya alo de antes
en las primarias y secundarias del país, sino de rea
brirlas justo en la medida de lo necesario para mi
tigar los grandes riesgos educativos, que también
existen y tienen consecuencias.
Hay que insistir en que se trata, por ejemplo, de

averiguar quiénes son los niños que ya abandona
ron la educación y de intentar traerlos de nuevo;
quiénes no han podido seguir los programas, para
empezar a ponerlos al día antes de que las lagunas
en el aprendizaje se vuelvan océanos; o quiénes no
tienen padres o abuelos que puedan continuar ha
ciéndola de maestros porque ya están trabajando,
porque no terminaron la secundaria, porque no sa
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ben cómo ayudar o porque no logran que los niños
les hagan caso.
Hay que insistir en lo que no se sabe: cuántos

niños y niñas menores de
15 años están en proceso de
abandono. No hay forma de
evaluarlos.

Hay que insistir en lo que
ya se sabe: el cierre de escuelas
propicia la deserción y la am
pliacióndelasbrechassociales.
Losexpertosentodoelmundo,
encabezados por laUnesco, lo

han afirmado hasta el cansancio. Entre más largo es el
cierre, mayor es el índice de abandono escolar: un año
entero pone en riesgo a toda una generación.
Hay que insistir en que la SEP cumplirá un año de

haber bajado la guardia. Se contentó con entregar a
los papás la responsabilidad y poner después a su
disposición algunos apoyos, como la tele en agosto.
En ningún momento ha dado la pelea, como en tan
tos países, por las niñasy los niños que, era evidente,
no contarían con la ayuda necesaria.
Hay que insistir en que por lo menos algunos

alumnos, los más débiles educativamente, deberían
estar ya en la escuela: la mitad de los días, la mitad
de los docentes, con los filtros y las medidas que ya
se han anunciado... No se necesitalaluz verde para
identificar a los más rezagados, convocando poco a
todos para ubicar su situación respecto al final del
año escolar pasado.
Hay que insistir en que los niños, si bien no están

en la escuela, no han permanecido encerrados y li
bres del riesgo de contagio. Andan por todos lados,
en los lugares que sí están abiertos.
Hay que insistir que los maestros mayores o vul

nerables no deben volver al aula. Pero los demás no

corren más riesgos que un trabajador normal de
una fábrica, un camión o un restaurante.
Hay que insistir en que latareaparanuestros educa

dores será titánica Y por más que algunos de ellos ha
yan trabajado dos o tres veces más que el año anterior,
lo que les espera nova a ser más fácil. Se trata de levan
tarlas escuelas de la ruina La intencionalidad educati

vanuncadebió estarenriesgo de contagio.

El cierre propicia
la deserción; no se
necesita luz verde

para identificar a los
más rezagados
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Repentino banquete
para carroñeros

De nada sirvió que la Auditoría Superior
de la Federación reconociera oportu
namente un error metodológico al ha

ber estimado que la cancelación de las obras del aero
puerto en Texcoco significó un quebranto a la nación
superior a 300 mil millones de pesos. Pese a que admi
tió la equivocación y anticipó que la revisión en curso
arrojará unamenor pérdida, el presidente López Obra
dor psicoanalizó ayer: "Considero que hubo mala fe.
Hubo motivaciones políticas...".
¿Ignora que precisamente las motivaciones de la

conducta son inescrutables?

Sigue convencido de que la ASF les dio a sus adversa
rios un arma "para afectarnos enla imagen del gobierno".
El razonamiento es pésimo.
De tener motivaciones políticas para perjudicar a la

4Tinfiando intencionalmente las cuentas de las obras

canceladas, la ASF, en vez de retractarse, se habría sos
tenido en la versión original, evitando quedar expuesta
a la vergüenza pública.
En el supuesto de que lo que se buscaba era darle

unabomba política a la oposición, para maldita la cosa
el tan ridículo apoyo, pues casi de inmediato la propia
ASF moj ó la explosiva pólvora.
Al conjuro presidencial, las huestes morenistas en el

Congreso se aprestan a levantar la hoguera para que
mar al auditor superior de la Federación, David Col
menares, cuyo
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do puesto en duda.
Tema estelar de las admi

nistraciones de Enrique Peña
Nieto y Andrés Manuel Ló
pez Obrador, el nuevo aero
puerto internacional, abor
tado en Texcoco y trasladado
a Santa Lucía, en el evangelio
de la 4T, emblematiza la lu
cha entre el mal (dispendio

y corrupción) y el bien (austeridad y honradez), lo que
explica la airada reacción del Presidente.
"Solo tengo un tema que tratarles", dijo a los reporte

ros en Palacio Nacional. "Voy nada más aproceder a des
ahogar mi tema y luego ya nos vamos con las preguntas
y las respuestas. Miren, la Auditoría Superior de laFede
ración dio a conocer un informe y se aprovecharon nues
tros adversarios, laprensa conservadora que defiende al
régimen corrupto, para afectarnos en la imagen del go
bierno, sobre todo en el caso de la cancelación del aero
puerto de Texcoco. Entonces, no creo, aunque existe la
posibilidad de quehayan hecho mallas cuentasaun así,
sería lamentable que la Auditoría de la Federación hi
ciera mal las cuentas. Más bien, creo que se trata de una
actitud politiquera, que buscaron dañarnos para com
placera nuestros opositores. No vamos a dejarpasareste
asun to, porque está de por medio la dignidad...".
Informó del envío de una carta a los diputados "para

que se inicie una investigación".
¡Chíngale!
En la ya innecesaria misiva se califica el informe de

"tendencioso y falso", sobre todo por la aseveración de
que "el costo de no construir el aeropuerto de Texco
co ascendía a 331 mil 991 millones de pesos, cuando en
realidad la cifra fue de 110 mil 807 millones de pesos, es
decir, una tercera parte menos de lo publicado".
De otro modo, ya chole. Ni que el quebranto a la na

ción fuera pa'tanto... —

El Presidente afirmó
que no va a dejar
pasar el asunto,

porque está de por
medio la dignidad
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Siempre eres importante. Lo quepasa es
que a veces te dan importanciay a veces no.

Florestán

I i < n términos del presidente López
j Obrador, la oposición a su gobierno

JBLJI ¡vale un carajo! a López Obrador.
Lo cito porque no se ha dado cuenta, lo que du

do porque a eso sí que le sabe, pero en su discurso
cotidiano le da un peso del que carece.
Y es que cuando uno lo escuchahablar de la opo

sición, pareciera que es un monstmoy peligro para
su proyecto, pues le da una dimensión que no tiene.
Porque no me vaya a decir que el PAN es oposi

ción para el 6 de junio, cuando recurre alos mismos
que perdieron en 2018, o del PRI, paraya no hablar
del inexistente PRD o de todos ellos juntos como,
políticamente exangües,hanaliadosus debilidades.
El PRI hoy repite la historia de 2006, cuando

Roberto Madrazo se adueñó del partido paraha
cerse de la candidatura presidencial que llevó a
ese partido a una tercera fuerza electoral.
Allí, la historia ocurre dos veces, como dice

el 18 de Brumario de Luis Bonaparte, de Carlos
Marx: la primera vez como una gran tragedia,
la segunda como una miserable farsa, que es un
cumplido a la frase de Hegel.
Y eso ocurre en el PRI de Alejandro Moreno en

su etapa terminal.
Baste ver la lista de sus candidatos plurinomi

nales, donde se colocó en primer lugar en medio
dejuniors, cuñados, parejas, sobrinos y primos,
siendo el caso más emblemático el de su secretaria
general, Carolina Viggiano, actual diputada, que

se colocó para repetir y agregó a su marido Rubén
More ira, ex gobernador de Coahuilay hermano de
Humberto. Esto de un matrimonio en la Cámara

no se vio ni en los peores, para ellos mej ores, mo
mentos del PRI.

Por eso digo que la oposición no aprendió de
lalocomotora que le pasó encimaen 2018 y quie
re participar, que no ganar, con los mismos que
fueron arrollados entonces, y que el único que
la agranda es el Presidente con su discurso coti
diano, lo que sus adversarios no le han agradeci
do, quizá porque cuando habla de la oposición ni
ellos se dan por enterados.

RETALES

1. NADA. David Colmenares, titular de la Audi
toria Superior de la Federación, me dij o ayer que
no va a renunciar a pesar de la petición presiden
cial de que los diputados revisen su gestión, y que
sus senadores pidieron vía sumaria su cese yjui
cio político. Por lo pronto, el Presidente ya desca
lificó todo el informe del gasto público de 2019:
2. INSANIA. La CNDH, de Rosario Piedra,
anunció que reabrirá el caso del asesinato de
Luis Donaldo Colosio, el próximo día 23 cumple
27 años, con base en una petición de su asesino
confeso, Mario Aburto. El comunicado termina
con el grito de Defendemos al pueblo; y
3. PARADAS. El Consejo de la Judicatura Fede
ral dejó en claro que es falso que juez alguno ha
ya fallado la liberación del Güero Palma, tras 25
años de prisión. Palma, fundador del Cártel de
Sinaloa, es uno de los delincuentes más sangui
narios de que haya registro.

Nos vemos el martes, pero en privado
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Me pregunto si todos so
mos nuestro más fiel

biógrafo. Seguramen
te no, pero si tuviera que empezar mi
autobiografía en estos días de miedo y
pandemia empezaría con una frase ro
bada: odio la noche. Empezaría ese in
forme personal en el momento oscuro
en el cual un reloj interno me arroj a a
la vigilia alas cuatro y media de la ma
ñana. Aesahora se puede contar la vi
da. Se puede empezar por la gastritis, el

dolor de cabeza, todo lo que no dijimos
en el día, lo que callamos, de eso tratan
las autobiografías.
En la alta madrugada recordé que

en su libro Vidas escritas, Javier Ma
rías cuenta que los diarios de Mann
son temiblemente serios y muy po
co sintéticos: todo lo que le ocurría le
parecía digno de ser registrado, des
de la hora en que se levantaba hasta el
tiempo que le tomaba cada una de sus
actividades, pasando por lo que leía y
sobre todo lo que escribía. Los diarios
de Mann, agrega Ma
rías, parecen escritos
por alguien dispuesto
a facilitar a la posteri
dad la minuciosa re
construcción de sus

incomparables j orna
das y no los escritos de alguien intere
sado en opinar secretamente sobre su
vida cotidiana.

Con el perdón de Thomas Mann, sé
que los informes autobiográficos no de
ben extenderse. Yo escribiría en el pri
mer capítulo un fragmento breve en el
cual hablo con mi madre: ambos tene

mos 63 años. Ella ha llegado a esa edad

delgada, bien peinada, vestida con pul
critud, su pequeña estatura le da un to
que de medida elegancia Siempre irra
diaba serenidad, aunque en este en
cuentro se encuentra desconcertada:

¿qué hacemos aquí túy yo con la misma
edad, si tu eres mi hijoy naciste cuando
yo tenía 40 años? En mi autobiografía, le
respondo que la noche nos haunido una
sola vez, como la magia, que ocurre co
mo una ráfagay es irrepetible.
Mi madre, siempre haciendo com

paraciones, me dice: tienes la barba
blanca, el pelo entre
cano, te pareces a tu
padre. ¿Cómo te ha
tratado la vida? Le

respondo sin énfasis:
bien. ¿Y a ti?, le de
vuelvo la pregunta, les

recuerdo que los dos tenemos la misma
edad. Ella responde: yo no sé de tu fu
turo, pero tú sí conoces el mío, escríbe
lo en tus textos, o memorias o diarios o
como les quieras llamar. Tú sí lo sabes.
A mamá le pudo ir mej or en la vida,

así empieza mi autobiografía en la os
curidad de las cuatro y media de la ma
ñana.

"Yo no sé de tu futuro,
pero tú sí del mío,

escríbelo en tus textos"
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\ \ adabueno promete que los
presidentes Biden y Tru

_L deau se reunieran en sin
tonía de propósitos, al margen de Mé
xico, para declarar su compromiso con
una política global de energías limpias
y contención del cambio climático.
Se dio la convergencia pública de

nuestros dos socios fundamentales

precisamente en los días en que Méxi
co tomaba el camino contrario, apro

bando unaley que establece como prio
ridad el uso de energías sucias.
Trudeau no acudió al pacto sin pa

gar un precio, pues el acuerdo con Biden
querrá decir el fin del estratégico, pero
contaminante, oleoducto Keystone XL,
quebajadeCanadáaEUyque había sido
laj oya delacoronadela política energéti
ca anticonservacionista de Trump.
El presidente Biden da pasos muy

rápidos hacia el cambio climático co
mo uno de los ejes de
su política internacio
nal, y ha traído al ring
para ponerla en prác
tica a un icono de la

causa, John Kerry, se
cretario de Estado del

ex presidente Obama, en cuya agenda
de entonces era central el Acuerdo de

París, abandonado por Trump, al que
Biden vuelve con ímpetu renovado.
El primer jefe de Estado que Biden

ha subido a la causa es Justin Trudeau,
rumbo a la cumbre climática mundial
que quiere organizar en abril.
Uno de los países mencionados co

mo posibles blancos de presión por sus

pobres políticas ecológicas es México,
poderosamente acompañado, eso sí,
por China, India, Japón y Australia.
En la reunión de Kerry y el canciller

de Canadá, Jonathan Wilkinson, cele
brada después del encuentro de Biden
y Trudeau, Wilkinson se refirió al tipo
de presión en que están pensando.
Canadá y EU hablan de crear un im

puesto al carbono para los bienes que
exportan economías ecológicamen

te sucias, la medida
que Biden adelantó
durante su campa
ña: "tarifas de ajuste a
los productos con uso
intensivo de carbono
provenientes de paí

ses que no cumplan con sus obligacio
nes climáticas y ambientales".
La estrategia de sanciones al carbo

no ha sido asumidaya por el primer mi
nistro inglés Boris Johnson, que presi
de temporalmente el G7, y por el Par
lamento Europeo, que ha votado ya un
acuerdo en ese sentido.
El fantasma de la sanción al carbono

recorre el mundo.

El primer jefe de Estado
que Biden ha subido a la

causa es Trudeau

Fecha: 26/02/2021

Página: 3

Area cm2: 183

1 / 1

Columnas Políticas

Día con Día / Héctor Aguilar Camín

Héctor Aguilar Camín

Costo: 24,461

Página 125 de 147



Apenas llegada a la Secre
taría de Seguridad y Pro
tección Ciudadana, des

pués de ser la segunda de a bordo en
la capital y efímera funcionaría por
tuaria federal, Rosa Icela Piodríguez
emitió un discurso durante la inau

guración de instalaciones de la Guar
dia Nacional en Sonora, donde reto
mó el lema presidencial de que la vio
lencia no se combate con violencia,
pero a diferencia de los abrazos, ase

guró que se acabaron los palos de cie
go y ahora es el momento del trabajo
de inteligencia.
Hoy sabemos, a tres meses de las

elecciones intermedias, lo que de
bió entender el ciudadano por los ti
ros de precisión de aquel discurso del
pasado 19 de febrero. Con la certeza
de que en términos jurídicos no hay
modo de que prospere el desafuero
del gobernador de Tamaulipas, Fran
cisco García Cabeza de Vaca, como
apuntó MILENIO
en sus Trascendidos

en cuanto explotó el
escándalo en la Cá

mara de Diputados,
la Fiscalía General
de la República hi
zo una petición al
Congreso federal y difundió la espe
cie que incrimina en varios delitos al
panista.
Esa afiliación, la blanquiazul, es el

tema principal del embate, sin im
portar el destino de la gestión jurídi
ca. Nadie niega ni confirma los cargos
desde este espacio, por supuesto, ese
es otro asunto, pero la campaña nada

tiene de desaseo político, pues se ex
tenderá durante los 60 días naturales

que conlleva, es decir, casi tres meses
con los asuetos hasta la víspera de los
comicios, en los que no dejará de ha
ber seguimiento al caso y el recorda
torio al votante de que en Tamauli
pas, sin importar si son priistas o pa
nistas, los gobernadores son brazos
del crimen organizado.
En nado sincronizado, como se re

quiere cuando de tiros de precisión se
trata, Santiago Nie
to, el más político de
los grillos de la 4T y
con notoria influen
cia en Palacio Nacio

nal, aclara que el tra
bajo de la Unidad de
Inteligencia Finan

ciera que él encabeza no es de natu
raleza política y se basa en paráme
tros internacionales, justo como ese
mismo día, el 24 de febrero, lo expu
so con horas de antelación, palabras
más, palabras menos, el fiscal Alejan
dro Gertz Mañero.

El blanco de los tiros de precisión
está fechado el 6 de junio.

Esa afiliación, la
blanquiazul, es el tema
principal del embate
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Monterroso

La muerte no se lleva la buena literatura a la provincia del olvido y menos la
de Augusto Monterroso. Gamés arroja fragmentos de dos libros del autor:
Monterroso por sí mismo y Literatura y vida a esta página del fondo

Gil cerraba la semana sin es

peranza. Caminaba sobre la
duela de cedro blanco y al fi
nal llegó a la estación en la
cual sobresalían dos libros

que parecían olvidados en los entrepaños
de sus libreros: Monterroso por sí mismo y
Literaturay vida ('Alfaguara, Méxicoj 2003
y'2004, respectivamente). La muerte no se
lleva la buena literatura a la provincia del
olvido y menos la de Monterroso, caviló
Gilga mientras revisaba los subrayados
lejanos en esas páginas. Gamés arroja en
tonces algunos fragmentos de estos libros
a estapágina del fondo.

Siempre se me ocurrió que la gente que
me rodeaba, no sé por qué, deseaba que
yo fuera escritor. Se suponía que era capaz
de serlo y creo que por esa creencia de los
otros me metí en todo esto. Yo, que no tenía
ninguna vocación y que prácticamente no
la tengo, me fui entregando a la literatura
sólo para complacer a mis amigos.

Tengo que hacer grandes esfuerzos de hu
mildad para convencerme de que si lo que
publico no vale la pena, en realidad no im
porta. Lo que finalmente me hace decidir
me es que me gusta mucho ver mi nombre
en letras de molde y saber que a algunos de
mis conocidos les va a molestar verlo.

En México terminé de hacerme escritor,
y en México he publicado por primera vez
todos mis libros, diez [...] uno por cada seis
años desde que comencé a publicar, lo que
atribuyo al continuo ejercicio de mis vi
cios más arraigados: la pereza soñadora
que confesaba padecer Thomas Mann,yla
lectura, que vienen a ser equivalentes; pe
ro sobre todo al supersticioso respeto que
desde niño me inspiró la palabra impresa.
Aveces pienso que ese respeto, y otro tan
to de temor, debo imputarlos al hecho de
que soy autodidacto y, por consiguiente, a
una formación demasiado severay exigen

"Siempre he rechazado
la idea de que soy
un humorista. Soy

simplemente realista"

te en cuanto a mis lecturas, formación que
nunca recibió otro estímulo que la curiosi
dad ni tuvo otra guía que mi instinto, pero
que hizo desarrollarse en mí una desmedi
da veneración por los autores clásicos que
leía, a los que consideraba inigualables y en
buena medida vigilantes.

Hay un mundo de escritores, de traduc
tores, de editores, de agentes literarios,
de periódicos, de revistas, de suplemen
tos, de reseñistas, de congresos, de crí
ticos, de invitaciones, de promociones,
de libreros, de derechos de autor, de an
ticipos, de asociaciones, de colegios, de
academias, de premios, de condecora
ciones. Si un día entras en él verás que
es un mundo triste; a veces un pequeño
infierno, un pequeño círculo infernal de
segunda clase en el que las almas no pue

den verse unas a otras entre la bruma de
su propia inconciencia.

Siempre he rechazado la idea de que soy
un humorista y de que lo que escribo pre
tende hacer reír. Sostengo que soy simple
mente realista. Ahora bien, si la realidad
monda y lironda, o vista un poco al sesgo
como en El Quijote, si el espectáculo hu
mano, puesto así, tal como es, a algunos
les produce risa, eso es otra cosa, y a veces
toma tiempo darse cuenta de que es más
bien como para llorar.

Tres renglones tachados valen más que
uno añadido. Además, imagino que porque
así es como pienso y hablo. Por otra parte,
si se logra que no se note afectada, la conci
sión es algo elegante. Los adornos y las rei
teraciones no son—

En cierta ocasión una señorita me pre
guntó, para un periódico, si en lo que es
cribo hay algún mensaje. Yo le contesté
que sí, que en todo lo que escribo hago
llamados a la rebelión y a la revolución,
pero desgraciadamente en una forma
tan sutil que por lo general mis lectores
se vuelven reaccionarios.

Ninguna innovación, ninguna ingeniosi
dad narrativa, ningún experimento con la
forma que no estén sustentados en la au
tenticidad de los conflictos de cada perso
naj e consigo mismo y con los demás, harán
por sí solos que determinados cuentos y
sus autores se establezcany perduren en la
memoria colectivay literaria

Como toáoslos viernes de pandemia, Gil
toma la copa consigo mismo. Mientras
toma un vaso corto y vierte en él un Glen
ñddich 15, pone a circular esta frase de Wa
llace Stevens: "El buen humor es un deber

que tenemos para con el prójimo".

Gils'enva
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¦ osas de este gobierno que
" ; j pasan seguido. Ayer en la
^ J mañana, en la conferencia
mensual del Grupo Interinstitucional de
Estrategia contraías Violencias,lasecre
tariade Gobernación, Olga Sánchez Cor
dero, lapresidentade Inmujeres, Nadine
Gasman, y la secretaria de Seguridad y
Protección Ciudadana, RosalcelaRodrí
guez, hablaron de qué están haciendo en
sus respectivas instituciones para termi

nar conlaviolencia contra las mujeres. Se
llenaron laboca con las palabras correctas.
Respondiendo auna pregunta sobre la no
minación de Félix Salgado Macedonio por
parte de Morena para gobernar Guerrero,
Sánchez Cordero dijo: "Mi posición ya la
establecí, ningún partido político puede
tener como candidato a personas que ten
gan situaciones, cuando menos conocidas
—porque ahorita no hay, hasta donde yo sé,
ni sentencia ni resolu

ción— que tenganun te
ma de violencias contra

las mujeres y violencias
en todos los ámbitos".

Dijo y tuiteó Gas
man: "Necesitamos que los hombres
asuman nuevos roles, su papel es clave en
la erradicación de la violencia contra las

mujeres. Unavidalibre de violencia para
las muj eres y niñas es fundamental para
la transformación"'.

Anunciaron algunas acciones y toda
su voluntad. Lástima.
Un poco más temprano, el Presidente

había dicho sobre lapetición de no apoyarla
candidatura de Salgado Macedonio repre
sentada en la frase #rompaelpacto: "Pero

yo, cuando se habla de 'rompe elpacto', pues
yalo estoy rompiendo: elllamado Pacto por
México, que no fue más que pacto contra
México; o el pacto del silencio que estable
cieron los que reprimieron y desaparecie
ron a los jóvenes de Ayotzinapa, pacto de
silencio; pero el otro pacto no. ¿Y saben qué
sucede? Que son expresiones exportadas...
importadas, expresiones importadas, o sea,
copias. (...) El caso de Guerrero, con Félix,

como es candidato, toda
la oposición. Ylo dij e des
de el principio con mu
cha claridad: Que resuel
van los guerrerenses, las
mujeres, los hombres de

Guerrero y la ley, pero ¿por qué hacer me
diático en todos los programas, todos los
medios —con excepciones— acusándonos
de estar en contra de las muj eres? Pues no".
La violencia contraías mujeres, insistió

ayer el Presidente, es un asunto de votos,
no de principios. Si por cualquier razón
Salgado Macedonio gana en Guerrero,
pues querrá decir que no hay problema
con la violencia contra las mujeres. Será
interesante escuchar después de esa elec
ción a Sánchez Cordero y Gasman.

La violencia contra las

mujeres, insiste AMLO
es un asunto de votos
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Que después de la mañanera de
este día, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador se dará una
vuelta por Querétaro para inaugu
rar, junto con el gobernador Fran
cisco Domínguez, el Hospital Ge
neral del estado, y pese a los diferen
dos de fechas recientes con algunos
opositores, se espera que sea una
visita tersa, ya que hay buen enten
dimiento entre el Ejecutivo y el pa
nista, reflejado enla inversión de 773
millones de pesos de la Federacióny
172 de la entidad para el proyecto.

Que la tónica de actividades
oficiales cambió estos días con las
amenazas de desafuero contra el go
bernador de Tamaulipas, Francis
co García Cabeza de Vaca, a quien
ahora ligan también, en el expe
diente de la FGR, con defraudación
de factureras y robo de combustible,
por lo que el cambio de la mesa di
rectiva del Consej o de Instituciones

Empresariales del Sur de esa enti
dad fue a puerta cerrada.

Que el representante de Morena
ante el INE, Sergio Gutiérrez Lu
na, inconforme con eso que llaman
"tapabocas" al Presidente desde ese
organismo, quiere en revancha po
nérselo a los consejeros Lorenzo
Córdova, Ciro Murayamay Clau
dia Zavala, a quienes exige se abs
tengan de hacer declaraciones pro
pias de su encargo y, más aún, que de
jen de informar por sus redes sociales
sobre los resultados de las sesiones.

Que para evitar una cita mara
tónica donde se calienten los áni

mos, el Senado, que preside Eduar
do Ramírez, analiza realizar una
sesión virtual para aprobar la ini
ciativa presidencial de reformar a la
Ley de la Industria Eléctrica, que ha
recibido serios cuestionamientos de

una parte del empresariadoy de cali
ficadoras internacionales. A ver.
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¿Qué díantres nos pasa?
Primero corretean al góberpreciosísimo don Ca

beza de Vaca, al que todos los días, tristemente,
le encuentran algo chueco mientras su fanati
cada blanquiazul encabezada por Markitititi
tititito Cortés anda gritando por los rincones

"¡Ayyyyymiiiiiiigoooobeeeeverrrrr!".Nosevale. Esoyasaca
de onda porque se trata de un político probo que tiene por
ahí algunas acusaciones de ser narcogoberneitorque segu
ramente sonfalsas, más las del senador Manuel Añorve, del
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PRI, que afirmó en el 2016 que el señor Cabeza manteníala
casa de Ricardo Anaya en Atlanta.¿De veras vamos a creer
que le quitaban a los tamaulipecos para darle al fallido can
didato presidencial? Imposible. O sea, se trata de PdckyRi
quín, no le hace falta, seguro solo le mandó una chamarra,
un sombrero y unas botas de tacón cuba
no para que cuando pase a turistear por el
estado diciendo que todo le da mucho co
raj e, se vista como el Piporro cantando el
corrido de Rosita Alvírez, pues se parece
al papá de la protagonista cuya su mayor
gracia es estar sentao.
Luego nos salen con que el periodista

Andrés Roemer, que quiso ser el gurú que
México esperaba, no solo es un connotado
miembro del Viejos Cochinos Team, sino que dicen que re
cibió de distintos gobernadores una lanal para sus progra
mas y empresas. Quién diría que su filosofía de superación
personal no le ayudaría realmente a nadie, ni siquiera a él.
Ya en el colmo, en el mismo día, nos enteramos de que

habían agarrado a otro viejo cochino, yo de inmediato

pensé en Salgado Macedonio, aunque aquí entre nos hu
biera preferido al ChikiliQuadri, que sigue cuerpeando
para evitar el asedio del #MeToo; sin embargo, se trata
ba del tal Rix, el youtubero Ricardo González, acusado de
violación y abuso por parte de la también inñuencer Nath

Campos. Todavía recuerdo el mensaje
del infausto personaje donde casi de
cía que contra él obraba "una persecu
ción política", como si fuera cualquier
góber de Tamaulipas. Mala onda, me
lo mandaron al Reclusorio Orien

te, él que se sentía el rey del mundo y
que como Miguel BOAsé creía que lo
de la pandemia era un compló del co
munismo internacional. El grupo de

inñuencersllamado Los Caballeros, al que pertenece Rix,
debe estar sintiendo peligros en el callej ón.
Y para colmo, el alcalde de Miami quiere ahorcar al cul

to Pepillo Origel solo porque se volvió a meter en la fila de
las vacunas a la malagueña, pobrecito, no sean envidiosos.
Chale. ¿Qué diantres nos pasa?
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Raúl
Cárdenas
Navarro

El rector de la Universidad Nico

larta presentó los avances de esa
casa de estudios de una vacuna

contra COVID19, el biosensor
para pruebas rápidas y el tercer modelo de res
pirador mecánico. La vacuna que desarrolla de
manera exclusiva la Universidad Michoacana es

tá diseñada con una recombinante de tipo mo
saico, lo que permitiría adaptarla a otras muta
ciones o variantes del virus, con el objetivo de
que no pierda eficacia en la protección.

Carlos
Loranca
Muñoz

Por incurrir en irregularidades en
su declaración patrimonial, por
un monto de seis millones de pe
sos fue destituido e inhabilitado

como magistrado de Puebla, Carlos Loranca
Muñoz, informó el Consejo de la Judicatura Fe
deral (CJF). La Fiscalía estatal lo vincula con
Othón Muñoz Bravo, 'El Cachetes', uno de los
principales líderes del huachicol en la entidad.
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Naufragó la calzada flotante
a historia del ridículo en
México no tiene límites.

Es diría Albert Eins
tein— infinita, como el
universo o la estupidez.
Este gobierno se ha

empeñado en sacar adelante ideas
verdaderamente jocosas, pero en
el fondo ridiculas, onerosas y da
ñinas a la postre, como esa de en
tregarle a un "artista visual" un
proyecto de conservación ecológi
ca y aprovechamiento "cultural"
de un bosque en agonía, cuya "in
tervención" lo dejará sin una real
recuperación forestal y lo conver
tirá en un demagógico parque lle
no de bodegas y museos inútiles
(si no fueran suficientes los abun
dantes ahora en servicio), como
esa patraña del Maíz.
Pero entre todas las ideas de

lirantes e innecesarias, una des
tacaba por encima de todas. Ha
bían inventado (el arquitecto an
tigravitacional Benjamín Romano

y Gabriel Orozco, cacique del arte
contemporáneo) una "calzada flo
tante" como una ballena colgada
de alambres, para unir peatonal
mente las varias secciones de Cha
pultepec, lo cual es una forma re
buscada y esnob de cambiarle el
nombre a una rampa, paso eleva

do o puente.
Pero si todo eso no fuera sufi

ciente hay más ocurrencias, como
esa de unir el (abandonado) tea
tro "Alfonso Reyes" al aire libre,
con un polvorín del Estado Ma
yor Presidencial, también inexis
tente, mediante un túnel de trazo
ondulante y un puente suspendi
do para "senderismo" sin sendero.
Por la supervisión de todo se pre
supuestaron seis millones de pesos
mensuales.

"Pas mal", diría el francés.
Pero ya lo sabemos: para estos

mercaderes del arte contemporá
neo, lo primero es bautizar las co
sas con nombres conceptualmen

te apantalladores. Como los far
santes de la "cocina de autor", pa
ra quienes un puñado de lechuga
picada se convierte en una "cama
de vegetales". Ni durante sus me
ses de lactancia fueron tan ma
mones.

Pero como las cosas ya no son
iguales y no nos asemejamos a los
de antes, el proyecto de Chapul
tepec compite contra sus propias
condenas.

Los neoliberales reaccionarios,
neo porfiristas, racistas y clasistas,
contrataron a Norman Foster pa
ra hacer un aeropuerto en un lu
gar equivocado. Fuera. Hoy con
tratan a Renzo Piano (magister
dixit) para hacer un Jardín Botáni
co, en otro lugar equivocado, en la
Primera Sección de Chapultepec,
con lo cual aumentan las cosas in
comprensibles: ¿por qué si se tra
ta de hacerle una Cuarta Sección
(para la Cuarta Transformación)
a Chapultepec, se sigue pavimen
tando brutalmente y sin respeto la
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Primera Sección?

Nadie lo sabe, pero muchos lo
aprovechan.
A fin de cuentas, la firma

LBR&A (otra payasada eso de usar
el signo en lugar de la conjun
ción copulativa castellana "Y"),
ya disfrutaba de una licitación por
187 millones (dice Reforma), jun
to con "Fredel Ingeniería y Arqui
tectura".

Chapultepec —o su penoso re
siduo contemporáneo, cuyo desti
no no va a mejorar con estas ocu
rrencias del tendero "Oroxxo"

—siempre ha sido una tentación
para todo mundo desde los tiem
pos de Moctezuma o el Virrey de
Gálvez, Maximiliano o Madero.

El otero y su magnífica foresta,
sus manantiales y su sentido mí
tico y filosófico como puerta del
Mictlán despertaron las ambicio
nes imperiales y republicanas. Lá

zaro Cárdenas lo mutiló para ha
cerse una finca solariega cuya ex
tensión fue creciendo en cada go
bierno. Hasta ahora cuando en
vez de recuperar un área verde, se
quieren mantener Los Pinos como
símbolo de quien sabe qué.

Todos los gobiernos, unos más;
unos menos, han abusado del bos
que —como de una mujer violada
sexenalmente—, hasta reducirlo a
su triste condición actual: un pol
voriento parque público donde no
existe el césped ni los prados, ni el
respeto por la residual naturaleza
del maltrecho valle de México; los
árboles están enfermos y no hay
zonas de recuperación racional.
Cuando no es una Montaña

Rusa, es una patraña cultural o
Los museos de la CFE o Del Niño.
Pero no dejan en paz al bosque.
Cada quien le da un mordisco co
mo los tiburones de Hemingway

en la novela del viejo y el mar,
hasta dejar al gran pez en el pu
ro esqueleto.
Todo cuanto hasta ahora se

ha anunciado es rollo de vivido
res y gasto innecesario en tiem
pos de imaginaria austeridad.

Si en verdad se quisiera recu
perar ese maltrecho pulmón ur
bano, sería suficiente con levan
tar lo pavimentado, remover la
tierra, reforestar (así fuera con los
clientes de "Sembrando Vida");
en lugar de sembrar concreto: de
moler las construcciones inne
cesarias y buscar nuevos espa
cios para las proyectadas bode
gas de arte y farsas culturales co
mo los ya dichos Jardín Botánico
o el Museo del Maíz.

Uno se podría preguntar: ¿Pa
ra qué queremos a Renzo Piano?
0 mejor dicho, ¿para qué quere
mos Chapultepec?
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Fecha cabalística
El 8 de Marzo, Día Internacional de la Mujer, está demasiado
cerca. No queda tiempo para despresurizar el ambiente con
relación a las causas feministas.
Será una jornada complicada en todo el país, en particular en
la CDMX. Las autoridades ya están ultimando los detalles de las
acciones de contención.
El caso Salgado Macedonio, virtual candidato de Morena
al gobierno de Guerrero, y la protección que le brinda el
presidente López Obrador ante las acusaciones de violencia
sexual, se perfila para ser el eje central de las protestas.
El mandatario, lejos de contribuir a atemperar los
ánimos, le echa gasolina al fuego. Se ensaña con las
feministas. Las acusa de simulación. No se percata que
agravia a las mujeres en su conjunto que son, parece
olvidarlo, el 52 por ciento del padrón electoral,
El 8 de Marzo se perfila como fecha cabalística para la relación
de la 4T y el electorado femenino.

Fortalecerse en casa
Como parte de su estrategia de defensa, el gobernador de
Tamaulipas se hace fuerte en su tierra.
Un día después de que se conociera la ofensiva del
gobierno federal en su contra, García Cabeza de Vaca logró
pronunciamientos de respaldo de legisladores, alcaldes y
empresarios del estado.
Esto es importante porque el Congreso local está
llamado a tener un papel determinante en el proceso.
Se trata de organismo donde los correligionarios del
mandatario son mayoría.
Si se logra establecer que se trata de una revancha política del
centro porque el gobernador defendió los intereses del estado,
la balanza política podría inclinarse a favor del gobernador.
Son días decisivos. No hay margen de error.
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Quiere Arbitro a modo
Lo ideal para Morena sería que el ENE siguiera el ejemplo del
TEPJF y fuera, digamos, afín con los deseos del líder de la 4T.
Como no ha sido así, el diputado Sergio Gutiérrez,
representante de Morena ante el instituto, presentó una queja.
Quiere hacer a un lado y sancionar a tres consejeros:
Lorenzo Córdova, Ciro Murayama y Claudia Zavala que no
son imparciales y actúan, dice, en contra de los intereses de
Morena.

Los de Morena no quieren un árbitro justo, quieren un
árbitro a modo y si es dócil mejor
Ya veremos si la demanda del diputado Gutiérrez prospera,
aunque se ya se vio que la 4T tiene otras armas contundentes
para que prevalezcan sus intereses.

Operación cicatriz
Por estatutos toca al dirigente nacional del PAN elegir al
coordinador parlamentario de las bancadas del partido en
ambas cámaras.
La coordinación blanquiazul en la Cámara Alta está
acéfala porque Mauricio Kuri pidió licencia para buscar la
gubernatura de Querétaro.
La selección importa porque suele reflejar el estado de la
correlación de fuerzas al interior del partido.
En horas recientes se ha dicho que Cortés se decantará
por Julen Rementería, senador por Veracruz, que ya
fue dos veces diputado y que trabajó cerca de Felipe
Calderón y Miguel Angel Yunes.
Dicen allá que el nombramiento serviría para cerrar las heridas
ocasionadas durante la selección de candidatos a alcaldes en el
puerto, en la que Bingen Rementería, hijo del senador, quedó
en la cuneta en una sesión de golpes y sillazos.
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¡Todos jUNTOS CONTRA U CORRUpCÍÓN y Ia iivipuNidAd!

Emma Coronel, el fentanilo
y la relación bilateral

MARCELO EBRARD,
CANCILLER DE MÉXICO:

+Cuando el delito se multiplica,
nadie quiere vedo
Bertolt Brecht

wí aya ámpula que causó en
W\ JJ México la detención en EUA
Wi Jj de Emma Coronel, tercera
Wjj esposa de Joaquín El Chapo

Guzmán. Todo indica que
Emma será el hilo a jalar

por el vecino país del norte para desen
redar la compleja relación bilateral Mé
xicoEUA, particularmente en lo relati
vo al fentanilo y los desplantes de An
drés Manuel López Obrador,

Pese al encarcelamiento de por vi
da de El Chapo, el Cártel de Sinaloa (CS)
goza de cabal salud, ahora bajo el man
do de Ismael "El Mayo" Zambada —vie
jo socio del capo extraditado— y de Ovi
dio e Iván Archivaldo Guzmán.

Si algo distingue al CS es su visión
empresarial del negocio de las drogas y
su capacidad de penetración, incluso in
ternacional.

Actualmente, ha incluido en su por
tafolio de productos el famoso fentanilo,
"un opioide sintético similar a la morfi
na, pero entre 50 y 100 veces más po
tente", según el National Institute on
Drug Abuse (EUA). Dada su concentra
ción, es mucho más fácil de transportar
y mucho más rentable que cualquier
otra droga. De cada kilo se pueden sa
car un millón de dosis que al menudeo
representan 20 millones de dólares. Us
ted dirá si es rentable.

El fentanilo ya es un problema de sa
lud pública en EUA, al ser responsable
del 60 por ciento de las muertes por so
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bredosis y sigue escalando.
Anteriormente, el fentanilo se impor

taba ¡legalmente desde China hasta los
puertos de Lázaro Cárdenas y Manza
nillo, convenientemente escondido en
contenedores de barcos mercantes. Hoy
en día, el CS —igual que el Cártel Jalis
co Nueva Generación— sólo importa
los precursores químicos para fabricar
el opiáceo en sus propios laboratorios.

Pasemos ahora a los desplantes. En
2019 y al conocer la condena de El Cha
po, el presidente se condolió pública
mente que fuera cadena perpetua. En
octubre tuvo lugar el "culiacanazo", el
operativo para detener a Ovidio Guz
mán con fines de extradición hacia EUA.
Todo falló esa mala tarde y el júnior fue
liberado.

Luego, en marzo de 2020, AMLO vi
sitó Badiraguato, Sinaloa, tierra de El
Chapo. Fue a supervisar la construcción
de un tramo carretera, pero la gira fue
opacada por el saludo del mandatario a
la madre de Guzmán Loera. Además, era

cumpleaños de Ovidio. A raíz de la visi
ta, el abogado del capo mayor, José Luis
González, declaró a Radio Fórmula que
"cuantas veces vaya a Sinaloa, el presi
dente va a estar protegido". Ni para qué
preocuparse.

En mayo de ese año y tal vez para sal
var cara, Santiago Nieto, titular de la
Unidad de Inteligencia Financiera, de
claró que el gobierno había congelado
las cuentas de Ovidio Guzmán y otras
330 personas relacionadas con el CS.
Como sea, hasta hoy no se tiene noticia
de que haya orden de aprehensión en su
contra o la de su hermano.

A lo anterior se suma que en diciem
bre de 2020, el gobierno mexicano hizo
reformas la Ley de Seguridad mediante
las cuales aumentaron las restricciones
a los agentes extranjeros que operan en
México. La reforma fue mal recibida en
EUA y como en política la forma es fon
do, cayó peor que su aprobación toma
ra apenas 11 días. ¿Represalia por el ca
so Cienfuegos? A saber.

Con el fentanilo al alza y los pocos in
dicios de que el gobierno mexicano ten
ga la intención de detener al Cártel de Si
naloa, los Estados Unidos van tras Em
ma Coronel y tras todo aquel que ella
mencione.

Interesante se pondrá la nueva tem
porada de esta saga.
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Gertz sexenal
Bombero: Luanda Alejandro [¡erá Manera relevú como
secretario de Segundad Ciudadana de la Ciudad de Mé
xico a Rodolfo liberna rdi, Qfiedd SU apoyo "a la figura
del policía mal pagado, explotado y extorsionado por sus
jefes y, Jefes de sus jefes, es decir. la hermandad* Asegu
ró que debía existir ta ra nueva convivencia de tos unifor ¦
millos con la ciudadanía para rescatar a la capital de la
República.

Cero tolerancia: En la recta final el secretario de Segu
ridad pública, fice? Manera mn Cuati htemoc Cárdenas y
después de conminar a sus elementos a la "solidaridad
social ciudadana' y anunciar una rcadscripdún policial
con la cual extirpo a la hermandad fue informado por el
equipo de tansldón del presidente dedo Vicente fox
que sería el titular de Seguridad Pública Federal donde
encontró múltiples obstáculos por parte de Genaro Gar
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cía lana y e! procurador
millar Rafael Macedodela

Concha.

Culpables: Pugñü por
castigar a tus responsables
de la estructura de seguri
dad del e.xpresiderlc Er
nesto ZtttQio, entre ellos
Wilfrido Robledo y Genaro
Garda Ijuna, este último
responsable de las filtra
ciones de expedientes del
CI5EN AAA como los de
Cuauhlémoc Cárdenas a

quien le mostró su res pee
tivo expediente en vivo du
rante una trasmisión en
ABCñadio el 14 octubre

20UI e igual que a Manlio
Fabio Beltrones,

fiscal de Hlmo: El 1S de
enero 2019 por mayoría ca
lificada se eligiS con 91 votos a favor a Alejandro Gerts
Mañero de la terna enviada por el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador al Senado conformada pur Bernardo
Biliz Vázquez quien fue titular de la PC IDF, el clwJ obiu
vo nueve votos y cero para Eva Verónica De Gyves.

No dimite En la mañanera del miércoles, el Fiscal
de Hierro se mostrú afable pues después de denundar
la corrupción del pasado con el expresidente Enrique
Peda, recibid espalda ra!» de su ¡efe 'gracias a suac ¦
tuarióii, por tratarse de un servidor público profesio
nal. honesto c Integro, logramos en el ámbito de nues
tras competencias llevar una buena coordinación para
que los bienes que resguarda el Ministerio Público se
entreguen al JDPR",

¿Hidalgíj2t)127 Después de su encuentro en telado
Nadonal enri el presidente de Argentina y eiíjue?. magjs
trado Alberto Femando1,, quien lo 'setiato con su dedlto,'
e! senador Julio Menchaca ¿avanzó en la postulación al
gobierno de Hidalgo en el 2022?...Bínac1onal: ? presi 
dente de la Confederación Internacional de Morejenses y
Migrantes Mexicanos, Pablo Castro, aseguró ¡unto con la
diputada del PT la instrumentación de la figura del Dipu
tado Binacional Cámara de Diputados: La Comision de
Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación 1ASF)
pidió comparecer al auditor llavid Colmenares para que
fundamente la cancelación del Nuevo Aeropuerto Inter
nacional de Mítico (NA1M).
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La mamá de las
gemelas del Chapo
Dámaso López Nuñez fue llamado como testigo nueva
mente el 21 de enero del 3019. Kl juicio de f.'í Chapo se
acertaba a su recta final. Uno de sus hombres más cer
canos estaba a punto de hablar. Amanda liskamm. por
parte del Gobierno de Estados Unidos, comenzó a inte
rogarlo Este es un fragmento que se enfoca en Entina
Coronel la madre de las gemelas del narco traficante?
Bien, Dirigiendo su atención a febrero de 2016,

¿tuvo alguna reunión con Emma?
—Si, mi comadre me busco.
¿Y qué pasó en esa reunión?

—Mi comadre me dijo que mi compadre me enviaba
saludos y que enviaba un mensaje para decir que iba a
hacer un gran esfuerzo para escapar de nuevo y tam
bién para preguntar si podía ayudarlü

¿Y qué dijo?
—Dije que si. que lo ayudaría,
&ien. ¿Fue esa la ilnica reunión que tuvo con Em

ma durante esta ocasión?

 No. nos encontramos de nuevo después de eso
—¿Aproximadamente cuándo?
—Aproximadamente un mes o incluso menos de un
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mes después. Lo que pasó
fue que en esa reunid le
dije a mi comadre que po
día ayudar a mi compadre
peto que no tenia dinero,
Entonces mi comadre me

buscó de nuevo y me dito
que mi compadre quería
que comenzara a buscar un
terreno cerca de la cárcel y
que él había enviado algo
de dinero y creo costaba ¡00 mil dolares y luego me
iban a dar más dependiendo del precio del terreno. Y
ese dinero fue entregado en Culiacan.

¿Recibió el dineio?
—Uno de mis trabajadores,
—¿Habló con favl para determinar en qué prisión el

acusado se encontraba en ese momento?

En ese momento, mi compadre estaba en Altipla
lio pero, ya sabe, 9o único fue que alrededor de un mes o
dos meses después, ó] fue cambiado a la cárcel en Ciu
dad luárei.

¿V se encontró con l'mma otra vez?
51
—¿V de qué hablaron?
Mi comadre me dijo que estaban tratando de descu

brir alguna forma para que mi compadre regresara a la
cárcel del Altiplano, que el director de la entidad centra
I izada de prevención y rehabilitación social, que es como
e] |efe de todas las d [(eren tes prisiones en Mítico, estaba
ayudando y que le hablan dado algo de dinero y sólo es
petaban que enviaran a mi compadre de vuelta.

 ¿Cuánto dinero se pagó al director de las cárceles?
—Recuerdo que me dijeron que fueron dos millones

de dolares,
¿Pudo ayudar al acusado a escapar?
No, Mi compadre no fue llevado de regreso a la

cárcel del Altiplano,
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Dicen Los que saben que el representante de
Morena en el INE, o to que es casi to mismo, et
enviado de Lóp«z Obrador, se ha lanzado
contra et árbitro con una queja en contra del
consejero presidente, Lorenzo Cordova. el
presidente de la Comisión de Quelas, Oro
Muayama, y la también consejera Claudia
Zavala Resulta que el diputado federal SERGIO
GUTIÉRREZ LUNA pide medidas cautelares para
que el Instituto exhorte a esos fres
a que se abstengan de realizar declaraciones
que impliquen la violación a tos principios de
equidad e imparcialidad en ta contienda. Sin
embarga, nos hacen notar que los argumentas
de su queja no dejan de ser sorprendentes, ya
que básicamente se lamenta de que los
consejeros hagan su trabajo^ que no deja
ele ser precisamente en el ámbito electoral.
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Por cierto, ia queja contra Claudia Zava
la no llene despedido: y es que la con
sejera del INE tiene ja osadía de mar
inar en sus redes sociales tiel resollado
de las sesiones de la Comisión de Que
jas. que además son públicas. Entonces,
si la queja contra estos consejeros es por
hacer su trabajo, ¿qué sentido tiene
realmente más allá de amedrentar a la
autoridad electoral?

t:i gobernador de Puebla, Miguel Barbo
sa Huerta h&o esta semana el décimo
cuarto cambio en su gabinete desde que
comenzó la administración y designó a
Ana Lucía HiU Mayoral como nueva ti
tular de Gobernación en esa entidad en

sustitución de David Méndez Márquez
quien, dicea participará en el próximo
proceso electoral La ya segunda de
abordo del mandatario morenista se
había encargado de la Dirección Gene
ral de Protección Civil en el gobierno es
tatal y coma parte del equipo de Evalua
ción y Coordinación en Casos de Desas
tre de las Naciones Unidas.

Nos cuentan que varias mujeres dentro
del Movimiento de Regeneración Na
cional estarían pensando en sumarse a
las movi ¡ilaciones programadas para el
Día Internacional de la Mujer en donde
aprovecharán para protestar contra la
designación de Félix Salgado Macedón ío

como candidato de ese partido a la gu
bematura de Guerrero.

¦¦¦

Lo anterior, comentan, porque no gusta
ron nada las descalificaciones que desde
Palacio Nacional se han hecho en contra
del movimiento feminista y, mucho me
nos, que se respaldara la postulación del
exsenador tras los señalamientos de
presunta violencia sexual Por supuesto,
se espera que quienes participen en tas
diversas protestas no tengan represalia
alguna desde la dirigencia de ese institu 
to político que, cabe recordar, se ha pre
sentado como "el más feminista de la
historia".

"Ahora con la simulación sobre el fiemi

nlsmo empiezo a escuchar; Rompe el
pacto rompe el pacto, rompe el pacto".
Les dj£0 sinceramente, y no miento, me
enteré de lo que era eso hace cinco días,
porque mi esposa me dijo. Le digo; Oye.
¿qué es esto de 'rompe el pacto?, explí
came: y ya me dijo: 'Kompe el pacto pa ¦
triarcal o sea. deja de estar apoyando a
los hombres"', dijo el presidente de Mé
¡tico. Andrés Manuel ¡¿pe/ Obrador
ayer en su mañanera. "¿Y saben qué su
cede? Que son expresiones exporta 
das". importadas, expresiones importa
das. o sea. copias. ¿Que tenemos noso
tros que ver con eso si nosotros somos
respetuosos de las mujeres, de todos los
seres humanos? Pero también en eso se
monta el conservadurismo".
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La lista de grupos regionales, algunos más vivos
que otros, rebasa ya ¡as dos docenas, sin contar
con las afiliadas a la OEA y la OPANAL

i algo parece distinguir a América Latina
es la diversidad ideológica y la sopo de
letras que se ha creado con los diferentesS organismos desarrollados en nombre de
la unidad o la concertación entre los países
de la región.

Yporsupuesto.su utilidad inicial, politi
zación y entrada en hibernación una vez que las convenien
cias o las necesidades de cada gobierno llevan a presuntos
liclerazgos o rivalidadesy posiciones que excluyan o parezcan
separara otras.

UNASUR, Mercosur, CELAC y Prosur se unen a la ALADi, el
Grupo de Lima o a la Alianza del Pacífico como posibles coordi
nadores de políticas, unos con intenciones "integracionistas"
y otros como simple propósito c!e coordinación comercial

La lista c!e grupos regionales, algunos más vivos que otros,
rebasa ya las dos docenas, sin contar con las afiliadas de al
guna forma a la Organización c!e Estados Americanos (OEA)
y lo mismo incluye un organismo que tiene reconocimiento
global, como la Organización para la Proscripción c!e Armas
Nucleares c!e la América Latina (OPANAL), y otros que al menos
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de momento parecen simplemente
la expresión de un propósito, como
la agencia espacial latinoamericana
(las iniciales son ALCE, por cierto).

Así, dos de los grupos de integra
ción o coordinación regionales ten
drán sus juntas cumbre el próximo
marzo, c!e manera virtual. El Merco
sur, integrado por Argentina, Brasil,
Paraguay y Uruguay, por un laclo, y el

Prosur, que en principio abarca a todos los países de América
del sur, menos la Venezuela de Nicolás Maduro, por otro.

Cada uno tiene sus propias ambiciones y dificultades. El
Mercosur, por ejemplo, parece haber sido más útil para Brasil
que para Uruguay o Paraguay, cuyos presidentes, el uruguayo
Luis La calle Pou y el paraguayo Mario Abclo Benítez, deman
daron en palabras de Lacalle que el Mercosur debe ser "un
trampolín" y "no un corsé".

UNASUR, la Unión de Países de América del Sur, soñada
por el difunto líder venezolano Hugo Chávez, hoy parece en
el limbo debido a las incapacidades ele su sucesor, Nicolás
Maduro, que en palabras del analista peruano Rafael Ronca
gMolo, "negaba todos los consensos, incluso para elegir un
secretario general".

"UNASUR ha fracasado. La mejor prueba de ello es que
por su exceso de ideologismoy de burocracia está práctica
mente inactiva hace ya casi tres añosynoha logrado ningún
resultado", afirmó el mandatario chileno, Sebastián Pinera.

Tanto UNASUR como la Alianza Bolivariana (ALBA) también
forjada por Chávez son en buena medida víctimas de las
políticas de Maduro, el desplome económico de Venezuela
y su incapacidad para continuar su diplomacia petrolera.

Los vaivenes ideológicos en la región dieron origen a la
"marejada rosa" que a principios de la década estaba en
el poder en Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Ecuador, Perú y
Venezuela, y luego a su retroceso

Pero dejó su propia sopa de letras.

Cada uno tiene

sus propias
ambiciones y
dificultades

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / (BCARREN0J0SE1

Fecha: 26/02/2021

Página: 22

Area cm2: 280

2 / 2

Columnas Políticas

Desde Afuera / José Carreño Figueras

José Carreño Figueras

Costo: 15,212

Página 92 de 147



STARLINK, UN
NOMBREQUE

EMPIEZA A SONAR

Esta empresa es una más en la lista de
proyectos de Elon Musk, quien es me
jorconocido porsu empresa Teste.

Él tiene una compañía que hace
cohetes, y está aprovechando cada
lanzamiento que tiene para enviarsa
télites que están generando una red de
comunicaciones satelitales que será
la másgrande de! mundo;se llama
Starlink.

Me metía su página y ya puedes
apartartu paquete, que consta de una
antena pequeña y un router.
Cuesta 99 dólares porapartarloy en

cuanto esté disponible en tu ciudad te
lo enviarán. En mi caso, con la direc
ción en la Ciudad de México, me ade
lantan que estará disponible a finales
de este año. Ya lo aparté.
Entonces, mientrasya en muchos

lugares de Estados Unidos las perso
nasya tienen su kit, una conexión de

hasta 300 mg y una latencia equipara
ble a cualquier sistema de internet tra
dicional, las demás empresas tienen
que saber que dada la configuración y
la tecnología empleada por Starlink, se
podría plantearexpandireste servicio a
prácticamente todo el mundo a finales
de este año, y es lo que está haciendo.
Esto va a provocar un cambio en la
industria de las telecomunicaciones.

Pensemos en los países en donde
simplemente hay poblaciones com
pletas que no tienen acceso a internet,
porque no llega ni una empresa que les
dé servicio, por diferentes motivos, en
tre ellos, la complejidad de iievarseñal
porsu geografía y la infraestructura,
pero que ahora con un sistema sate
lital que esaccesibley que además te
ofrece un internet bastante decente,
creo que tiene un gran mercado que
explotar.
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De lo que estamos siendo testigos
es un escenario que no se vislumbra
batan cercano, yque los operadores
y las empresas de telecomunicación
tendrán que ocuparse en sabercómo
enfrentara este nuevo integrante que

no lo esperaban tan pronto ni tan con
tundente.

Sabremos pronto si estamos a pun
to de ver, una aceleración enorme en la
competencia y un exponencial creci
miento de usuarios de internet.
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a decisión de que las cla
ses presenciales regresen
a partir del próximo lunes
1 de marzo quedó sólo en
un deseo.

Recordará que la
Asociación Nacional

de Escuelas Particulares (ANFEANEP),
que lleva Alfredo Villar Jiménez, pi
dió a las autoridades escolares a nivel

federal y estatal regresara las actividades con
todas las medidas de sanidad, la asociación
civil llamó a esta acción un ejercicio de par
ticipación democrática apegado a derecho y
como parte de la solución a la crisis que viven
los colegios particulares.

La Secretaría de Educación Pública (SEP),
que lleva Delfina Gómez, respondió de ma
nera contundente que el regreso a las aulas
se dará de forma segura, ordenada, gradual y
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con cautela, además que deberá estar vigente
el semáforo epidemiológico color verde.

Especialistas en la materia señalan que
apresurar el regreso a clases
presenciales reactivaría la ca
dena de contagios, lo que obli
garía a implementar medidas
restrictivas de nueva cuenta.

RECONOCIMIENTO

En Traxión, de Aby Lijtszain, la
excelencia es regla en todas y
cada una de sus filiales, pero
como para prueba basta un
botón, es suficiente con observar el último
reconocimiento entregado por BASF en México
a Autotransportes El Bisonte.

Se lo comento porque la experta en quími
cos con alcances globales premió por primera
vez en su historia a la transportista queretana,

al colocarla en el segundo lugara nivel nacio
nal porsu sobresalientedesempeñodurante
las operaciones desarrolladas durante 2020.

Entre los beneficiarios se encuentran nada

más y nada menos que sus clientes, quienes
se ubican en sectores como el automotriz,
agrícola, energético y c!e la construcción.

LA NUBE TECNOLÓGICA
KIO Networks que dirige Sergio Rosengaus
estáporsumaralascertificacionesqueyatiene
por parte de los gigantes estadounidenses
(Google, Amazon Web Services, Microsoft) una
más; la certificación WellArchitectec! o Marco
de Buena Arquitectura, que entrega Amazon
Web Services y que posiciona a la mexicana
entre los socios de Amazon, en los que están
más c!e 90 por ciento de las empresas de la
lista Fortune 100 y la mayoría c!e las c!e la lista
Fortune 500. Según datos c!e Google, más c!e

80 por ciento de las compañías
en el mundo adoptarán una es
trategia multinube.

ECONÓMICA EN DEPRESIÓN
Es oficial, la economía mexi
cana se contrajo 8.5 por ciento
durante el 2020, con este dato
el Producto interno Bruto (PIB)
se ubica en niveles similares al

primertrimestre ele2016, la pan
demia originó un retroceso ele cuatro años.
Un dato que no debemos perder de vista es
el poco margen de maniobra de la economía.

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI

Volver a ¡a

escuela debe ser

deforma segura
ordenada y
gradual
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a Auditoría Superior de la Fe
deración (ASFJ está lejos de
ser infalible.

Aventó tremenda pedrada
al gobiernofederal.y debió re
cular. Vaya papelón. Ridículo.
Los datos que reportó como

costo de cancelación del NAIM, no eran los co
rrectos. No supieron contar. Los errores no eran
"metodológicos" como quisieron hacer creer,
sino francas torpezas. Yerros de principiante. Tan
burdos, que es difícil argumentar que se trate de
fallas de profesionales.

Básicamente, para llegar a los 331 mil 996
millones de pesos que reportaron
como sobrecosto de la obra cance

lada, inventaron datos, sacaron de
la chistera cifras. No pudieron —o
quisieron— calcular costos ni gas
tos reales, y optaron por improvisar
números que decían lo que alguien
quería que dijeran. Así de simple, y
así de complejo. Así de absurdo, y de
preocupante. Errores de contabilidad
financiera elementales, imposibles de creer

• ••

La ASF está en entredicho, y con ella, la revisión
de toda la cuenta pública 2019 y 2020 del actual
gobierno federal, y todos los gobiernos y depen
dencias revisadas. ¿0 alguien se atrevería a meter
las manos al fuegoy defender la honorabilidad y
rigortécnico de quien inventa cifras?

La Auditoría sentenció con ligereza—muchos
creyeron de buena fe en su informe, a otros más
dio gasolina para la crítica simplona— que el
costo de cancelar la obra era tres veces mayor
a la estimación de la SCT La cifra habría sido ele

escándalo, de haber sido cierta, claro, porque

por un "error metodológico", la Auditoría tuvo
que reconocer que lo que informó no era verdad.
Se equivocó.

Las inconsistencias mayores, en realidad están
en la propia auditoría que realizó para medir el
sobrecosto de la cancelación. El monto real es

menor al que en un inicio presentó. Los "otros
ciatos" del Presidente, que aseguró lo reportado
por la Auditoría era una "exageración", eran los
datos correctos. Ahora sí atinó.

El fin de semana, cuando se difundieron las
cifras, más de uno se aceleró y se fue con la finta.
Lo publicado pegaba en el corazón de la 4T: la
cancelación del nuevo Aeropuerto en Texcoco

había sido un desastre financiero

fuera de toda proporción. Pero la ASF
falló y terminó robusteciendo la na
rrativa de que cancelar el proyecto
aeroportuario no fue tan costoso.
El desatino desvió la atención ele

fondo,y la opinión pública se centró
en la forma. La cifra real del costo

de la cancelación sigue siendo una
interrogante.

Qué bueno que la Auditoría se desdijo; qué
mal que fue después de hacer público algo que
tendría que haberse revisado de manera pulcra
antes de ventilarse.

• ••

El responsable del fiasco tiene nombre. El
titular ele la ASF, David Colmenares, tiene que
irse. Le ha provocado un boquete a una Institu
ción necesaria para la transparencia y rendición
ele cuentas. Mientras permanezca en el cargo,
difícilmente podrá cerrarse ese agujero.
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I Banco de México anunció ayer que para
atender los efectos sobre la disminución de
fuentes de financiamiento ele los millones

de hogares donde se están muriendo
de hambre porque nadie les quiere pres
tar— así como de las micro, pequeñas y
medianas empresas que corren la misma

suerte, extenderá hasta el 30 c!e septiembre las medidas ex
traordinarias de provisión de liquidez a bancos comercialesy
a otras instituciones, para otorgarcréclitos a dichas empresas
ya personas físicas afectadas por la pandemia de COVID19.

Los observadores políticos y financieros consideran que
las medidas de Banxico son una nueva dosis de atole con

el dedo, porque la realidad es que los bancos comerciales no
están otorgando créditos a los sectores mencionados, pues
tienen miedo, mucho miedo, de que a este pa ís se lo lleve el tren.
Resulta incongruente que mientras el Banco Central anuncia

las medidas, integrantes de su Junta de Gobierno manifestaron
en la reunión del 11 de febrero pasado su preocupación por
el decrecimiento del financiamiento al sector privado, entre
otras cosas, porque cobran intereses de usura. También di

jeron que los índices de morosidad
aumentaron, principalmente en cré
ditos al consumo y empresas, aunLas medidas
que todavía en niveles bajos. Nofaltóanunciadas
quien precisara que a diciembre eleson una dosis
2020 el financiamiento al consumode atole con
mostró una contracción de 8.1% a

el dedo
tasa anual y a las empresas de 4.3%.

  Consideró preocupante que el crédito
a las Pymes siga sin mostrarseñales

de recuperación, lo que podría estar ligado a que los créditos
ofrecidos son poco atractivos. Y ya encarreraclo, mencionó
que, si bien la banca de desarrollo ha implementado progra
mas de garantías para apoyar el crédito a empresas, parte de
estos estímulos se han quedado sin asignar, o sea que son
una farsa, quiso decir. Olvidaron mencionar que la "banca del
subdesarrollo" prácticamente ya no existe porque Alfonso
Romoy su pandilla le dieron en la maceta, acota el columnista.

Y si en 2020 cientos de miles de empresas no recibieron
financiamiento, en 2021 va a estar cabrón que les presten,
expusieron, no con esas palabrotas, claro, porque, a su juicio,
la evolución c!e la pandemia, las medidas de distanciamiento
social, así como el avance en el proceso de vacunación, y las

económica, aún son inciertas. As:
las multicitadas empresasy las per
necesidad clealgún crédito tendrán
a las casas de empeño o bien con

a una tasa de entre 5y 10% mensual.
• ••

AGENDA PREVIA

que Alonso Ancha está negocian
intereses por los ZOOy pico millones de
regresar a Pemex en cómodas anua
asistentes a las reuniones del Consejo

la paraestatal tuvo la ocurrencia de
es en dólares, no debería generar
Y de ahí se ha agarrado Ancira.
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I ex presidente, son
risa beatífica, mira
da serena, guayabe
ra amplia, camina
de la mano con su

nieto, Benito, entre
árboles perlados de

frutas tropicales.
¿Eres feliz aquí, en el rancho, ta ta?
Mucho, m'ijo. Después de tra

bajar como presidente y culminar la
cuarta transformación de la vida

pública, tu abuelito se merece un
descanso.

¿Tú plantaste todos estos árboles?
Sí, pero con ayuda del pueblo bue

no. ¿Sabes que no se usaron máquinas?
Todo se hizo con machetesy bastones
plantadores, para darle tra
bajo a la gente.

Estuvieron los 18 años de

mi gobierno cultivando aquí.
Sembraron todo este campo:
media hectárea.

También construye
ron con sus manos el

camino que viene de la
carretera.

¿El que se volvió a rom
per la semana pasada, tata?

Bueno, es que llovió otra vez. Ade
más, el camino mide 200 metros y solo

tronaron como 120.

El pueblo no se equivoca, Benito.
Además, ya se secó.

¿Me puedo comer un mango?
Claro. Esos árboles me los regaló

el tío Macedonio.

¿Te acuerdas de él? Lo conociste
en Acapulco.

Ah, ¿el que iba rodeado de gente
con armas? Me daba como cosa, tata...
Oye, ¿y esos barriles?

Tienen combustóleo. La patria lo
necesita para que haya luz en las casas
de todos.

Loque pasa es que el tío Manuel no
ha logrado usarloy los extranjeros, que
no quieren a Méxicoy lo han saqueado,
se niegan a recibirlo.

Por eso tu tata los está guardando
aquí, hasta que el tío Manuel lleve la luz
a todo el país.

Solo le falta como la mitad... Tam

bién los estamos almacenando en la

cámara de Diputados, el Palacio
Nacional y las 39 casas de la tía Irma
Eréndira.

Ah, sí. La del relojote... Oye, tata. ¿Y
el avión que tienes guardado es tuyo?

No, es del pueblo bueno.
Tu tata decidió venderlo, rifarlo y

venderlo.

Estamos esperando comprador

Coneldinero vamosa

adquirir medicinas para
los más pobres.
 Oye, tata, ¿a qué

hora regresamos a la
casa? Me está dando

hambre.

En un rato, m'ijo. Es
que la abuela Beatriz y
susamigasestán leyen
do poesía.

Aguántate tantito. ¿Sabes que hoy
tenemos barbacoa?

¿Otra vez? Te gusta mucho, ¿ver
dad? Bueno. ¿Esta vez me la puedo
comer sin jugo ele piña miel?

Mmm. Está bueno, m'ijo.
Oye, tata...
Dime.

¿Por qué cada vez que la abuela
Beatriz y sus amigas se ponen a leer
poesía te quieres ira pasear?

Mmmm... Este...

¿Sabías que a Mussolini le pusieron
Benito por Juárez?
El combustóleo
lo necesita ¡a

patria para que
haya luz en las
casas de todos
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EL
BUENO

'Tener un buen sistema

educativo es mucho más

importante que sacar petróleo.
México puede tener un futuro",
es el consejo de Bill Cates al
Presidente de México.

EL
MALO

® Autoridades de la CDMX

detuvieron al youtuber Rix
por su probable participación
en un abuso sexual contra

Nath Campos, ¡nfluencer de la
misma red social.

1*

Gran alboroto se armó en

Tulum, gobernado por el alcal
de Víctor Mas Tah, cuando se
hizo viral la presunta detención
de una pareja gay por besarse
en público.
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Sea cual sea el resultado de la investigación, la
ASF ha quedado ya tocada y se abrió la puerta al
entrometimiento presidencial

Era necesario que el Presidente de la Re
pública pidiera a los diputados que revisa
ran el trabajo de la Auditoría Superior de la
Federación (ASFj?

En términos estrictos, no. El jefe del
Ejecutivo no tiene atribuciones para pe
dir eso. Es una intromisión en otro poder,

aún y cuando los términos utilizados vengan envueltos en
la típica cortesía del altiplano: "de manera respetuosa", "en
observancia del principio c!e separación de poderes", "si para
ello no tienen inconveniente", "se emprendan las acciones
necesarias para impulsar una investigación...".

La Cámara de Diputados directamente puede hacerlo
(Art. 74 de la Constitución y 44, 80 y 102 y siguientes de Ley
de Fiscalización y Rendición de Cuentas).

Tan es así, que desde el día anterior al que López Obrador
enviase su carta a San Lázaro, ios integrantes ele la Comisión
de Vigilancia de la ASF acordaron solicitarle ai órgano interno
de control de la propia auditoría (el UEC) una investigación ai
auditor especial Agustín Casos Rafael, por su desempeño en
la fiscalización que hizo en el informe del Nuevo Aeropuerto
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Internacional de México.

El presidente c!e la Comisión de
Vigilancia de la ASF, Mario Alberto
Rodríguez (MC), indicó: "Esa inves
tigación ya se giró. Veía yo hoy la de
claración del Presidente diciendo

que nos va a decir; notiene nada que
decirnos, nosotros sabemos nues
tra responsabilidad y además hay
independencia de autonomía c!e los

órganos Legislativo y Ejecutivo".
Y sin darle más largas al asunto, el lunes próximo al me

diodía comparecerá el titular de la Auditoría Superior de la
Federación, David Colmenares, junto con los auditores es
peciales de este órgano autónomo, para que expliquen las
"inconsistencias" que, según han reconocido, aparecen en
sus informes que entregaron a la Cámara de Diputados el
pasado fin de semana.

La posición de Colmenares es, por decirlo suavemente,
penosa. Por una cuestión meramente de dignidad cualidad
a la que apeló López Obrador para responder y cuestionar la
actuación de la ASF, el auditor debería de renunciar.

Pero lo peor del caso en este asunto es que la credibilidad
de la Auditoría sea cual sea el resultado de la investigación y
las explicaciones que se den ha quedado ya tocada y abrió
la puerta a la intromisión presidencial.

Y eso se le debe a Colmenares y a quienes lo convirtieron
en ei auditorsuperiorcle la Federación: los diputados priistas,
por su cercanía con José Antonio Meade; a los panistas,
porque Marko Cortés lo propuso, y a Morena, porque contó
con ei apoyo c!e Rocío Nahle.

• ••

GEMAS: Obsequio de Bill Cates para Andrés Manuel
López Obrador: "Tener un buen sistema educativo es

mucho más importante que sacar petróleo del subsuelo.
México puede tener un futuro muy brillante sin el petróleo,

porque su principal recurso es su gente"

La Comisión de

Vigilancia de
la Auditoría ya
hizo su chamba
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Aseguran que seguro "le debe algo", pero
lo curioso es que tampoco ha tenido grandes
tratos ni desencuentros con el biker

oy chaira pero también soyfeministay no
S crean que no me he roto el coco pensando:

¿...por qué tanto cariño de mi Profeta de
Macuspana hacia el político y exactor de
película Félix Salgado Macedónio? Apoco
se perdieron esa joya del cine nacional
llamada Guerrero la cual estelarizaba el

ahora candidato a Góbercle Guerrero junto a la escultural
tumbahombres, actriz y cantante de cumbia, Lina Santos!?

Según la convención de derechos humanos internacional,
a quien hay que creerle es a las víctimas.

Asegurar que están siendo pagadas o manipuladas por
grupos opositores, estaría en contra de todo lo que creoy apoyo.

Ya ni se diga crimina liza rías, incluso han publicado fotos de
la víctima de hace 22 años, promoviendo a Félix ¡¡¡hace closll
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Eso de criminalizara la propia víctima es de ¡as prácticas
más gachítas. Una de las muy utilizadas por el propio Jov/dú
allá en Veracruz en sus épocas, sobre todo, cuando le recla
maban por la desaparición de algún activista o periodista.

Por ahí soltaron el borrego de que Félix era compadre de
AMLO, porque le había bautizado el chiquito (sin albur), es

decira su hijo menor... pero, pues no.
Unos menos arriesgados asegu

ran que seguro "le debe algo". Pero
lo curioso es que tampoco ha tenido
grandes tratos ni desencuentros con
el biker de los machetesy la calaca.

Tal vez la teoría más profunda y
acertada sea la del maestro Jorge
Zepeda Patterson, a quien admiro
y tengo en alta estima porque, aún

apoyando la 4T, sabe señalar con claridad y sin ganas de
jorobar, los traspiés y pifias que en esta transformación se
han cometido.

Con esto que les voy a compartir cleveras que me siento
como escribiendo una columna para el TV Notas, pero según
dicen las malas lenguas... AMLO no le está"regalando parque
a los derecho/ros", como asegura mi muy querida y admirada
Sabina Berman, sino que está evitando el"fuego amigo".

Pensemos, ¿quién era el principal contrincante de Félix
Salgado Macedonio para esa candidatura? Pues ni más ni
menos que el exsuperdelegado en Guerrero, Pablo Amílcar
Sancloval. Tarde se le hizo para renunciara su cargoy comprar
un montón de espectaculares ¡¡¡pa' promoverse y tapizar su
estado!!! Y si a eso le agregamos que es hermano de Irma
Sancloval, la secretaria de la Función Pública, todo mundo
pensó: "esteyo mató víbora en viernes". Este derroche, más
la auto promoción de la secretaria, las bronquillas en las que
estaba metido Ackerman (su marido) y además todosjuntos
tratando de colocar a sus conocidos... probablemente inquie
taron a mi Cabecita de Algodón. Recuerden que también la
Secretaría de ¡a Función Pública se metió en camisa de once

varas a! tratar de cobrar la cabeza de Bartlett (quien como
sabemos en este sexenio es indispensable e intocable). Para
mí que este grupo fue directamente a rascarle las "balls al
Tiger". Por estas y muchas cosas más seguramente Andrés
Manuel prefiere apoyar a Félix Salgado Macedonio como
"guerrero" pa' Guerrero.
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Cumbre de altura
Reunión virtual tendrán este viernes el Canciller

Marcelo Ebrard y la secretaria de Economía, Tatiana
Clouthier, con el Secretario de Estado de EU, Antony
Blinken. Á iniciativa del estadounidense, hablarán
sobre seguridad, comercio, cambio climático y
migración. Pero, sobre todo, el lin es demostrar que
para EU la relación bilateral es importante.

A terreno opositor
Dos estados gobernados por la oposición visita este fin
de semana el presidente López Obrador. Hoy estará en
Querétaro, del panista Francisco Domínguez; y sábado
y domingo en Zacatecas, del priista Alejandro Tello.
En este último estado inaugurará otra Universidad del
Bienestar, evaluará programas sociales y abrirá un
nuevo cuartel de la Guardia Nacional.

Le ven futuro
Un garbanzo de a libra está viendo el presidente López
Obrador en el epidemiólogo Víctor Hugo Borja Aburto,
quien coordinó las brigadas de vacunación en la CDMX
y dejó ayer la dirección de prestaciones médicas del
IMSS. Nos adelantan que el mandatario federal lo
colocará en el Insabi, posiblemente en la coordinación
nacional médica, que dejó Alejandro Svarch.

Le creen a Herrera
Ambiciosa meta fijó el secretario de Hacienda, Arturo
Herrera: para julio próximo, ofreció a la Conago, se
habrá inmunizado ya a 80 millones de personas, es
decir, la totalidad de los mexicanos mayores de 20
años. Nos dicen que a él sí le creen los mandatarios,
porque, casualidad o no, desde que López Gatell está
en cuarentena se agilizó el plan de vacunación.

Pasito sinaloense
Nos cuentan que en la visita que realizará mañana
a Sinaloa el dirigente nacional de Morena, Mario
Delgado, se sellarán alianzas para candidaturas
comunes con el Partido Sinaloense, el PT y el Verde
Ecologista. Se dice también que oficializará la
candidatura del expriista Gerardo Vargas Landeros a
la alcaldía de Culiacán, la joya de la corona del estado.
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En marzo, tres meses antes de los comicios, ¡a 4T
entregará, en una sola exhibición, 619 mil millones
de pesos en programas sociales

na y otra vez nos han dicho que los pro
gramas sociales nunca de los nunca serán
utilizados con fines electorales, pero esta
administración, como otras, quiere tratar
a los mexicanos como menores de edad.

El pasado lunes, los titulares del Bienes
tar, Trabajo, Economía, Educación, Desarro

llo Territorial y de Agricultura informaron que durante marzo
se adelantará la dispersión de apoyos para beneficiarios ele
programas sociales. No entregarán dinero durante las cam
pañas electorales, para evitar malos entendidos.

No quieren infringir la ley, dicen. Sin embargo, hay otra
forma de ver las cosas: para qué comprar votos durante las
campañas, si tienen el dinero suficiente para hacerlo antes

La cosa es muy simple y no tienen reparo en aceptarlo: en
marzo, ninis, adultos mayores, madres trabajadoras, personas
con cliscapacidac!, agricultores y emprendedores recibirán
tres meses c!e apoyos en una sola exhibición.

Echarán a la bolsa c!e 25 millones de mexicanos (20% de
la población) la friolera c!e 619 mil millones c!e pesos

De un solo golpe, AMLO "gastará" e! equivalente a tres ve
ces el presupuesto del Tren Maya,
que es de 175 mil millones,ocasi dos
veces el presupuesto anual de la SEP

Pero eso no es Pero eso no es comprar votos ni
comprar votos conciencias, decían. Aunque esa ac
ni conciencias, ción se presta para pensar lo contra

decían rio, másaúncuando existe el riesgo
de que Morena pierda la mayoría

  en la Cámara. Al Presidente "no" le

preocupan las elecciones para go
bernador, lo que le "quita el sueño" es que su partido mantenga
la hegemonía en San Lázaro, porque de las reformas que
logre aprobar dependerá la segunda mitad de su gobierno.

Esa es la razón por la que les urge dejar bien tranquilos a
todos los votantes, perdón, a los sectores menos favorecidos
que reciben prebendas, disfrazadas de apoyos.

Antes, los gobiernos regalaban frijol con gorgojoy ponían
puentes donde no había un río; hoy Agricultura, por ejemplo,

de campesinos y agricultores con
precios ele garantía.

mejoramiento urbano, algo así como "en
destina rá más de ci nco miI mi 11ones
en zonas de alta marginación. En

de pesos que bien copeteados en
electores antes de ir a los comicios
de la historia reciente en el país.

• ••

posicionado en las encuestas de cara a las
cuenta ya con el apoyo de exgober

priistas y perredistas, quienes dieron
mandatario, Silvano Aureoles, y a su
Carlos Herrera, por no cumplir los com
gestióny en el reparto de candidaturas

• ••

Nomeacuerdo: "La política es el
arte de obtener el dinero de los ricos y el voto de los pobres
con el pretexto de proteger a los unos de los otros".
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El Auditor Superior de ia Federación, David Colmenares, parece que está en
un grave problema ante la exhibición que le dio el Presidente Andrés Manuel
Wftez Obrador ante una garrafal equivocación en las cifras por la cancelación

del nuevo aeropuerto.
Es decir, la Auditoría Superior estimó que había salido más caro, en palabras

coloquiales el caldo que las albóndigas, es decir que si se hubiese terminado el
aeropuerto costaría debajo de los 331 mil millones de pesos que arrojaron del
costo de cancelación, un 232 por ciento.

En consecuencia, Arturo Herrara, secretario de Hacienda, el miércoles pri
mera hora salió a informar que los números estaban mal en ¡a calculación y des
cribió uno a uno la manera de equivocaciones que la Auditoría Superior incurrió,
incluso, dijo, el órgano dependiente de la Cámara de Diputados lo aceptó.

Desde luego que la voces de la oposición que aporrearon al Presidente y su go
bierno se mostraron confundidas ante esta aclaración que ahora genera un proble
ma mayor por esta equivocación que a decir dé los que saben pudo ser de mala fe.

Dicen los que sabe que ahora el problema no es la equivocación sino que haya
jugado, o al menos así está en la percepción, con tintes políticos esta Auditoría
Superior de la Federación pues los riesgos ahora son que las afectaciones en los
cálculos de otras cuentas generen desconfianza.

El Presidente Lépaz Obrador se encargó de desnudar esta tropelía o mal inten
cionada cifra de la Auditoría y en consecuencia reviró que debería de ser investi
gada por la Cámara de Diputados que preside !a priista, Dita María SaurL

En el documento enviado a San Lázaro, el Presidente entre otras cosas acusa
que esta instancia de la Auditoría difundió en los medios informativos que el costo
de no construir el aeropuerto en Texcoco ascendía a 331 mil 991 millones de pesos
cuando en realidad la cifra fue de 110 mil 807 millones de pesos, es decir, señaló el
Presidente, una tercera parte de lo publicado.

Asimismo en otro punto de este documento enviado a la presidenta de la
Cámara, Dulce María Sauri, López Obrador establece que aún cuando los respon
sables de esta auditoría sean retractado ante tamaño absurdo, consideró que
una actitud de este tipo no obedece a una deficiencia técnica sino también a una
intencionalidad política.

Es lógico que el Presidente neutralizó al auditor, DavM Coimeaares pues el
hecho de aceptar que hubo esta mal proyección ahora le refuta que pueda tener
como esta, otras falsedades contenidas en este informe.

Ahora al Presidente Je dolió sin duda que esta cifra fueron utilizadas por la opo
sición a la que llamó conservadora para tratar de dañar la imagen de este gobierno.

Ahora vamos a ver el lunes que responde el auditor Colimara cuando lo
sienten en el banquillo de los acusados ante los legisladores que para su conoci
miento, le adelanto la gran mayoría es la bancada de los morenos que puede con
esos números de sobra hacer y deshacer cuanto le plazca con los inculpados.

Si se necesitan votos para consignar, para despedir, para cesar, o para lo
que usted quiera, en la alianza de Morena, el Verde, PT y otros hay de sobra. Sin
embargo, no pierda de vista que lo mejor los resultados de esta investigación se
puedan registrar hasta octubre y naturalmente con una nueva carnada de legisla
dores que arrancan la nueva legislatura el 1 de septiembre A ver qué sale.

REACTIVACION DEL TURISMO A MEDIO AflQ
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Una buena noticia para los de la industria sin chimenea son los pronósticos que
ofreció el Presidente Andrés Manwl López Obrador que espera a mediados de
año, junio, julio, inicie su recuperación de esta actividad turística.

La apuesta del Presidente es que en los próximos tres meses se tenga ya una
vacunación importante que pueda coadyuvar a la actividad en la economía en
México, principalmente en la industria turística de Cancún, Los Cabos, Puerto
Vallaría, la Rivera Nayarit, incluso Acapulco y otros sitios.

El secretario de Hacienda, Arturo Barrera estimó que para el mes de abril esta
rán vacunadas unos 34 millones de personas, una cifra importante y significativa.

Estos números se espera incluso pueda fomentar en esta reactivación porque
puede coincidir con el avance en la aplicación de esta vacuna que se realiza en
Estados Unidos, que para su informaciones el principal mercado de visitantes en
la industria sin chimeneas.

Qué decir de las obras del Tren Maya que espera se inaugure en el 2023 y so
bre todo que esa zona de la Riviera Maya tendrá también el Aeropuerto de Tulúm,
como beneficio del turismo extranjero, europeo, asiático incluso americano
podrá ahorrar dos horas de camino para esa zona del centro del estado en com
paración a las llegadas al Aeropuerto de Cancún.
CABEZA DE VAGA «USADO POR LOS MEJORES DESPACHOS

La paliza que la Fiscalía General de la República de Alejandro Gertz Manara le está
propinando al gobernador de Tamaulipas, Francisco Javier García Cabeza de Vaca
lo obliga a contratar los mejores despachos del país para poder enfrentar esas lar
gas pero muy largas acusaciones contra lavado de dinero y enriquecimiento ilícito.

Quien sabe qué tanto tendrá Gertz Mañero contra este gobernador peo el
hecho de acusarlo que desde hace años ya le seguían la pista pues entonces en
tenderíamos que no se trata de un asunto electoral sino totalmente jurídico, o al
menos eso queremos pensar. Será el proceso de la Comisión Instructora la que
determine la efectividad de Sertz Mañero o que resulte una pifia y le otorguen el
usted perdone.
EN MARCHA CAMBIOS PARA CONSOLIDAR AL IMSS

En el IMSS, de Zoé Robledo están de manteles largos luego de aprobarse los
cambios para consolidar la transformación del Instituto y que entrarán en vigor el
próximo i de marzo

Se aprobó por unanimidad cambios en las direcciones normativas de
Prestaciones Médicas (DPM), y la de Vinculación Institucional y Evaluación de
Delegaciones (DVIED), así como en la Secretaría General, mismos que fortalece
rán al Instituto con la suma de experiencia en beneficio de los derechohabientes.

JacStaviiriffyalmcom
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David Colmenares puede ir despidiéndose del cargo.
El titular de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) no tiene

salvación.
Si se equivocaron, como djjo al recular en cuanto Andrés Manuel López

Obrador se quejó y dijo tener otros datos, en las cuentas del costo de cancelar
el aeropuerto de Texcoco, que pondría a México en el primer mundo, tiene que
disculparse, tomar su valija e irse.

¡Ah!, pero si sólo lo hizo porque se espantó, porque recibió alguna llamada,
de esas que sólo son para sugerir jamás para ordenar, también tiene que
marcharse.

El ridículo y el golpe a la credibilidad de la ASF es irreversible.
Y él, insostenible.
Si se queda será visto como un auditor blandengue, que se dobló y que no

defendió ni su trabajo no su empleo ni a su equipo.
Porque ya hasta asegura que se tomaron medidas internas no corrió a

nadie y que auditores externos auditarán a los auditores internos.

La ofensiva presidencial

Andrés Manuel está que no lo calienta ni el sol.
Y quiere venganza.
Aunque diga que no, que la venganza no es lo suyo.
Bastó que dijera ayer en la conferencia de Palacio que debería investigársele

para que su incondicional, Dolores Padierna Luna, brincara ipso facto para
advertir que al señor Colmenares no lo salva nadie.

Dulce María Sauri Riancho, presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de
Diputados, afirma que, por proceso, ya se había enviado invitación a Colmenares

 Es una feliz coincidencia que haya llegado la carta del presidente en la que
solicita revisar la auditoría a la cancelación del aeropuerto al mismo tiempo que
ya se habían enviado la carta, dijo Sauri Riancho en diversas entrevistas ayer.

Y recordó lo que sucede con las cuentas de cualquier gobierno, no sólo este:
la revisión se hace a todos los gobiernos, del presidente en turno, dijo.

Es protocolo.
Colmenares dice que no se irá, que no los doblaron y que sí se equivocaron.
Habrá que conocer los números.

Encabeza Foro de Movimiento LIDER

Mañana, Dulce María Sauri Riancho encabezará el Foro Nacional encrucigada
2021 que organiza Movimiento LIDER. Renovación de la Cámara de Diputados en
el actual contexto.

¿Qué es Rompe el Pacto?

Andrés Manuel López Obrador volvió a generar polémica con su discurso.
Lo dicho en la conferencia de ayer despertó a las feministas.
Que hablen claro. Ahora con la siomulación sobre el feminismo, empiezo

a escuchar "Rompe el Pacto", "Rompe el Pacto". Les digo, sinceramente, y no
miento, me enteré de lo que era eso hace cinco días, porque mi esposa, le digo
"Oye, eso qué es esto de 'rompe el pacto'?

Me dice 'rompe el pacto patriarcal. O sea deja de estar apoyando a los
hombres'.

¡Ah!
¿Y saben qué sucede?
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Que son expresiones importadas.
Copias
¿Qué tenemos que ver nosotros con eso?
Si nosotros somos respetuosos de las mujeres, de todos los seres humanos.
Y que estallan las redes.
¦Y ya viene el 8 de marzo, Día Internacional de la Mujer. Ayer presentaron las

reglas para las manifestaciones en tiempo de Covid, se escuchó en radiopasillo.

CFE, ¿de clase mundial?

Acaso para Manuel Bartlett Díaz feliz cumpleaños, por cierto no sea
importante, pero para los usuarios de la Comisión Federal de Electricidad (CFE),
donde cobra como director, sí.

Resulta que la aplicación para teléfono móvil de la CFE, mediante la que se
puede pagar el recibo, presentar quejas o solicitar ayuda por un corte de energía
no está actualizada. No da información clara.

Usuarios de la citada aplicación citan el caso de una reconexión por
suspensión del servicio por no pagar a tiempo.

Si se liquida el adeudo mediante la app y tarjeta de crédito o débito, el
mensaje sólo indica que en el siguiente recibo se hará un cargo por reconexión y
que ya se ha pagado.

La lógica indica que en automático los trabajadores de la CFE esos que
fueron suplantados con fotos de portales de empresas de EU y Canadá
reconectarían el servicio.

Pero no, al inteligente que diseñó el software se le olvidó añadir ese aviso.
Pequeño error, casi imperceptible: el usuario tiene que llamar al 071 cosa

que nadie, mucho menos la aplicación, le indica o acudir a un centro de atención,
porque, de lo contrario, no tendrá luz jamás.

i Ah!, pero ya será la única que producirá energía eléctrica.
Ya hay reforma eléctrica.
La IP ya se puede ir a la... actividad que prefiera.

radiopasillo@ova.com.mx
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Auditor auditado

Lo que en otras circunstancias
habría sido una comparecencia,
como muchas otras, para analizar
e intercambiar puntos de vista
sobre los informes de las audito

rias de la Cuenta Pública 2019,

podría convertirse en una de
las últimas oportunidades para

David Colmenares para mante
nerse al frente de la Auditoría

Superior de la Federación El
funcionario, junto con otros
auditores especiales, está citado
a comparecer ante la Comisión
de Vigilancia de la ASF de la
Cámara de Diputados este lunes
1 de marzo, pero no se tratará de

una comparecencia más, pues
debido a la controversia generada
por las cifras dadas a conocer en
el informe sobre la cancelación

del NAIM y la forma en que el

ente se retractó después, Colme
nares ha quedado señalado, bajo
la presión del Ejecutivo federal
que pidió una investigación y
prácticamente sin aliados que lo
defiendan. Atentos.

Sale de la'banca'

Después de casi dos años fuera
de la vida pública, quien ya
estaría preparando su regreso a
los primeros planos es la exsecre

taria de Medio Ambiente, Josefa

GonzálezBlanco, quien fue
propuesta como embajadora de
México en Reino Unido. La exfun

cionaria federal es recordada,

más que por los logros durante
su breve gestión, por retrasar un
vuelo comercial, lo que la llevaría
en mayo de 2019 a presentar
su renuncia. La propuesta fue
recibida el día de ayer en el
Senado de la República Josefa

GonzálezBlanco aún deberá ser

ratificada por la Cámara alta, pero
parece que después de su salida
por la puerta de atrás, ya cumplió
el "castigo".

Continúa venta de citas

Nos comentan que muchos
contribuyentes siguen batallando
para poder obtener una cita en el
SAT para realizar distintos trámi
tes, y que, más allá de las restric
ciones por la pandemia y a pesar
de que la autoridad ya ha tomado
algunas acciones, la venta ilegal
de citas continúa, principalmente
a través de internet. Nos dicen que
al menos en estados como Jalisco

y Guanajuato, los costos de una
cita para persona física van de los
mil 500 a los tres mil pesos; mien
tras que para una persona moral
llega hasta los cinco mil pesos.
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LARRAZABAL PREOCUPA A
SUS BENEFACTORES Y LOS

PROBLEMAS INMOBILIARIOS

DE MEDINA
La campaña por la gubernatura
de Fernando Larrazábal no

termina de despegar y sigue
generando muchas dudas, no
sólo en el war room del candida

to panista o entre las dirigencias
nacional y estatal del partido,
sino también entre los empre
sarios que han impulsado su
campaña.

Uno de los hombres fuertes

de la IP que está apoyando finan
cieramente el proyecto de Larra
zábal es Salomón Marcuscha

mer, fundador de Casas Javer,
la desarrolladora de vivienda

más grande de México, y quien,
como su pr incipal benefactor,
estaría muy preocupado de ver
cómo la campaña del exalcalde
de Monterrey no levanta.

Las preocupaciones no son
para menos. A pesar de que, en
teoría, Larrazábal llegó con el
apoyo de la cúpula del PAN, ha
habido algunas alertas por un
posible fuego amigo panista, que
tampoco sería la primera vez
que ocurre.

La reciente incursión del can

didato panista en la red social
TikTok tampoco pasó desaper
cibida y en muchos sectores fue

considerada un desatino.

Habrá que esperar para ver si
los benefactores de Larrazábal

se mantendrán firmes en su apo
yo, esperando un repunte del
candidato, o bien, si la situación
no mejora, deciden retirar el
respaldo.

LOS PROBLEMAS INMOBILIA

RIOS DE MEDINA

El exgobernador de Nuevo
León, Rodrigo Medina, quien
aterrizó el día de ayer en Mon
terrey para intentar regresar a
la escena política, se ha encon

trado bastantes obstáculos para
desembarcar en tierras regias, no
sólo políticos, sino también en el
terreno inmobiliario.

Resulta que Medina habría
intentado adquirir, por medio de
un cercano, un departamento de
lujo, de alrededor de 45 millones
de pesos, en las Torres Levana,
un exclusivo desarrollo en San

Pedro Garza García.

Sin embargo, después de
investigar al "compadre" de
Medina, le negaron la venta,
no sólo por sus vínculos con el
exmandatario, sino que también

se determinó que no tenía la sol
vencia económica para adquirir
el inmueble.

Pero esta primera negativa no
habría desanimado del todo al

exgobernador, pues poco tiempo
después, a través de otro de
sus allegados, intentó de nuevo
concretar la compra del depar
tamento, pero la respuesta fue la
misma.

Al parecer, todo lo que "huela"
a medinismo sigue generando
rechazo en tierras regias.
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SIN PROTOCOLO
CAUTA A SAN LÁZARO

JQEI MUCEPO

En el presente gobierno. existe
un total deseotiodiídento del

funcionamiento de las insti

tuciones y por ende de Los
Federes de la Unión,

Además, el Estado 3o Integran tos tres
poderes: Ejecutivo, ludida! y Legislativo.
No es un solo hombre.

Bajo ese esquema, d Presidente An
drés Manuel túpese Obrador denostó a la
Auditoria Superior de la Federación
(ASKI por tener una "actitud politiquera",

Por dio, envió una cana a la presi
denta de la Cámara de Diputados de 3a
cual depende la ASF, la prlísta Dulce
María Sauri mancho donde pide investi
gar al ente autónomo.

En la misiva, d Mandatario sostiene

que la AST "elaboró nn informe lenden
doso y falso" sobre d manejo de los te
cursos de su gobierno.

Residía [)ue la Auditoría repintó que
ü cancelación det aeropuerto de Texco
co, costaría ai menos 331 mil 966 millo
nes de pesos.

Pero el Ejecutivo puso el grito en e] cte
(o, puesto que "sus datos" Indicaban que d
costo seria de 100 mil millones de pesos.

Se trata acusó el Presidente de una

"intencionalidad política" utilizada por

"la aposición conservadora y par la
prensa que defiende al antiguo régimen".

Cuando los reporteros buscaron a la
diputada Saint llevaba la carta en la ma
no y explicó el ptocedimientft

La cana sera turnada a la Comisión

de Vigilancia de la Cámara que preside,
En dicha Instamela legislativa, habrá de

nimparaxj d auditor David Cdmenan^
d pitísimo lunes 1 de manso a las 12:00 ho
ras. Durante el encuentro Colmenares y el
resto de tos Funclonarios de la ASE abun

darán en los Informes presentados.
los resultados seran entregados a la

Comisión de Presupuesto que elaborara
el dictamen que sie llevará al Pleno el mes
de octubre.

Para entinten, habrá una niteva le
gislatura y nuevas comisiones de Vigi
lancia y Presupuesto. contestó la diputa
da Dulce María. ¿Más ciato?

PROSPECCIÓN.. Por cierto este sá
bado, la presidenta de la Cámara de DI
paitados, Duke Mana Sauri, encabezara
el loro Nadonat "Encrucijada 102L ¿Bor
qué? ¿Hada dónde? Us retos legislati
vos* que urbaniza el Movimiento I JDCfl,
informó el diputado uector kiries I Jinda

Twilter: gloeiSáucedo
swtceclosl@yuho(}.<Lr}m.mx
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VÍA LEGAL
PUERTA ANCHA

HARÍA FERNANDA MATUS

Si jos opositores a la
reforma penal acu
naron el concepto de
"puerta giratoria"
porque OWl el siste

ma acusatorio y las reformas
constitucionales y procesales de
2008 se puso como e|e la presun
ción de inocencia y el control ju
dicial para las detenciones, así
como el uso excepcional de la
prtsion preventiva como medida
cautelar en los procesos judicia
3(5, jsffrdirfaqiie acunar up nue
vo concepto canias más recientes
reformas al Código Nacional de
ífoctdimientos Penates con res

pecto de la prisión preventiva
oficiosa.

Con la publicación apenas la
semana pasada de ia ampliación
de los delitos que ameritan la pri
sión preventiva oficiosa, es decir
la prisión "automática" como
medida cautelar para personas
bajo proceso ludkial. no solo se

retrocede en relación a lo ganado
con la reforma, sino que además
se vulneran derechos humanos

de las personas balo investiga
ción y e] propio Crtdmo se contra
dice ya que d espíritu de la ley
busca que la prisión sea ta úl ilnia
medida de cautela para tas perso
nas bafo proceso, es decir, que no
han recibido una sentencia.

Básicamente, con esta nueva

modificación al Código se abre
una ancha puerta para seguir in 
gresando personas a la prisión
preventiva, perffieando con ello
una falsa idea de seguridad, por el
hecho de mandar a las prisiones a
las personas cuando apenas ini
cia un proceso judicial y afectan
do la presunción de inocencia de
la que debemos Razar todos los
ciudadanos ame el Poder punlll
vo del listado.

O bien, estamos frente al tan

mencionado populismo punitivo,
que complace la equivocada idea
de grandes sectores de la socie
dad que creen que llenar las cár

celes sin que haya una sentencia
ofrece seguridad.

Cuando en realidad las medí
das cautelares deberían ser pro
porcionales a las circunstancias
de cada caso y utilizarse Unica
mente con d fin de asegurar la
presencia del Imputado en los
procesos, es declt evitar su sus
tracción.

Pero estas reformas en reali

dad parecen querer adelantar la
prisión sin importar las circuns
tancias de cada caso, dejando ron
ello vulnerables a los procesados
y en una situación de desventaja
frente a sus acusadores.

De manera que esta amplia
ción de delitos en los que se podrá
decretar prisión preventiva Ofi
ciosa es una mala nollrla por
donde se le vea. que da al traste
con los avances para llegar a con
tar Con Un sistema de justicia
acorde con d sistema inteiame
rlcano de Derechos ?|umatio$ e

incluso ajustada a las frases de la
reforma de 2008.
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TEXTUALES

RESPETO A LA MUJER

ADALBERTO WILASANA

Como sociedad dtíbettujs (te

recobrar los valores que
nos habían distinguida la
mujet, es un elemento es
encial y la base del México

aítttal Trabajadoras, estudiantes. in~

Ves^adoras. maestras, madres, ami
gas. hermanas, obreras. profesionistas.

ííin embarco. en jos últimos anos la
violencia de gínerO se convirtió cñ Un
problema de salud pública, el tu a! se
¿gravó con él confinamiento social, Si
bien es cieno que hay que combatir los
efectos, también habrá que atibar con
lá& causas para erradicar el problema.

.Será un proceso Sargo para cambia*
una cultura arraigada en el país, por lo
que las autoridades son las primeras
que debed de poner el ejemplo y no ha
cer ningún comentarlo machlsta id dis
criminatoria.

Ayer, al presentar el Informe de los
primeros 15 meses de la Alerta por Vio
lencia contra las Mu|eres en la Ciudad
de México, la fiscal general de lusticia
local, Ernestina Godoy Hamos, recono
dd que aún falta mucho por hacer,

Informó que las violaciones bajaron
en un 3%, el abuso sexual en un 19%, el
¿cosa sexual en un 16%, la violencia fa

miliar tuvo una reducción del 4Kt v ta
trata de personas del 33%. Pero, en
cncro de 2021 los delitos comía ta inti
midad sexual en ta Ciudad de México
registraron un aumento del 64% en
comparación con el mismo periodo del
2020, En ese mismo mes se cometieron

2.87 de estos delitos por día, de acuerdo
con el Informe.

La violencia familiar aumentó 5.4%

pues en 201S se registraron 55.51 casos
y en 2020 aunentaran a 58.33 y en
enero de este ano se perpetraron 56,23
hechos lo cual indica una bala de4% si
se comparan con los cometidos el ano
pasado. Ahora se creará el Banco de
ADN él cual comenzar! operaciones el
30 de mam de este afta y en este mis
mo mes dará inido el registro de sen
tencias en el Registro Público de Agre
sores Sexuales.

Textualmente hay que decirlo: la
violencia de genero es un problema que
debe resolver la sociedad en su conjun
to, el cual deberá arrancar desde la
educación en cas a y un cambio de cul
tura, para lo cual se requiere la partici
pación y el compromiso de todos.

En l uiffferiSTXTLJAi.es
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COMPARTIDA
¿POR QUÉ SE RETRACTÓ
COLMENARES?
Detris del titular de lí ASF

David Colmenares, su

pnnapal asesor v quien le
dkla linca. paFa bien a pa
ra mal está LíIclI Gómez

Nutamendi, diputado lucai uaxaqueftu,
dueílo de un periódico y un bar. tx dlpu
lado federal del PHL luego militó en Con
vergencia por la Democracia, en eíPRÜ y
ayudft a Gaiiino Cué a ser gobernador, en
ese sexenio Fue diputado por MC Néw
cuentan que fue él quien le dl]oa Colme*
nares tj ue se retractara y el Otro siempre
le hace caso, antes y durante su gestión
como titular ¡Je la A5r Habría qué pre
guntarse quién manda, así como están
las cosas. Colmenares es el auditor de fu
te y Erlcd. de facto.
La aprobación de las reformas a

Ley de la Industria Eléctrica
en la Cámara de Diputados, a
(alta del aval en di Senado,
acelero movimientos internos

de algunas ^mpreüss con Intereses en el
sector energético, quienes, dos comen
tan, fomctoaion acercamientos con ac

tores políticos y órganos autónomos. La
4T puso toda la carne ai asador para que
su Ley salsa lo más pronto y cabildea con
otros sectores para apaciguar las malas
lenguas que dicen que solo traed más
problemas ¿0 Gobierno olvida el TMFX.
y a la administración Biden?

No cayó nada bien en el seno
del PAN, de Marto Cortés,
el hecho que la diputada
Cristina Torres Gime* se

separara de esie Grupo
Parlamentario para irse a Morena a bus
car la candidatura del municipio de Pla
ya del Carmen, donde ya estuvo en 2016.
? chapulín?» no le fue tan bien porque
no es bien vista en las nías obradoristas

locales que tienen su carta fuerte en So
lidaridad, ton el apoyo del líder Mario
Depilo, Iaura BeteUin
En la reelección en la alcaldía

de Axcapobsalco. Vidal Llere
ñas nn debe cantar victoria,
pues ei ex diputado local y fe
deral, Alejandro Cartel, tle

ne la «perarua de lograr la candidatura
del Kl y quien aparece en media de la
pugna es el cancilla Marcelo Lbiard
Aklandro Cartela! vs Vidal Oerenas ¡ve
vana, una encuesta entre PT vs Morena y
se supone el mejor posiclonado encabe
zaría la candidatura para la alcaldía. Pur
derio, del PAN va Margarita Saldada,
presidenta de la Mesa Directiva del Con
grtso de la CDWX

PCfe^SeaiCUerdan de Israel Muelo Her
nández, el ts presidente de INlttlH?
Pues cree que puede compelír y lles^r ai
Congreso de la CDMX: atioia tiene quega
nar la candldatuia por el Distrito local 5,
en Azcapcrtzako. danto de Morena
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SSPC CAPACITA CUERPO
DE ÉLITE DE MUJERES RARA
INVESTIGACIÓN DEL FEMtNIODlO
En el marco de la conmemoración por el
Día Internacional de la Mujer, este 8 de
manco. ta Secretarla de Seguridad y Ptd
teedem Ciudadana (SSPCI presentó un
decálogo para dar seguimiento moviliza
ciones y expresiones de quienes ejercen
su derecho a ta libre expresión. El docu
mento, llamado "Decálogo por la libertad
y la paz en la protesta social", incluye un
llamado a los gobernadores de los estados
para que den seguimiento y atención a
movilizaciones y expresiones públicas
que se realicen en territorio nacional con
motivo del 8M. La titular de la Secretaria.
Rosa Icela Rodríguez recordó que las mu
jeres. niñas, jóvenes», adultas mayores, en
toda su diversidad, se organizaran en fo
ios y expresiones piibllcas, filando su po
sición y demandas por acceso a la justicia
y ejercicio de sus derechos. Ahí anunció la
creación de un grupo de ¿lite de mujeres
para la investigación del femlnicidlo en
México, el cual dijo, pronto se dará a cono
cer a la opinión pública, ¡Muy bien la se
cretaria Rosa Icela Rodríguez Veláztiuez!

SIGUE EN ALTIPLANO
EL GÜERO PALMA
El narcotralicantL* Héctor luis Palma Sa
ladar. "El Güero Palma', uno de los líderes
fundadores del Cartel dcSinaloa.continúa

recluido en el penal del Altiplano, en el
LaUdo de México. Además, el Organo Ad

ministrativo Desooncentrado de Preven

ción y Readaptación Social de la Secreta
ría de Seguridad y Protección Ciudadana,
explicó que hasta el momento no han re
cibido ninguna notificación judicial que
Indique que debe ser liberada. Ello, Juego
de da rae a conocer que un ¡uez federal de
cretó la libertad del "Güero Palma" por
delincuencia organizada, el capo conti
nuará en prisión debido a que hay otro
proceso fudicjal en su contra por el asesi
nato del subcomandante de la Policía Ju
dicial de Nayarit, Antonio Contreras y su
escolta kisí Cruz Guerrero, cometidos en

1995, A través de una tarjeta informativa.
El órgano Administrativo, dependiente de
Ja Secretarla de Seguridad y Protección
Ciudadana, informó que no ha recibido la
orden ¡tididal, por lo que el "Güero Palma"
continuara recluido en prisión,
EXTRAD1TAN A EL GALLINA

la Fiscalía General de la República entre
gó en extradición al gobierno de Estados
Unidos a Hugo ÍT. alias FJ Gallina, debí
do a que es requerido por la Corte Federal
de Distrito para el Distrito Este de Nueva
York, para procesarlo por su probable res
ponsabilidad en los delitos de delincuen
cia organizada, asociación delictuosa, tra
ta de personas, trafico de indocumen tados
y lavado de dinero, Entre las actividades
de Huno "H'\destacaba su probable partí
dpactón en el trafico de personas, contírn
fasis en el tráfico de mujeres de México a
los Estados Unidos.
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CON ALFILERES
"Anoche tuve actividad sexual intensa le dijo el
travieso muchacho a su maestro, ¿Podría us

ted posponerme el examen?'. "De ninguna ma
nera negó el profesor. Puedes escribir con la
otra mano"... La abejita y su hijito estaban en el
cáliz de una f lorecita. Preguntó el pequeñuelo:
"Mami: ¿cómo nací yo?'. "Hijo mío respondió
la abejita. Creo que ha llegado el momento de
que te hable de los hombrecitos y las mujerci
tas"... En el campo nudista él le dijo a ella: "Sien
to un gran atractivo por ti". Bajó ella la vista y
exclamó: "¡Mira, de veras!"... El niño le contó a la
vecina: "La primera vez que mi mamá vio a mi
papá se enamoró de él perdidamente". "¡Qué
bonito! se conmovió la señora, Y seguramente
sigue igual de enamorada de él". "Quién sabe
replicó el pequeño. Nada más aquella vez lo
vio"... Algunos expertos afirman que la econo
mía de México está prendida con alfileres. Eso
dicen los optimistas. Los pesimistas aseguran
que los tales alfileres se están cayendo uno a
uno. Ciertamente no es ésta la única crisis eco

nómica que ha afrontado nuestro país. La pri
mera, según datos fehacientes, ocurrió cuando
Acamapichtli gobernó Tenochtitlan, del año
1350 al 1403. Y de ahí p'al real, como se dice: cri
sis tras crisis tras crisis. Ésta que ahora vivimos,
sin embargo, se ha visto agravada por los efec
tos de la pandemia que, en efecto, le vino como
anillo al dedo al régimen de la 4T para explicar
la mala situación financiera en que el país se
encuentra. Pero el coronavirus no tiene la culpa
de todos nuestros duelos y quebrantos eco
nómicos. Hay que citar el gasto desmesurado
en obras de incierta rentabilidad, como el Tren
Maya; de dudosa operación, como el aeropuer
to de Santa Lucía, cuya inauguración constitu
yó una de las más evidentes farsas que se han

visto en el tinglado actual, y como la refinería

de Dos Bocas, obsoleta y viciada desde antes
de nacer. Eso, unido a las cuantiosas dádivas
repartidas por el régimen a su clientela electoral,
tiene a las finanzas públicas en estado de emer
gencia. Lejos de mejorar, las cosas van a peor.
No pongo en duda la honestidad de la adminis
tración, por más que algunos empiecen a en
contrar en ella elementos para la suspicacia. Lo
que aparece clara es su incapacidad para hacer
un gobierno eficiente y de bien para la comuni
dad nacional en general. Lo demás es palabrería
mañanera... En el bar el tipo que bebía su copa,
solitario, le relató al cantinero: 'Tuve muy ma
la suerte con mis dos esposas. La primera me
abandonó para irse con otro hombre, y la se
gunda no"... Aquel caníbal se portaba mal: ha
raganeaba todo el tiempo, se iba de parranda
con amigos y solía tener dimes y diretes con las
mujeres de la tribu vecina. Su mujer le comentó
a una amiga: "No sé qué hacer con mi marido".
Ofreció la otra antropófaga: "Si quieres te pres
to mi recetario"... Don Wormilio declaró en la

oficina a la hora del café: "Le voy a sugerir a mi
esposa que compartamos el trabajo de la ca
sa". Preguntó uno de sus compañeros: "¿Te has
vuelto feminista y abogas por la equidad de gé
nero?'. "No replicó el pequeño señor. Lo que
pasa es que yo solo no puedo con todo el que
hacer"... En el funeral de la señora su compadre
lloraba lleno de aflicción. "No se aflija, compa
drito lo abrazó el marido de la finada. Le pro
meto volverme a casar"... Noche de bodas. La

novia salió del baño cubierta sólo por vaporoso
negligé de encaje blanco que dejaba a la vista
todos sus encantos. Para su sorpresa su flaman
te marido estaba viendo en la tele el partido de
fútbol. Le dijo el desposado a su dulcinea: "Me
hiciste esperar tres años para esto. Espera tú 15
minutos a que termine el juego"... FIN.

afacaton@yahoo.com. mx
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¡Ave, María! con el programa Barrio Adentro.
RESULTA QUE el Estado laico se hizo a

un lado y dentro de las videoconferencias que
se ofrecen para regenerar el tejido social en el
Centro Histórico se incluye un curso de ora
ción de la Iglesia Metodista.

La Secretaría de Seguridad Ciudadana
(SSQ se esmera por ofrecer desde charlas
sobre robo a transeúnte hasta violencia en el
noviazgo, pero al templo ubicado en Balderas
se le permite colar su pastoreo.

¿Ya se vale? ¿O a alguien le vale?

Desde el Congreso, la morenista Paula Soto
ya le puso cascabel al gato con el tema de dos
aplicaciones que mandó a hacer el Alcalde de
Benito Juárez, Santiago Taboada (su prerrival
electoral, pues).

Para pronto, pidió que la Administración
panista transparente los contratos que firmó
con la desarrolladora de las app "Benito Juá

rez" y "Blindar BJ Radar.

Y todo porque no se sabe cuánto gastó y
no menos importante qué tan seguros están
los datos de los vecinos.

¿Le sabrá algo o estará calificando al tanteo?

Ahora tocará el turno a los cines.

Según esto, hoy se informará que la próxi
ma semana podrán abrir las salas con restric
ciones.

Permanecer tanto tiempo en espacios no
ventilados y comiendo, no se sabe aún qué
tan riesgoso es, pero lo único seguro es que...
¡el show debe continuar!
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Los trasfondos del caso Emma Coronel

El arresto de la esposa actual de El
Chopo Guzmán, Emma Coronel, po
dría estar descobijando una no tan
oculta red de intereses criminales y

de seguridad contra los que el Gobierno mexi
cano no ha tenido capacidad de respuesta,
1. En 2014, la entonces procuradora es

tatal de California, Kamala Harris, aprobó
un programa contra los cárteles trasnaciona
les mexicanos del crimen organizado en esa
zona. En su evacuación, la funcionar ia afirmó
que "durante la última década (20042014,
gobiernos panistas de Fox y Calderón, con
Genaro García Luna) los líderes del Cártel de
Sinaloa recibieron trato prioritario por parte
del Gobierno mexicano, mientras que los
analistas argumentaron que los rivales esta
ban siendo atacados". Hoy Harris es vicepre
sidentay tiene a cargo labores de seguridad
nacional.
2. Desde comienzos del siglo, EUha estado

alertando sobre el papel de los cárteles mexi
canos en el tráfico internacional de drogasy el
control de los mercados al menudeo en ciuda

des estadounidenses. Sin embargo, la acción
mexicana ha sido débil y distante.
3.  En su última evaluación de 2018, la DEA

estableció que "los cárteles mexicanos tras
nacionales (en México y en EU) permanecen

como la más grande amenaza criminal de Es
tados Unidos". El Cártel de Sinaloa del Chapo
se "mantiene como el más extenso", en tanto
que el CártelJalisco ha crecido.
4. Los cárteles mexicanos que operan den

tro de EU son: Sinaloa, Nueva Generación,
Juárez, Golfo, Zetas y Beltráti Leyva. La DEA
detectó que la acción mexicana contra estos
grupos ha sido menor al desafío.
5. En la última estadística procesada,

2016, en EU murieron 206 mil 99 personas
por diversos efectos de las drogas, casi un ter
cio de ellos por homicidio y por uso de armas
de fuego.
De ahí que los casos del Chapo, García Luna

y Emma Coronel y El Mencho vayan a ir deve
lando el crecimiento del crimen organizado
en México con responsabilidades guberna
mentales.

ZONAZERO

El caso Tamaulipas debe despolitizarse. Pue
de decirse que en ese estado comenzó en 2010
la ola de violencia criminal y es la hora en que
gobiernos estatal y federal no pueden con el
paquete.
El problema radica en las razones que han

permitido la consolidación de cár teles y la leva
de personas para el narco. La nueva policía es
tatal iba a ser una opciónyya no. Pero importa
indagar por qué, qué impide al Gobierno com
batir al narco y frenar su corrupción.
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¿Su mejor
esfuerzo?
ASTRIDLEÓN

La luz al final del túnel, hoy en día, son
las vacunas contra el SARSCoV2. Uno

de los restos más grandes que enfrenta
las industria farmacéutica. El objetivo:

disminuir al máximo contagios y muertes, que
tanto han lastimado al mundo.

Pascal Soriot, actual director ejecutivo de As
traZeneca, desarrolló uno de los proyectos más
importantes de la sustancia para la inoculación
contra el coronavirus, junto con científicos de la
Universidad de Oxford. Su fórmula es más barata
que la de su competidor Pfizer y no requiere una
refrigeración especial, hay quien le llama "la
vacuna del mundo".

Pero, porque siempre hay un pero, ese biológi
co ha provocado polémica en algunos países, ya
que dudan de su eficacia en personas de la tercera
edad, temían consecuencias perjudiciales para
este grupo vulnerable, pues argumentaban que
la vacuna no contaba con suficientes ensayos
para comprobar su seguridad.
Otro argumento en su contra es que fue apro

bada de manera apresurada en Europa, y se le
vantaron dudas sobre el número de dosis y el
intervalo entre las inyecciones, así como si podría

proteger contra las nuevas variantes, la africana
y la británica.
Estos no han sido los únicos desafíos por los

que atraviesa la farmacéutica anglosueca ni el
empresario francés. Los reflectoresvoltearonha
cia ellos tras incumplir los calendarios de distri
bución, según lo estipulado en contratos. El CEO
atajó: "Nuestro acuerdo no es un compromiso
contractual como tal, básicamente dijimos que
íbamos a hacer nuestro mejor esfuerzo, pero no
podemos garantizar que vayamos a tener éxito".
Villano o héroe, Pascal Soriot estudió en la Es

cuela Nacional de Veterinaria de Alfort, Francia,
ycursóunaMaestríade Negocios enlaEscuelade
Estudios Superiores de Comercio de París. Siem
pre dijo tenerinterés en el área farmacéutica.
En 1996 se desempeñó como gerente general

de Hoechst Marión Roussel, una empresa de
productos químicos y farmacéuticos. Más tarde,
trabaj ó en otras grandes empresas, como Sanofiy
Roche, fue hasta 2012 que ocupó su actual cargo
enAstraZeneca.

¿Será que la polémica vacuna logre superar las
expectativas de los gobiernos... pero sobre todo,
de los ciudadanos del mundo?

Fecha: 26/02/2021

Página: 14

Area cm2: 164

1 / 1

Columnas Políticas

Astrid León

Costo: 23,476

Página 76 de 147



Envidiable rescate

Hoy es un día importante para
la naciente administración Bi

den. El recién llegado a la Casa
Blanca pasará en la Cámara de

Representantes uno de sus primeros y más
complejos exámenes cuando este órgano
legislativo vote el plan de reactivación eco
nómica que ha promovido el mandatario de
origen demócrata.
No es por generar envidias de este lado,

pero tras el análisis delpaquete de ayuda idea
do por Biden, hay muchas razones para que
así sea. De inicio, el monto que está en juego,
que asciende a 1.9billones (millones de millo
nes) de dólares, será destinado a rescatar allá
sí se puede utilizar este término a empresas,
empleados y familias en dificultad por los
efectos nocivos de la pandemia.
El proyecto de ley que ha sido analizado por

distintos comités de la Cámara baja está listo
para ser discutido y aprobado por el pleno.
La cosa va en serio. De entrada, se prevé la
entrega de un cheque de 1,400 dólares para
aquellas personas que se encuentren en situa
ción de vulnerabilidad. Unafamiliade cuatro

integrantes podría recibir hasta 5,600 dólares
como apoyo.
El planteamiento delPresidente estadouni

dense es ampliar los programas de desempleo
por causas de pandemia hasta el 29 de agosto,
con un incremento de 300 a 400 dólares se
manales en las ayudas que reciben quienes
han perdido su fuente de ingreso, con un im
portante aumento en su duración.

En materia alimenticia, la propuesta de
Biden considera un incremento de 15% en

los beneficios de los vales para este rubro y
una bolsa de 880 millones de dólares que
serán entregados al Programa Especial de
Nutrición Suplementaria para Mujeres, Be

bésyNiños.
Y ahí viene lo bueno. Los estados y con

dados recibirían 19 mil millones para ayu
dar a las familias que tienen retrasos en
los pagos de sus alquileres y de servicios.
Otros 10 mil millones para acompañar a
quienes tengan problemas con sus hipote
cas e impuestos prediales y 5 mil millones
para quienes se encuentran en riesgo de
perder sus viviendas.
Entre muchas cosas más, Biden ha planea

do un rescate para las pequeñas y medianas
empresas. 15 mil millones para préstamos
a largo plazo y a intereses bajos así como 25
mil millones para subvencionar restaurantes
ybares.
Apoyos para la reapertura de escuelas, cré

ditos fiscales para padres de familias con pa
gos mensuales, apoyos para la investigación
en materia de vacunas, más fondos para la

contratación de personal médico e incremen
to de recursos para pruebas de Covid19 for
man parte de una extensa gama de beneficios
que decenas de millones de estadounidenses
recibirán este año.

Adoptado en la Cámara de Representan
tes, el plan de rescate pasará por el Senado,
en donde se prevé que enfrente algunas di
ficultades que, muy probablemente, serán
remontadas.

Segundo tercio. Sin trenes, refinerías ni
aeropuertos, allá los recursos son mejor uti
lizados.

Tercertercio. El plan de rescate Biden con
templa 130 mil millones de dólares para me
jorar la infraestructura escolar, compensar la
pérdida de aprendizaje, prevenir el despido
de maestros y abrir becas para estudiantes
universitarios. De este tamaño es su compro
miso con la educación.
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Mario Aburto pedirá libertad anticipada
Mario Aburto Martínez, asesino

confeso del excandidato presi
dencial Luis Donaldo Colosio,
se prepara para pedir su liber

tad anticipada luego de cumplir, este año, dos
tercios de su sentencia de 45 años.
Aburto dio el primer paso al presentar una

queja ante la Comisión Nacional de Derechos
Humanos por tortura y pidió reponer el caso
"ala luz de las nuevas evidencias".

No se conoce cuáles son, pero la CNDH ad
mitió la queja, abrió el expediente y emitió
medidas cautelares a favor del convicto.

La ley le permite a Mario Aburto solicitar la
liberación anticipada, que no necesariamen
te se le puede conceder pues depende de la
evaluación de las autoridades penitenciarias.
Es decir, si ha cumplido conlas reglas inter

nas y no ha cometido algún acto que amerite
sa nción penal.
En el 2013, el padre de Aburto pidió al ex

presidente Enrique Peña Nieto el indulto
para su hij o, aprovechando una reforma legal
que concede al jefe del Ejecutivo la facultad
de indultar apresos bajo ciertas condiciones.
La petición fue ignorada, aunque también

iba acompañada de la denuncia de tortura y
aislamiento injustificado.
Y aunque se trata de un asunto estrictamen

te legal, no falta quien vea en la aceptación de
la queja una maniobra electorera.
Revivir el asesinato del ex candidato pre

sidencial tendría por objeto exhibir al PRI la
verdad no se necesita mucho, pero no deja
de ser un recurso debido al impacto que el
crimen tuvo en la vida política y económica
del país.
Si Aburto merece o no la liberación anti

cipada es una decisión que tendría que ser
estrictamente jurídica, pero que tendrá una
enorme carga política, sea cual sea la decisión.
Este m iércoles el presidente López Obrador

reconoció, en su mañanera, el hecho de que
la Auditoría Superior de la Federación (ASF)
rectificara sobre la auditoría realizada a la

extinción del aeropuerto de Texcoco.
Pero ayer, desde el mismo pulpito, informó

de la carta que envió a la Cámara de Diputa
dos para que se investigue la actuación de la
ASF, es decir, si los errores contables Rieron
eso, fallas, o una maniobra política para per
judicar a su Gobierno.
Por lo pronto, la Comisión de Vigilancia

de la Cámara de Diputados citó para el lunes
próximo al auditor superior David Colmena
res Páramo, a quien colocarán en la picota
por instrucciones superiores.
Oj alá que los diputados también vean que se

trata de una de 1,400 auditorías; sobre el resto
no ha habido queja, pero sí una distracción que
haimpedido cÜmensionar elmonto del total de
las observaciones, 67,498 millones de pesos.

• • • •

Por cierto, el presidente López Obrador pre
para cambios en el Insabi, quizá para hacerlo
funcionarporque desde su creaciónnomásha
reflejado problemas.
Ayer elConsejoTécnicodel IMSS aprobó que

el doctor Víctor Hugo Borja, dej ará el encargo
para "atender un llamado presidencial para
asumir nuevas responsabilidades en el Insabi".
No precisa que será el nuevo director, pero

corren versiones en ese sentido.

La Dirección de Prestaciones Médicas, que
encabezaba Borja, será ocupada por la docto
ra Gélida Duque Molina, quien es represen
tante del IMSS en Veracruz.
Javier Guerrero Garcíapasa de la Secreta

ría General del IMSS a la Dirección de Vincu

lación y Enlace con los Estados, considerada
el área estratégica más compleja del Institutos
responsable de la operacióny fortalecimiento
del Seguro Social en el país.
El lugar de Guerrero será ocupado por Mar

cos Bucio Mújica, exsubsecretario de Educa
ción Básica de la SEP, funcionario de primer
nivel que goza del aprecio presidencial.
Suerte.
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El auditor David Colmenares está sentenciado
Ya está la sentencia contra David Col

menares.

Pronto será removido y el verdugo
será, vaya destino, Morena.

Sí, el partido del Presidente, cuyos votos
fueron decisivos para auparlo cuando el PRI
puso su empeño particular.
La gran expectativa estaba en su veredic

to sobre el primer ejercicio del sexenio, con
quien siente una identidad personal.
Lo pulsé a principios de 2020.
Intercambiamos información y destacó la

sinergia de propósitos entre el tabasqueño y
laAuditoría.

La pandemia retrasó el informe general,
pero tras el avance de junio anterior, platiqué
con el exauditor Juan Manuel Portal.

¿Qué le parece la actuación de Colmena
res? le pregunté.
Pensó mucho su respuesta y por fin resu

mió:

Digamos que David trabajó para conservar
elpuesto.
Colmenares no aventuró entonces des

calificaciones como las plasmadas el 20 de
febrero para sorpresa de todos y venganza de
la honestidad valiente.
Lo reprendió el Ejecutivo y él reculó, pero

no logrará recuperar el prestigio de la ASF ni
el respeto de la sociedad y, lo peor para él, el
perdón presidencial.

AJUICIO DEL PRESIDENTE
Es una lástima.

El técnico oaxaqueño goza de mucho pres
tigio; quienes lo conocen, sobre todo Heladio
Ramírez, Diódoro Carrasco y Ulises Ruiz,
lo tildan de honesto.

Lo que hizo fue con convicción. Es incorrup
tible. Primero deja laAuditoría Superior que
doblegarse me aseguró Ulises Ruiz.
En horas vi a un David Colmenares dis

tinto.

Distinto porque en su informe dijo a la Co
misión de Vigilancia de la Cámara de Diputa
dos de Mario Alberto Rodríguez:
"Para la Auditoría Superior de la Federación

es timcendentalser una institución distinguida
por su excelencia en el trabajo auditor; el senti
do de responsabilidad constitucional, la ética,
la integridadyla objetividad en el desempeño
de sus actividades.

"No somos una institución política, somos
una institución técnica de la Cámara de Diputa
dos dotada defacultades constitucionales para
lafiscalizaciónsuperiof'.
Hoy esa excelencia en el trabajo auditor y

la ética y la objetividad invocada están bajo
juicio... aljuicio del Poder Ejecutivo.

... YNINGUNO DE MORENA

1. Es ilustrativa la lista de gobernadores con
mayor aprobación.
En los primeros nueve lugares de Massive

Callerno aparece ninguno de Morena: todos
son del PAN y del PRI alternados.
Al frente está el panista Mauricio Vila,

seguido de los priistas Miguel Rikquel
me y Claudia Pavlovich.

En esa lista de privilegio está por primera
vez el oaxaqueño Alejandro Murat, activo
en proyectos de inversión y atención de la
pandemia.
2. Esteban Moctezuma viajará el fin de

semana a Washington y el lunes se reportará
a la embajada, listo para tomar posesión.
Formalmente deberá esperar la recepción

de Joe Biden, quien no tiene prisas con Mé
xico.

3. Las autoridades educativas repasan
datos internacionales Quebec es el último
caso lamentable: a la reanudación de clases

presenciales sigue el alza en los contagios.
Lo sabe Televisa de Emilio Azcárraga,

cuyas cadenas de televisión se alistan para
atender a más de 30 millones de alumnos el

tiempo necesario.
Los acuerdos con la SEP tienen pronóstico

de larga vida.
Y 4. En Quintana Roo el gobernador Car

los Joaquín apoya la libre determinación de
la mujer.
Impulsa un debate amplio para dar vía li

bre a las iniciativas referentes a los derechos

sexualesyreproductivos del sector femenino.
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Nuevos tiempos, viejos discursos
La celebración del 85 aniversario de la CTM se pudo llevar
a cabo utilizando las nuevas herramientas tecnológicas...
pero el discurso de su líder, Carlos Aceves del Olmo,
demostró que falta comprenderlos nuevos tiempos. Y es
que pidió permanecer al frente del organismo hasta los
97 años, yluego criticó que la Secretaría del Trabajo les
recuerde la importancia de legitimar contratos colectivos.
¿ Se le habría olvidado que se trata un procedimiento que
inaugura la democracia sindical, elimina contratos de
protección y además es requisito indispensable para evitar
sanciones a las empresas por el TMEC? ¿ Será?

... Y viejas prácticas
Por cierto, nos dicen que en Jalisco prendiéronlos focos
de alerta para que la secretaria del Trabajo, Luisa María
Alcalde, le ponga la lupa a la representante en la entidad,
Claudia Marcela Molina, ante la poca transparencia en el
tema de la inspección para asegurar las constancias de le
gitimación que deben obtenerlas organizaciones sindica
les antes del año 2023, aprovechando los buenos contac
tos que dicen que tiene con la CTM y C ATEM. ¿ Será?

Felices con sus dosis... por ahora
Los integrantes de la Conago recibieron con agrado el
anuncio sobre las cantidades de vacunas contra el coro

navirus que les tocarán a sus respectivas entidades. Lo an
terior tras una re unión virtual con los titulares de Gober

nación, Olga Sá nchez Cordero, y de Hacienda, Arturo
Herrera, quienes les aseguraron que el Gobierno federal
adquirirá 134 millones de dosis y que en breve les darán
las fechas estimadas de entrega de las mismas. Claro, falta
que lleguen... ¿Será?

Agresividad no tan pasiva
En pleno proceso electoral, el representante de More
na ante el INE se lanzó contra el árbitro. Sus reclamos

implican al consejero presidente, Lorenzo Córdova; al
presidente de la Comisión de Quej as, Ciro Murayama; y la
consejera Claudia Zavala. Nos dicen que el diputado fede
ral Sergio Gutiérrez Luna pidió medidas cautelares para
que el Instituto los exhorte a que se abstengan de realizar
declaraciones que impliquen la violación a los principios
de equidad... aunque en el fondo, nos explican, es como si
reclamara que ellos ¡ hagan su trabajo! Y es que se queja,
por ejemplo, de que Murayama detectara y probara la
sobrerrepresentación de Morena en la Cámara de Dipu
tados con los plurinominales, o de que Zavala informara
del resultado de las sesiones de la Comisión de Quejas, que
además son públicas. Los malpensados ya dicen que solo
busca amedrentar a la autoridad electoral. ¿ Será?
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1 AÑO DE COVID19
?El_Congreso de la[Ciudadl aErobó_unpunto_de
kvv'í a üe? .vi ?' i ^ r_ ^ j?_ ^

titulares de la Secretaría de Salud de la Ciudad de
México y de la Agencia Digital de Innovación Pública,
a fin de que informen respecto de las acciones
51 LA(i .1I l'AA _I?A >k IA£l_L c kl4.'! ^ k'.1. í k.1' ki*; ?.

_UA ^ r _'AÍkUl kl klk' Al AA í?_'A_(A klk!! ÁOÁk! ÍA ! 5?_
emergencia sanitaria provocada por el virus Sars

__(AY_lvk I?Al_ ?A !rA A Ikkk! DAAA !?A k'A! kl(_ A I?_fAAA .k!. Al íI? .L,_ !r>AklfA _
JprgfkGaviñq^
Lourdes Paz. La comparecencia se realizará el 17 de
marzo próximo ante la Comisión de Salud.

CUADRO COMPLETO
.•L.nAAÍe.J.AAA!kAlAÍy.s..c!!.AAdA\lAkíkl'.VA!l1AAlLkAk
definieron las y los candidatos para la elección en la
CDMX es Miguel Hidalgo; Morena determinó apoyar
a Víctor Romo en sus intenciones de reelegirse,
la contienda será frente al diputado Mauricio
Tabe que resultó ganador del proceso interno del
PAN y encabezará el frente Sí por México; Redes
Sociales Progresistas impulsa a Malillany Marín
y Movimiento Ciudadano impulsará a Teresa
Guadalupe Vale Castilla, mejor conocida como
Tere Vale. Solo falta saber si el PT y del PVEM
deciden sumarse a Morena o ir solos.

BUSCAN ATENDER MENORES
AFECTADOS POR FEMINICIDI0S
'ELdiputado.Nazario:.Nprberto_presentóunai
iniciativa para garantizar los derechos de las y los
huérfanos por feminicidio. Mediante la reforma a la
Ley de Víctimas local, propuso instaurar "el Rqgstro
kikA Ai AkA_ AfA r_k ílk A'AÍ _AA!_ AA!. kAA:ÍAk AlkA !_l Al^jAl í^AÍ AÁ
kAAÍAl 5A AÁA_' !íAA_ ! A>k' " kvAlA'^ A1A_AJ]A lAk! _fAAA<A^ 1 A'A kAr\A5A!' I íO_A_
la Comisión de Víctimas, para diseñar e implementar
tal registro, en coordinación con el Gobierno. "El
propósito es atender y ¡garantizar las necesidades
í_l AA ! AAAVAA A íAkÍA ÁAAAAl A! AA'AkíkVA». A AAAAkAAÁ11. A_'_Í A:AA A
psicología de las y los menores de edad en estado
kl kA A?!"_! 5AA_AA! 5?kl kAAÍ Al A A kAAD^k" kAl kAA kj_<A _klk'! ¡kAl A'_ ?A I k_'k! JAk'>
señaló,

CAMPAÑA NEGRA
k^lA)AAAIAAAA1.Al(.AAOSAkSAAA!kJ.í..(..Íkk!Ac!.AlArA)'A(ÁA!!A.
exhorto al PAN para abstenerse de emitir falsas
A1A)AÁAÁe1AA;.íAAASAAAksk\ÁIAALÁi:AltAAPk)l!A!kAAk'k.AAvA'Á/Ar..
una campaña de desprestigio contra distintos
candWatos; de .Morena, entre los_que_^_encAieAitra_
el alcalde de Miguel Hidalgo, Víctor Romo. El
diputado Ricardo Fuentes, promovente del
acuerdo, llamó a ese partido "a competir de manera
limpia y evitar los linchamientos mediáticos que no
abonan a la democracia'', difo que prueba de ello es
.'AIAíA.rAAAAAAlAAAk'!kA^AAUkA''A:v).nAlAAOA.A1A:ríA.A!'Alc.JAAA)As..

Al1.AkA!AA.AAkH1!ks.»AA1AAlAkAAAAla.A]AAAlA!.!.^At!'A'.cA.
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LUIS ALBERTO
MONTEAGUDO
OCHOA

Wj1 COLUMNA INVITADA

El Paseo de la

Reforma invadido
I patrimonio fié lina sociedad es una
herencia, resultado del actimula
mienio de los siglos. Sus alegrías, suf
tragedias,,sus sueños, sus miserias...
el conjunto del patrimonio que ofre
trae una experiencia inquebrantable al
pasó <Jft los fñofi, pira los que tamo

conocimiento sirve», irradiando prudencia en sus
Ciudadanos .y sus gobernantes. La prudencia,$s$
•saber político por excelencia» ;«s la herramienta
básica para lidiar con los múltiple#conflictos dé
la vida, no tiéfwieniido iégarla,pueiesosignifica
un error que je paga con el fracaso.
Ea imprudencia jmpfcl no comportarse ÉlIIÉ

la circunstancia con los elementos adecuados. Es

el hecho misino quien oonflicloña, por esó dBÉP
de aprenderse a leer la situación, y ©orno alerta
funciona el conocimieiiio de la historia. El patri
monio se manifiesta de muchas formas. Además

di) loslibros, lascion§®fonmaIcria \ ¡\a y
cotidiana que comparten el día a día de todos los
ciudadanos, son preseas y cicatrices que estam
pan para: la posteridad nuestra identidad.
El Páfép fie la Reforma és una de esas mag

nas construcciones que encarnan, quizá, una de
las mejores caras fiel mexicano, fe un boulesard
consunido a la manera de los paseos pirisinos
ideados poi el barón de Bausman, porencargo ám
JSapoleén 111, mismo que influiría en el imaginario
del emperador Maximiliano fié México para erigir
un magno monumento que celebrara la moilei ni

/.ación de la capital imperial \. al mismo tiempo,
reconciliara la orgullos# historia iiidí;genl:,4Ínibo
li/.ada en el bosque de < hapuliepec. habitación
déla monarquía ¿ pon él ordjm virreinal delBintro
administrativo tenochea: el Zócalo, bastillo y l'ala
cío unidos por un espléndido paseo arbolado, en
(orno al que los nuevos barrios: capitalinos irían
naciendo alo largo fiel porfirial o.culniinados con
sendos nioniinieiiios del reciente imaginario na
eional que t enía que plasmar en broncas y cant era
á todos:los hér^éfi que defendieron a una nación
envuelta en las guerras de facciones;e invasiones
éxiraiijeriii.
El Paseo de la Reforma es el libro abierto de

fes glorias y désgimirtf fié un Imperio hecho lie:
pública, que ¡amas se ha,conformado con ocupar
un segundo plano en la historia.
Ea magnificencia del boulevard de iodos los

mésiCinos no puede parcelarse para fél! patri
monio fie intereses de grupos políticos. pues la
violenlfCÍón de 1a hp'encia gf festimada cuando
cientos fleambiilanlesíseapostan en el paseoante
la mirada atónita d§ los Capitalinos;, qué jamif:
habíamos visto ambiilaniaje é.n Sús adoquines»
Resulta inaudita la nulapresenciade la autoridad
que al mismo lienipo salvaguarda del patrimonio,
compeliéndoleno dejarse, intimidar por na así
lenle continúenle mo\ ¡l¡/.adoque eree(|iie puede
anipararseen nuestras iniquidades, para violentar
lo quedé orgullo nos queda a los que habitamos
la Muy .leal e Imperial Ciudad de México,
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1 sallado pasado. un pe
quéño grupo de militail
les fe! íieuie Nacional
Obradoi i.sia. iBBlie/.ados:

por Armando Monteé blo
quearon los acceso® al IMS
f exigieron la renuncia fie

lo® consejeros Loffinzo Utariova Viane
11o Ciro \iira\ama Hondón porque,
según fai protestantes., perpetran el
fraude él??cl oral eti comía fiU>. jeJanUa
el próximo 6 de junio para favorecer al
l'lil. PAN y MI
El nimio evento pasaría inadvertido,

de n'o Ser porque esta semana hicie
ron eco cíe esa protesta y g® sumaron
al plantón organizaciones morenistas
como el Grupo lijfltidó Regeneración Sin
dical, quienes a den días de La jornada
electoral va reclaman el i l aude imi las
casillas.

Llama la atención qu# el partido en
el poder inicie una estrategia para la
defensa del voto que tocia vía no ff da
f, más a ('ni. cuando las encuestas de
preferencia JéS favorecen en la mfyoría
fíelos cargos que estarán en disputa en

la próxima jornada electoral. sin dejar
ele Jado que tienen a su merced a los
magistradas clel IT'I'I K Pareciera que
anticipan una derroia que pretenden
evitar y si no ganan, al mero estilo Ja
lisco. quieten arrebatar.
Para .nadies es extraño: el encono que

tiéne el presidente comía los:organis
mos autónomos, especialmente hacia
1| autoridad electoral. Sabedor®! de
quBen los próximos comicios se pue
de reí lejar el enojo popular por la Crisis
económica,, y ya que la. ac.i nación fie la
ma\oria de los integrantéS»|l}\ I. no les
favorece, los morenistasse aprestan a
descalificar a las insiiiuciones \ gritan
"atrapen al Iadrón".
Las próximas'votaciones serán las

de mayor participación citiflaflana y fie.
las más vigiladas. Difícilmente,?»® po
drá recurrir a las viejas prácticas (|e l.á
compra fie volos, la "operación caí rusel"
#el "ratón loc£?|Los mis interesados
en q ue:: se t rasparen ten las elecciones
Pifan los propios partiflOS;. .Hastl hace
tres años, los: morenistas criticaban la

i 11 tervención del gobierno en la# éle6^
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eioites y redamaban por fraudes rea
les o inexistentes» pero ahora, estarán
ellas en el ojo clel huracán, ya que han
convenido la poliiica social en progra
mas clientelares. Su génesis priista los
háeé gobernar cómo ántañó, éompran
flo la voluntad popular con dádivas y
subsidios: áfér fueron despensas. In>\
vs80Bii»8L Los siervos de la nación son

la falange del gobierno para .distribuir'
discrecionalmenle miles de millones de

peSOS y cooptar el voto.
De haber un fraude, no será perpe

trado por los neoliberales o los conser
vadores;, sino por el propio gobierno
y su partido, que están interesadaspi
retener el poder a tocia cosía. El único
obstáculo es la independencia fiel I\H.
qué no se presumí a acopiar la iiijeieii
cia presidencial como era con la Comi
sión federal Electoral.
Por eso preocupa que, frente a un

resultado adverso para ©1 provecto gu
be r n a me nial, se q u iera resp o n sa bi 1 iza r
al órgano autónomo electoral fie un
inexistente fraude y escale la protesta
i siiiiacione.s ¡Jf. violencia que no ff|

puedan o quieran frenar. Contrario a lo
que dice el mandatario, existe evidencia
de episodios violentasen las protestas
de simpatizantes de Morena, cuya Sede
nacional, por cieno, esiá tomada desde
hace un mes. Violentos han sido en los

asaltos a la tribuna en la filmara fie Di
putados, y en no pocas manifestaciones
lianaieiiiadocomía ciudadanos.comer

cios y monumentos históricos. Grupos
afiiieffon agresivos en la toma de ca
setas y exigentes en el pago di5 "cu oías
voluntarias9.
Las propias mujeres han protestado

\ iolenianifiiie él reclamo de sus ifere
chos e incluso asi se pronunciaron ante
la imposición defélixSalgado MaCfdo
nio. como candidato en Suerrero, donde
quemaron su cafa de campaña.

PHMMhpÉ(|iic con la nueva política dé
"\o tengo otros datos", se desconozcan
los resultados electorales y sé alíenle g|
reclamo hacia las autoridades indepen
dietiies: más aíui Si, como SU#edi<t con
los republicanos en el Capitolio, se Ies
arenga, a invadir la #|sa de la democra
cia para defender un triunfo inexistente.
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Tiraditos
DE ABOGADOS, SANCHEZ CORDERO Y LA 4T
•En el contexto de las criticas que hizo el presidente Andrés
Manuel López Oteador a ciertos abogados, la secretaria de
Gobernación, Olga Sánchez Cordero, salió en defensa de
Ilí I'. A5rí?J_! VI 1?a\ A^!'A ?_ _a J.

)_1 nte la t(>nia c}c prc>tcsta c}e la AlXyj5rT_5?_'_
frente de la Barra Mexicana Colegio de Abogados, Claudia
de Buen Urina, Sánchez Cordao también dejó claro que
AT_ AI !^1! ^ >/5?_ p.lTA A(_ _)í'_ 5?]^

ÍQínarpaitido.Xg.ue poreso ella ,tomójMjrtido_porja 4T_
K.?e.colocóen la balanza, del ladode lajusjüdaxjosmás
necesitados.

MORENA VA POR PLAYA DEL CARMEN
s' i^y r<r. _'i.3 Í.U_^ íui _(_i k'/v1: ia! _(J_^! ^ :'r?r! 11
por Morena se inclinará a favor de Laura Beristain Y es
gue, de'.acuerdo, con josprimeros s^
realizados por d partido que encabeza Mario Delgado, la
Actual presidenta[.lAAyAAÁVÁP.í1.!.^1^.Solidaridad, _QVAÍAAÍí?na Roo,
llegaría con la mayor parte del apoyo de la dudadania. El
camino habría sido más sencillo de lo que se imaginaba,
pues su contricante, Cristina Torres Gómez, no generó
buena sensación entre la población y en Palacio Nacional,
nos dicen, por su cercanía al Partido Acción Nacional,
de Niarko Cortés, por lo que nadie entiende por qué quiere
competir por d partido que fundó López Obrador.

HOME DEPOT APUESTA A MÉXICO EN 2021
•Pese a la crisis económica generada por la pandemia, Home
Depot, la cadena de mejoraspara.dhp^r,_an]mdó_^r^
que invertirá 3,330 millones de pesos para incrementar su
crecimiento en el país. ¿Y en qué lo gastará? En la apertura
de nuevas tiendas, impjementar eficiencias en su logística
y fortalecer su estratejga de "retaif interconectado para
mejorar ja experiencia de compra del cliente.
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SENADO DE EU "CONGELA" GABINETE DE
BIDEN
•El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, lleva más de un
mes en eipqder,.perotiene el.gabinete a niedias, >a que ej
Senado tan sólo ha confirmado a 9 de sus 23 miembros y
tiene en jaque a por lo menos uno. El propio Biden lamentó
tener a tan pocos de sus nominados sentados alrededor
de ia mesa del gabinete. A estas alturas, la mayoría de
presidentes anteriores tenían ¿.gabinete completo o casi,
I^^ÍA A Ja! í AUAÍ^AA A]^ _'A lAV_l!Al_! ^í?A1 í Avl _A_l Al! ^rÁ<A clc'_ _!_7A^1 Al^aAíA>
el juido político contra Donald Trump y la débil mayoría
demócrata han retrasado su composición.

PARA CERRAR: EL AUDITOR AUDITAD0
•Vaya problema en el que se metió la Auditoría Superior
de la Federadón (ASF) con su reporte que apunta
ingentes irregularidades en el primer año de gobierno
(2019) del presidente Lópe¿ Obrador. Meredó elogios y
porras de los adversarios de la 4T y d cuestionamiento y
descalificación del presidente Lápez Obrador, que lo califica
de.'^pÜj^uería";_^ora,el.auditorjíavid Colmenares
subordinados tendrán que.sentarse en elbanquijto
los acusados. Su trabajo será revisado, investigado. Los
legisladores determinarán si fueron rigurosos en su tarea o
Á A? Ia'AI'A/IA A^AA !!r) _A'_A I Al A'j.'A A lA^'J a!^AAÍ llAt kl'A A cJA! !tA?s
fiscalizadores ahora fiscalizados.
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El fin de la igualdad
Las mujeres, sil nuestra eonriición natural humanay en nuestra figura

jurálica fifi ciudadanas. fletemos fif fluefias absolulas dr nueslrá
propia potestad, pensar o suponer que detemos estar bajo la i ut ela
legal o fie lapo de algún hombre'pk sea el cónyuges él parire, Si hijo,
el profesor, el jefe; el líder religioso o fiel Estado mismo como máxi
mo representante fie la figura <te poder masculina:, f¡SHÍ prinief y
mayor acto fie violencia del que ¡nadesprenden y legitiman formas

dl»iflMte>na¿»dHüin terpi1 |a mujer y cenSiderarla un bien qtig stiniaji 1¡¡
propiedad privada fie su tutor.
Esta interpre(®cíón rie la mujer desdó la visión masculina "normaliza" la§

diferentes violencias de lasque somos víctimas: las mujeres ganan 23 por ciento
menos quf un hombre por realizar la misma actividad, cap siete decada 100
mujeres en México han sufrido algún tipo de violencia de; género, tres flecada
10 flttpf sufren.abuso sexual yel número de feminicidiosfeduplicéfií 2020 #n
comparación con 2019, más.¿#2 mil mujeies perdieron la \ ¡da.
En cuanto a la participación en los medios fie comunicación
las cifras son menos alentadoras, s< )1<) M por dente> de
la producción global de la información periodística en
los medios, clc coniunicación tradicionales es producida
p<)i mujcrcs, tii ra que se reduce a solo 26 por ciento en
los medios digitales y sólo 4 por ciento de los contenidos
desalían abiertamente jos estereotipos de género.
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la corrección política, la cuota de género o tener fl primer gabinete de la
historia con el mayor número de mujeres no sirven de nacía si el mismo Estado
sigue Solapando cond notas misóginas e impulsando candida turas lascivas para la
dignidad de las mujeres, o si en la; intimidad de las oficinas públieas o privadas,
en las disensiones de gabinete o al interior dé los hogares se mantiene y alienta
unádinámica vertical fiel ftjercMo de poder maflflUlIAt,
F'J 8 de marzo conmemoraremos un año más
cíe la declaiatoria del Día Internacional de la
mMujer, sin embargo, aún deben pasar casi
300 años para que altancem< > s las mismas
ccrdidones de "bienestar que los hombres.

Este iio es un mundo de hombres ytámpoco queremos un mundo di muje
res, por .lo que luchamos m por un mundo fie humanos capaces de reconocer,
valorar ^respetar al hiiihmi la riilerencia. riondela comunicación séítreconociria
como un acto entre pares,,

Para ello se fleten.superar coMpfptos como igualdad y paridad fie género y
aspirar a un moflelocon équiflafl en el qué rada ser humano tengamos distin
tas opciones de desarrollo en función de' iiuesiras condiciones y capacidades
particulares, sin queillo Sel determinado en función fie nuestra eonriición de
sexo o rol de género.

Contra RéplicaFecha: 26/02/2021
Página: 9

Area cm2: 262

2 / 2

Columnas Políticas

Iveth Serna

Costo: 49,617

Página 98 de 147



Chalecos verdes
La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia iheinbaum

l'ardo. corrigió la estrategia cu la vacunación en lá, capital, para
ello, desplazó a mil 500 servidores públicos de diversas áreas de su
administración con e' fin de desplazar a los Servidor# de la Nación
que han demostrado su inoperancia y falla de: tacto para aieiifler a
IOS adultos mavores.

Dn panorama riislinloseofiservóel miércoles pasado en Xochi
niifCOsy Tláhultr,,rionrie la constante fue Su buen animo y amabiliflad
para los abuelos.
Los SérvifloilsdttfhalíWWítellegaron mure lisffif ywie d.é la mañana,

la mayoría de ellos riela Dirección de Participación Giuda;dana"f le la Secretaria:
de Inclusión ^Bienestar Social (Sibiso), riel Eirieicomiso Educación Garamiza
ria (Eiflegar), riel Programa rie activación física Ponte Pila y riel Instituto de la
j iivemiiri.

Fuera de La pandemia, estos trabajadores del gobierno
de la ciudad que se sumaron a te coordinación y apoye
al gobierno federal,. son servidores que perciben sueldos
que van de los 7 mil a los 14 mil pesos mensuaies, en
jornadas que llegan a superar las 10 horas diarias.
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Algunos, como el personal rie Participación Ciuriariana son .responsables de
llevar ft cabo gpionesf|§§||rvicfoSOCÍal fln las colonias di psjíasOS rf^ufsos.
El equipo de emplearlos fie Pontel'ila, son quienes implementan aclivación

física y recreativa en parques y Colonias: fie la Ciudad de México, mientras qui
los de Eiflegar promueven becas wtaca (ivas,
Estas mismas redes sociales también Ipifupo ut ilizar m uy bien Andrés flfp

n uel López O brarior al ser jefe de gobierno,.®»® misma ola de chalecos, pero en
rojo, fueron funriamentatesen los gobiernos priistas: riel Estado rieMéxico para
a rrasaf en 1 a s con t i eti fias étecl o ra tes.
Tal parece que esta fórmula funciona y solo cambia rie colores.

VENTANAL

El Congreso riela Ciuriari rie México búscala declaración ffe patrimonio cultural,
natural y biocultural fie 18 bienes: rie la Ciudad rie México.

La Comisión dwPteifrstÉJteflnÉftMBMfidc' laOámara rie Diputados local aprobó
este dictamen, con el objetivo fie salvaguardar murales. bosques., parques,.festi
vidades, zogíaf (iiinani|)rias. ubicadas en lasal< nidias fie Tláhuac, ftlagriafena
Contreras, Milpa Alta, Xochimilcomiztapalapa.

Gabriela Osorio, flipulada presidenta dfepta comisión,#s:p!icdqué la revisión
estaría a cargo de la Coordinación Inlerinsliíucional para la: Salvaguarda fiel
Patrimonio fie la ciudad, órgano colegiado en donde participan dependencia*
locales, federales y de la sociedad civil.

un gran esfuerzo para proteger la historia cultural rie la Ciudad de
México, nuestras trafliciones,fMnecásario queilúestro pasarlo nose.borre con
el tiempo pues rie ahí parte nuestra historia porque aún es parte rie'nuestro
presenie y es por eso que loS diputados buscamos rsias rieclaraioi ¡as rie patri
monios culturales', dijo.
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Informe de Labores
2020: Por un Inai
que se debe a la
gente
Esl o2! do (Huero presenI amosaníeel Senado

déla $epública y la sotáeclad él Informferlé
I aliona del Inai 2020 en el que se exponen
fas acciones emprendidas y los esluer/.os
que fueron encal tezados por el ira bajo co
legiarlo rlefPlenoy por el comisionado patlt
(11 ¦ i (ft.l ivwicisw» jkv ií'3"' "éáv ñ ¿i Ijef mák í Sbj la

lirmecom irción de que, el Inaisedebe a la genis,somos
la institución encafgaifá fleque la información pública
liegos a. la sociedad, así como fie proteger a la privaci
dad y los riálos pérsonaléSdé indas y indos. iig$:ull|
importante eü un contexto marcaflo por la contingencia
sanitaria. jp qué la iiilormilién útil y la transparencia
se posicionan como etemenlos riaves para la. confianza
soci;il. para decidir mejor y conMar esirategias para
niaiiU'iji'inos a sako.

•Lft información pública es una herramienta para el
buen gobierno, una ítienlepara fasolución de losprobfer
másele los individuos vsusconiiiiiiriaries.l.n lassOCierla
sbscomo la nuestra, las personas tequierenrie insumes
informativa paraparticiparcon mayor ronocimienlo de
causa ten Iqsasunlos dé su inlerés, por ello les comparlo
que de octubre de 2019 a septiembre fie 2020 —periodo
compténdido élt el ¡nlornir que pr»*seiii¡ii»os—, la po
blación realfeo 237 mil 62 solicillides de información a

láfaulériffafléf éli el anlbilo leileral. instituciones
con el mayor número dBsoliciludes de información pú
blica fueron la ni pierna ti»i;ie fieJu siída de fef%teiin, la
Cofeprisy elInstil ulo:Mexicano ftel Seguro Social, lo cual

éS un claro reflejo de HPPIllMuflW informativas fié las
personas, de su inlerés por allegarse de información de
calidad para tener acceso: a la justicia, a la salud ra otros
derechos humanos.
En cuanto al déifeho fie protipeción de flatos persona

léSj fa población pre#n|#a fasáútoridadés un total de 45
mil 410 solicil lides fie acceso, cancelación, rectificación u
oposicii'm al iraiamii'iiio de su información personal en
poción de las insl il l iciones pú Micas. En este:e&sttsignifi
#í:tiy<|#s ¡mporiatiiemeiicioiiai quelasaiuoridadescintel
mayor númeroriesoliciturles sonel Instil ulo Mexicano fiel
Seguró Sóciál, seguido de la IFi^c \m íSétiéjal de' fa Repú
blica yel Instil utodel Eondo Nacional de la Vivienda para
los'liatpjf dOíi^, locual ri§ euenta;ffela voluntscly nece
sif lad ele .la población para ejercer mayores herramientas
f conlrotesa favor dé su información personal. Por último,
me gustaría mencionados que, en 1a mayoría; de fas: deci
siones del Pleno del Inai, nuestiw resoluciones: tuvieron
una instrucción para fasautoridadescon el objetivo de
que fas y los soliciianies de 1a información pública, o rie
su información personal hagan efectivos otros derechos.

Enslservicio público nadie puede quedar fuera de la
lénr lición i le citen ras. La sociedad mexicana i ¡ene derecho
a saber, a preguntar y a evaluar. Ees: reiteramos nuestra
apellina al dialogó, a Hrfxbir reimalinieniacióii y ejercer
junios una evaluación para mejoran Los invilo a consul
tar los fésultadosdé nuestro trabajo en la Siguienle liga::
hi.lpsíAnicrositi(>s.iiiai.oi|!mVinfornie5Íiiai/?fjage_ifl=5X9
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Autónomos, la
conquista ciudadana
No cabe duda de que, rlespaás rtesepl iém

bre, lebrero éS él segundo mes unís im
portante en cuanto a. nacionalismo, pues
lesíejániosel aniversariofie la( onsiiili
ción federadla, ele la Ciudad de Méxicof
éldía dr la bandera.símbolopaIrioqiii|
en 2008 ganó el premio a la bandera más

bonila fiel mundo. ¿fquf podría ser máspalriólico que
la (lelensa de las inslil licionesfie las y los mexicanos'.'

liecieli lellieli le. los órganos Consi i i uciona lllieli le
autónomos(QCSÍs# lian esiado ¡j¡a el cenífó del debaie
nacional. \ diferencia de lo que se ha dicho, pienso que
es precisamente su preseiH'aeión y loi lalecimienio el
que nos puede, generar impon ames "ahorros", pero en
términos fie los derectiós huníanos queáSIos prolegén.
Su existencia en sí, ya es uno de los grandes logros de
nuegtril dem(®rafia,j;íribuibleilasdéfadasdéé§liier
zoeimpulso fie la sociedad ci\ iI.

l'ero /.t]iu; ts un órgano Slitónomo yqiiíesti üLii
cením de la controversia?Un órgano constitucional
mente autónomo es una institución pública que no
pertenece a ninguno de los ire.s poderes tradicionales,
pero que defiende los derechos humanos que han si
do ganados como parte de un Estado moderno: iS'o se;
subordina al E|ecutivo, ni al Legisiaiivo, ni al Judicial,
por lo que su act nación «s indepenflienleAcualquiera
de es ios.

La ejgist encia de ést os órganos surge préeisaniesil e d#
la.desconfianza ciudadana en los tres poderes tradicio
nales. Éilcoiiiodela necesidad de generar equilibrios

entre ellos, por lo que la absorción fie las funciones
fli®t® insl il liciones por Secreiai fas o dependencias
del Ejecutivo es contradictoria a la propia naturaleza
jurídici, ysurgimieillo fié los mismos* adeinás fléldeS
balancje.de poderes ¡que implica y la subordinación quas
tsg geneiriria por su desaparición.
Los órganos autónoniosson instil liciones, que a\ u

flan en la loma de decisiones del fistado Mexicano en

cueslioiies eS{lééializaflasry téSiiiCá#, CoinO nieíÉnisnió
fie racionalización fiel poder público, ponen límites
y establecen un «jui'lffihi ló. la v® que Salvaguardan
derechos fundamentales preciados para la sociedad
anual. OrganiSnieSpOiiio la ( \ 1)11. que yffa por la pro
tección de los derechos humanosjel INE que organiza f
garaiiliza que l(B:pr(^íssosftlefl,oralí^fean imparcialléSl
el HKM y los organismos §§hbr n i es l( m a les. espi •( ia I izai los
en asegurar los dferflhos deíffíeSO a la ¡nlomiación
pública y protección fie flatos peivonales; enire oíros.
La autonomía brinda la independencia política con

la cual lasinstilticionesise conducen, por lo que las fun
ciones que reali/.an losOCá%enriqúfS®nla democracia.
Su desaparición generaría una. grieta en el sistema po
lítico mexicano, violando el principio de progresiv'ifipd
de los deicchos huníanos.

Debatamos:,sí, pero para hacer que la división de
podéfes#éa un principio evolutivo que permita qiir
nuestras instil liciones fortalezcan el ideal regulativo de
'"pesos f COnirapésSit \uesiras ¡nsiiiuciones deman
flan un escrutinio dinámico de aluna, lundameniado

y razoiiado para mejorar los derechos fié toflscy iodos
los ciudadanos.

Contra RéplicaFecha: 26/02/2021
Página: 6
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Hace 48 años, mis queridas y queridos lectores,
recordarán que en México por primera vez aparecía
"El Chavo del 8", de Roberto Gómez Bolaños
Cómo olvidar a aquellos entrañables personajes,
así como sus frases, que aun retumban en muchas y
distintas partes del país y de la CDMX.
Co mo ejemplo, podríamos decir que si se camina por
la Avenida Juárez, a la altura de Relaciones Exteriores,
podrá escuchar de sde el piso 22," i Todo yo! ¡1Todo
yo! ¡Todoyo!", con eso de qut Marcelo Ebrard, se
ha vuelto el "todólogo", del Gobierno federal. El día
de hoy, le tocará conversar telefónicamente con
Antony Blinken secretario de Estado del gobierno
de Washington, Se presume que en dicha reunión,
en laque también estará 'Ta tiana Clouthier,
secretaria de Economía, se aborden lemas del TMEC
y de migración. Vaya coincidencia que la canciller
alemana, Angela Merkel. se pronunció ayer por
una especie de pasaporte de Covid19, para regular
los viajes en Europa. Otra frase que el "Chavo" usaba
con frecuencia con el señor Barriga, era: "Lo último
que se pierde es la barriga, señor Esperanza", misma
que podemos atribuir a la perfección al "panzón"7
de Salgado Maeedonio Ya que no hay día, que el

candidato a gobernador pueda estar tranquilo, como
consecuencia de sus conductas pasadas.
La titular de Gobernación, doña Olguita fue la
que en esta ocasión le refirió una estocada que casi
desinfla a Félix Salgado "ningún partido político
puede tener como candidato a personas que tengan
situaciones cuando menos conocidas, de violencia
contraías mujeres" ¡auch! Otro sablazo contundente,
que dio la ministra en retiro Sánchez Cordero, que
sin duda no "fue sin querer queriendo"; ocurrió en
contra del diplomático Andrés Roemer. refiriendo:
"Por ahí hay una persona ahorita que tiene algunas
acusaciones, que no es político, pero cualquier violencia
debe ser castigada en contra de la mujer". Al parecerá
la residente del Palacio de Cabían, todavía le quedan
ánimosy energía para dar uno que otro coscorrón.
¿Quién será el siguiente?, ¿quizás Ricardo Peralta?,
ya que volvió a ser mencionado desde "la mañanera"
en Palacio Nacional. POSTIT. En 2013. un dia como
hoy Peña Nieto instruyó detener a Elba Esther
Gordillo: pasados ocho años, el SNTE sigue sin tener
un lí de razgo sólido. Vaya reto que le espera desde la SEP
ala profesora De lima Gómez, en las elecciones.
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El 11 y 12 de febrero del 2020, los
periódicos, televisión y plataformas
digitales publicaban fotografías del
cadáver de Ingrid EscamiUa Vargas,
la mujer desollada por su pareja Erick
Francisco Robledo.

Las fotos eran parte de una carpeta
de investigación. Las únicas, no había
ninguna otras, porque esta vez no se les
permitió a los medios imprimar placas.
La Fiscalía descubrió que un policía de
investigación las filtró, no revelaron su
nombre y si recibió tajada. Circularon
como reguero de pólvora.
M ujeres protestaron enardecidas por el

feminicidio y por la publicación sin pudor
de las fotos que mostraban el cadáver
de la víctima. La presión de la opinión
pública dio causa a la modificación del
Código Penal de la Ciudad de México,
promoviendo la Ley Ingrid que contempla
sanción para funcionarios públicos de

cualquier grado y cargo, hasta proceder
a Inhabilitarlos por diez años en cargos
públicos, si llegan a filtrar información
de las víctimas, por considerar exponer

presuntos hechos delictivos.
Ahf pero no contaban con la astucia del

algunos gallones de la tira, que cantan con
singular alegría y a la sorda, las primicias
de hechos delincuenciales, a algunos
comunicadores "consens" para pactar
valores entendidos: yo te dovt pero tú me
cuidas la espalda.
Los cantares de estos gallos, se oyen con

frecuencia por el edifico de la Secretaría
de Seguridad Ciudadana. Y el quiquiriquí
es temprano, porque compañeros de la
fuente de seguridad se han dado cuenta
q ue los favoritos del Señor tiene la
información antes que la mayoría de los
colegas. Y hay que recordar que "entre
gitanos no se leen la buenaventura".
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MAESTRO, ROSARIO ROBLES PtDIÓ APLAZAR
SU AUDIENCIA PROGRAMADA PARA HOY

Dandoyetando: que suelte la sopapara que le condenen
unos aíiitos, porque m rezándole hincada toda lanoche
aSanta MartliaAcatitla vaa salir rápido.
Hallan Ingrese» irregulares a Cabeza de Vaca por
más de900mdp e implican a más de 3 personas.
Tanto peca el delincuente que se organizaran Cabeza
de Vaca para lavar los millones, como éste que al com
prar inmuebles y defraudar al fisco mete la pata; es el
cuarto gobernador estatal acusado, luego de Yarrin
gton, Eugenio Hernández y Torre Cantú, y FGR es:
Francisco García, a la Reja (pero de la crujía, con todo y
chivas).
La UZF detectó operaciones ilícitas por más (te 30
mil mdp a Raúl Beyruti, El Rey del Outsourcing.
¡Con razón los empresaurios se oponen a que se regula
rice la esclavizante subcontratación: la lanizaque deja!
EU te cambió a Dámaso El Licenciado López la

cadena perpetua por 14 años, tras incriminar al
Chapoi
Falta verlo que declara la exMiss Emilia contra su es
poso, Dámaso, El Licenciado, Peña y García Luna, con
tal de salvarse yver crecer a las gemelas.
Pidieron a AMLO romper "el pacto patriarcal",
y respondió que ya rompió el Pacto por México
("que era en contra") y el de silencio en Awtzina
pa.

Toca al electorado en junio romper el Va por México,
subsidiado por el Sí por México,
Calderón citó que hay una burda persecución po
lítica en el país.
Ni tan buida: los saqueos que él, Enriquerido y Vicen
toloaehe solapaiony fomentaran, dañaron a la nación.
Gurú, ¿la ir ase del día?
Una muy populan "No por mucho madrugar sevacuna
más temprano"
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SE AÑORA EL PASADO Y SE BUSCA QUE
LA PANDEMIA SE SUPERE PRONTO

Sin duda alguna la más importante línea
aérea nacional pasa por momentos econó
micamente complicados, bien se sabe que
hay una quiebra quese ventila en los Esta
dos Unidos de América. Al Anal, el caso de
Aeroméxico no es el único, muchas aero
líneas Internacionales pasan por escena
rios similares; lo cierto es que este medio
de transporte se ha visto severamente
golpeado por la pandemia, pocos viajan y
los que lo hacen no cubren ni lejanamen
te los gastos que reclaman las empresas
de aviación.

La situación es trágica y se refleja en los
propios aeropuertos, sus operaciones han
disminuido terriblemente. El problema
se acentúa con los trabajadores, es difícil
encontrar una sola línea que no haya teni
do que despedir gran parte de su plantilla.

En otros casos se ha dado recorte de suel

dos y jornadas laborales, todo con la espe
ranza de que las condiciones mejoren. Se
añora el pasado y se busca con toda emo
ción que el sufrimiento de la pandemia se
supere a la brevedad.
Por lo que hace a Aeroméxico, se de

be de reconocer el empeño de sus Direc
tivos y trabajadores, en particular el área
de centro de atención al cliente, que dirige
atinadamente Edouard Piquet, donde los
buenos tratos para el viajero son la cons
tante.

El prestigio de nuestra línea nacional
es mundial, en aquellos países donde tiene
presenci a es reconocida por su buen ser
vicio y puntua lidad. Deseamos que siga la
perseverancia y pronto poder despuntar
ante el drama que nos abate
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LA RESPONSABILIDAD RECAE EN CA

DA UNO DE NOSOTROS
Este viernes 26 podrían dar el anuncio
pnra que miles de establecimientos en
todo México comenzarán su apertura
bajo los requerimientos sanitarios que se
necesitan para proteger a los ciudadanos
que se arriesgarán a salir de sus casas, sin
saber que esto puede ser el inicio de una
" tercera ola de contagio".

Tal parece que soy el único en redes
sociales que sigue difundiendo la idea de
una posible "tercera ola de contagio" en
este 2021 y mientras todos piensan en el
color del Semáforo, ningún medio es ca
paz de realizar una campaña para que la
ciudadanía no espere a recomendaciones
federales y reaccione ante ese peligro in
minente.

Sonrisas que se esconden detrás de
un cobrebocas, son las que deambularán
por las calles de la ciudad, en búsqueda
de encontrar un nuevo estilo de generar
recursos donde miles de mexicanos per
dieron la fe en la economía del país, con
diversos embates que serán irreversi
bles.

El coronavirus, es el preludio a una
época de pandemias constantes donde

las mutaciones de distintos virus sean

e l tem a de moda a Ir ede dor del glob o s in
poder tener la cura para distintos males.

E l temor del fin de esta cuarentena,
a mí manera de ver las cosas, no es salir
a las calles a relacionarnos como de cos

tumbre; mi preocupación real está en las
miles de familias que se expondrán sin
ningún tipo de protección a las calles de
esta ciudad incrementando el contagio
en los siguientes meses.

Gobierno federal tiene que tener un
PLAN B para lo que se avecina, pues es
toy seguro que ni ellos saben los alcances
de una pandemia que repito, sea trans
mitida por aire a diferencia de la que es
tamos viviendo en este momento.

La responsabilidad de cada uno de
nosotros es tratar de contener el conta

gio de manera responsable para que no
se repita la historia de esta actualidad.

Ni el Gobierno federal ni López Ga
tell ni Sector Salud, estarán detrás de ti
para educarte y proteger a los tuyos. La
responsabilidad recae en cada uno de
nosotros y lo que se avecina será similar
alo que estamos viviendo.
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Ahora que todas las miradas están en el
Plan Nacional de Vacunación, pocos hablan
de los enfermos que aún necesitan de la
ayuda de todos. A pesar de las cifras a la baja
en hospitalizados, el apoyo no debe parar.
Algunas alcaldías se han puesto las pilas, no
sólo en la logística para la aplicación de la
vacuna, pero otras de plano ni sus luces.

La crisis que se ha vivido en la capital,
provocada por la Covíd19, tuvo que sacar a
flote diferentes estrategias. Una de ellas fue
la dotación de oxígeno para quienes sufren
la enfermedad. Sin duda, el apoyo sin interés
de algunas alcaldías, se agradece, como lo
que implemento el alcalde de Venus tiano
Carranza, Julio César Moreno.
El ahora alcalde morenista se unió al

esfuerzo que han hecho otros titulares de
diferentes demarcaciones. La dotación

de oxigeno que anunció hace unos días,
es un verdadero tanque de ayuda para los
habitantes de la capital

Con la inversión de 2.1 millones de pesos,
dio inicio la entrega de préstamo gratuito de
100 tanques y 50 concentradores de oxígeno
a las personas vulnerables que tienen o
tuvieron esta enfermedad en la Venustiano

Carranza La idea es ayudar a los más de 23
mil habitantes que se han enfermado de
Covid19. Hablar de estos temas, vale la pena.
Bien por la VC.
EN EL CONGRESO CDMX, la diputada

local Guadalupe Chávez corrigió al escribano
de este espacio. Ella no votó el jueves pasado
a favor de los panistas, como se dijo aquí
La diputada de Morenasiempre ha sido
congruente con sus ideales políticos. Eso sí
se nota.

LASEDEMA también se puso las pilas.
Para este 2021 el programa Cosecha de Lluvia
llegará a 529 colonias, pueblos o barrios de
Tlalpan. Tláhuac, Milpa Alta, Azcapotzalco,
Gustavo A. Madero, Magdalena Conlreras,
lz lapalapa y Coyoacán.
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Encuestitis
Esta semana, Los partidos políticos
se dieron a La tarea de andar con

encuestas, sobre todo en redes
sociales, en donde a veces Las
cifras son muy manipulables, pero
muchos políticos quieren influir
de esta manera en la percepción
de los posibles electores. En
Naucalpan surgió un grupo llama
do "Informando Naucalpan" que
según su encuesta en redes para
la presidencia municipal, Angélica
Moya tiene 4 mil 200 votos en la
preferencia ciudadana, mientras
Patricia Durán tiene 3 mil votos en

las preferencias, en tanto que para
la diputación David Parra supera
ampliamente con 2 mil votos a la
morenista Liliana Gollas que tiene
solo 690. Por otra parte, la Empre
sa Massive Caller informó a nivel

nacional, de una buena ventaja de
Morena sobre sus opositores en los
300 distritos electorales del país,
pero en el estado de México señala
al PAN ganador en 4 distritos, que
son Huixquilucan, TuItitlán, Ati
za pá n de Zaragoza y Metepec, en
caso de que fuera solo.

La diputada del PAN Brenda
Escantilla, hizo un interesante

exhorto para que la Secretaría de
Salud hablara de los muertos, los
certificados de defunción, que se
han vuelto un proceso tormentoso
para las familias mexiquenses, pero
el diputado del PRI Juan Maccise

Naime se opuso, operó con el grupo
parlamentario de Morena y así
echaron abajo este exhorto, que es
importante, porque se deben trans
parentar esos datos.

Debemos reconocer que en esta
Legislatura del Estado de México,
el titular de la Jucopo Maurilio
Hernández, ha sido muy com
prometido con su bancada en el
tema rendición de cuentas, pero
el punto abordado por La panista
Brenda Escantilla implica que rinda
cuentas el sector salud estatal y
el federal...Y el que como siempre
causa polémica, es el líder estatal
del PES Isidro Pastor Medrano

quien retó a las autoridades electo
rales a que impidan que en muchos
municipios, en el PES vayan de
candidatas puras mujeres, porque
son los mejores perfiles y se haga a
un lado esto del 50 y 50.
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#POLÍTICA CONFIDENCIAL

• ¿Prohibido pensar en el Senado? Así lo soltó la senadora
Xóchitl Gálvez (PAN) al presidente de la Cámara alta,
Eduardo Ramírez (Morena). ¿La causa? Querían aprobar
sin más trámite la próxima semana la Ley de Industria
Eléctrica como les ordenó el presidente López Obrador: sin
moverle una coma. La avalarán, sin duda, pero la oposición
les pondráalgunas piedras en el camino, nos anticipan.
• Aranceles por la Ley eléctrica de AMLO, el riesgo. Aquí
les anticipamos que se prevén controversias en contra
de la ley cuando se apruebe, pero nos alertan que existe
la posibilidad de que Canadá y Estados Unidos puedan o
quieran aplicar aranceles extras por esa ley a la que no le
quieren mover una coma...

• ¿Cisma en los organos anticorrupción? La carta de
López Obradora Dulce María Sauri, presidenta de la
Cámara de Diputados, es durísima contra David Colme
nares, titular de la Auditoría Superior de la Federación
(ASF), por el affaire del aeropuerto. Pero, nos aseguran,
en la Secretaría de la Función Pública (SFP) también
soplan vientos huracanados... ¿cambios?
• Félix Salgado cimbra a Morena. Has ta ahora la deci
sión en Palacio Nacional apunta a que no se retirará la
candidatura al polémico político para la gubernatura de
Guerrero. Pero nos anticipan que es muy factible que,
de concretarse, haya renuncias de feministas en More
na... la advertencia ya la conocen en Palacio Nacional.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Morena, izquierda fallida
Si revisamos la historia de los regímenes

socialistas de Latinoamérica, de su llegada al
poder, de sus ofertas políticas, económicas y
sociales, de sus logros y de sus fracasos, de
sus problemas, encontraremos numerosas si
militudes entre todos ellos; todos se pelearon
con el capital extranjero, todos se distanciaron
de los medios de comunicación, todos persi
guieron incrementar su renta fiscal mejorando
la recaudación pero sin estimular la producción
y sin ampliar la base tributaria, pero al final to
dos se debilitaron y terminaron cayendo, hasta
el presidente Evo Morales, Rafael Correa, Lula
de Silva, Cristina Fernández de Kirchner y Mi
chelle Bachelet, por citar algunos, y finalmente
regresó el capitalismo salvaje a sus naciones,
que sin duda ofrece peores resultados que los
que brindaron estos ex presidentes.

En México, con sus matices, la historia pare
ce repetirse, hay una concentración del poder,
hay cambios constitucionales, algunos necesa
rios y otros se pueden discutir, pero el tema
es la forma impositiva en que lo hicieron, sin
convencer a la sociedad; hay una gran atención
a la parte social, pero sin generar crecimiento
económico, hay incremento de la recaudación
fiscal porque se acabó el consentimiento hacia
las empresas que no tributaban, varia un poco
la relación con el ejército, algunos como Correa
se distancias, pero en México como en Cuba,
se les otorgan privilegios para mantenerlos
contentos y sumados a la causa del presidente,
inclusive la reelección, que no se descarta en
México, y seguramente que esas insuficiencias
políticas y administrativas de este gobierno
también tendrán sus consecuencias electorales,

a lo mejor le alcance al presidente López Obra
dor para tener una mayoría en el Congreso,
pero sin duda va a sufrir una disminución de
sus escaños, la historia no perdona ni se equivo

ca y me atrevo a decir que va a perder estados
y municipios que eran importantes a pesar de
que use el poder y programas del Estado a su
favor y a pesar de que utilice instituciones para
amedrentar a sus adversarios políticos e influir
en las elecciones a favor de su partido que hay
que decirlo es un revoltijo sin ideología, sin can
didatos propios, una mezcla pragmática.

En México el gobierno de morena de corte
socialista de hecho ya resintió en dos entidades
golpes electorales, sus acciones ya despiertan
desconfianzas, dudas, más allá de que es poco
el tiempo y no basta tener la presidencia para
tener el poder, porque hay poderes fácticos que
siguen influyendo, que se oponen con todo al
andar del nuevo régimen, y eso se observa
con facilidad en los proyectos económicos del
presidente en Dos Bocas y en el Tren Maya,
dos proyectos ambiciones, con un impulso del

presidente más que del sector privado, lo que
denota que la economía mixta sería el justo
medio de estos regímenes que podrían darle
gobernabilidad y estabilidad a sus gobiernos,
insistimos la parte social se ha atendido bien,
pero la parte económica e un fracaso total y
el modo de actuar del presidente, imponer, no
convencer, ofender, eso no abona a la goberna
bilidad, a la unidad nacional.

Cayeron Evo y Correa, y eso era impensable
en un momento, porque redujeron la pobreza,
fortalecieron su economía, invertían más en lo

social que en lo que designaban para el pago de
la deuda, en el caso de Correa, lo que no ocurre
en México, en contraste AMLO habla de la im

portancia social, pero no hace nada sustancial
en materia económica de verdad importante, lo
que se invierte en lo social no se compara con
lo que se destina para el pago de la deuda, y
con esa dinámica de deuda, las finanzas se van

a pulverizar, mientras su plan económico no

tenga grandeza, visión, todo lo demás se va a
perder, no se va a poder sostener.

El proceso electoral está a días de realizar
se, y el panorama muestra una disminución del
apoyo social, aunque ya dijimos que con lo que
tiene de apoyo le alcanzará para obtener magní
ficos resultados, pero no los esperados, perde
rá mucha posiciones en San Lázaro; es cierto, el
odio de los mexicanos contra el pasado sigue
fuerte, pero de ninguna manera sostiene el
apoyo que tenía en el 2018, porque AMLO no
cumplió con promesas básicas, como el precio
de la gasolina, el gas, la electricidad, al contrario,
siguen en ascenso, y se muestra un problema
más que le reventará en las manos a AMLO, el
tema de las jubilaciones con UMAS

El presidente AMLO no tiene nada que ver
con este tema, fue una reforma que se hizo en
el 2007 y que entró en vigor en el 2016, una sala
del Tribunal Superior de Justicia de la Nación ya
declaró que es legal, porque recordemos que
ellos sólo revisan leyes y las leyes secundarias
así lo contemplan, pensión en UMAS, es algo
legal pero injusto y a AMLO le reventó en las
manos y lo tendrá que resolver, pero no veo
cómo ni cuándo considerando que el sistema
de pensiones en México ya está quebrado, y en
ese escenario pretender incrementar el pago
de las pensiones en este momento de crisis es
complicado, simplemente no hay dinero, la pan
demia, la crisis económica y la postcrisis Covid,
vienen a complicar todo.

Hay solución, quizás no total, pero parcial,
pero hay que hacer política, buscar la reconci
liación nacional, sumar a su causa al empresa
riado nacional, hacer productiva y competitiva
a la nación, generar una nueva relación con los
medios de comunicación más justa, eso sería un
buen inicio. Hoy la tarea no se hizo y las conse
cuencias electorales se dejarán sentir.Al tiempo.
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Ahora, ni censura ni
complicidad: Monreal

ue al coordinador del Grupo Parla
mentario de Morena en el Senado,Q
A/cardo Monreal Avila, le hayan con

ferido .ferido la distinción "Líder de Legisla
dores México 2020", por parte de la Confe
rencia Nacional de Empresarios de Medios
(Coneme), fue un buen momento para que
nos reiterara que en el actual Gobierno de
México se ha garart tizado el respeto a la
libertad de expresión.
Fue claro, preciso y conciso al decir que ya

no existe censura ni complicidad entre las
fuentes oficiales y los medios de comunica
ción como en administraciones pasadas, lo
que facilita el manejo objetivo y veraz de la
información.

Durante este evento a distancia, como man
dan los cánones de la pandemia, el siempre
accesible Monreal Ávila dijo que en este pe
riodo de transformación el papel de los me
dios de comunicación ha sido crucial para
mantener encendida la llama del debate pú
blico y han fungido como un auténtico contra
peso, que es indispensable en las democra
cias modernas.

"Es digna de mencionarse la actitud radical
mente opuesta del actual gobierno de México
respecto del contra/ mediático de la informa
ción". No se puede negar que con el cambio
de régimen hubo un cambio de actitud de la
prensa oficialista, que pasó de fungir como
vocera y promotora de la presidencia, a una
férrea critica e incluso opositora, expresó el
senador.

Además, destacó que la actual administra
ción tiene el mérito de contener, mediante el
diálogo, los intentos de boicot, al mismo tiem
po que enfrenta la mayor crisis de salud y
económica que el mundo haya visto en la his
toria reciente.

Monreal Ávila confió en que exista buena
voluntad en los medios para dejar atrás la
reyerta y se privilegie el diálogo prepositivo
que permita corregir el camino cuando haya
que hacerlo. En la red, apuntó, la circulación
de información abunda, pero esto no asegura
que la sociedad tenga acceso a mejor infor
mación. La presencia de noticias falsas ha
provocado que la contingencia sanitaria sea
más difícil de controlar, señaló.
Aprovechó el momento para recordar que

se ha dado a la tarea, en un ejercicio de Par
lamento Abierto, de iniciar la conformación de
una iniciativa capaz de regular a las redes
sociales que actúan de manera unilateral,
tanto al respecto de las noticias falsas como de
la censura y control de contenidos.

Ya no más partida secreta
Pasando a otro tema, nos cayó en el correo

un comunicado de la senadora por Baja
California, Nancy Sánchez Arredondo, en
donde nos explica que las Comisiones Unidas
de Puntos Constitucionales y de Estudios
Legislativos del Senado de la República apro
baron las reformas constitucionales que elimi
nan, en definitiva, las partidas "secretas" en el
presupuesto de egresos de la Ffederación.
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La morenista nos recordó que el uso de las
llamadas "partidas secretas" se había con
vertido en una caja negra para el gobierno
federal en turno, generando malestar, descon
fianza e inconformidad entre la ciudadanía.

Miles de millones de pesos de los mexica
nos se destinaban año con año a esa partida
dentro del presupuesto del Gobierno Federal
y que manejaba discrecionalmente desde la
Presidencia de la República, señaló.
Y sí, el presidente de la República tenia la

facultad de autorizar diversos cambios en par
tidas ya presupuestadas o crear nuevas eroga
ciones sin tener que rendir cuentas a nadie.
Bien por ese lance senatorial. Ya de salida, Ies
recordamos que seguimos de cerca los pasos
de Félix Salgado Macedonio, 11El Toro sin
Cerca" f quien más tarde que temprano ten
drá que dar la cara para aclarar las acusa
ciones en su contra.

Difícilmente se saldrá con la suya, muy di
fícil.
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